
Духи 
прошлого
Объем рынка парфюмерии 
сокращается

На российском парфюмерном 
рынке, столкнувшемся в 2022 
году с ажиотажным спросом, на
чалось сокращение активности. 
По итогам первого квартала про
изводство и продажи духов со
кратились соответственно на 9% 
и 6,2%, растет лишь ввоз из стран 
ЕАЭС, что может быть связано 
с активизацией параллельного 
импорта. Предпосылок для пол
ноценного восстановления спро
са на рынке пока нет. 

По итогам первого квартала 
2023 года объем предложения пар-
фюмерии в России сократился на 
2,4% год к году, до 34,1 млн флако-
нов. Об этом говорится в исследо-
вании оператора системы марки-
ровки ЦРПТ и ННЦК. В частности, 
производство парфюма сократи-
лось на 9%, до 18,9 млн флаконов, 
импорт из стран вне ЕАЭС — на 3%, 
до 12,6 млн флаконов. Поставки из 
стран ЕАЭС выросли почти втрое, 
до 2 млн флаконов. Продажи парфю-
мерии за этот период снизились на 
6,2%, до 26,5 млн флаконов.

Исполнительный директор Рос-
сийской парфюмерно-косметиче-
ской ассоциации Александра Ско-
робогатова связывает снижение 
объемов производства в начале 2023 
года с возможной затоваренностью 
из-за активного выпуска парфю-
мерии в прошлом году «про запас», 
а также со снижением спроса. Рос-
сийские производители во многом 
зависят от импортного сырья, в част-
ности, парфюмерные отдушки (мно-
гокомпонентные композиции) по-
ставлялись из Евросоюза, добавляет 
президент Ассоциации прямых про-
даж Тамара Шокарева. По ее словам, 
сегодня российские парфюмеры пы-
таются найти им замену, но местные 
поставщики отдушек для парфюме-
рии не всегда могут обеспечить нуж-
ное качество.

Исполнительный директор Ассо-
циации производителей парфюме-
рии, косметики, товаров бытовой 
химии и гигиены Петр Бобровский 
указывает, что с российского рынка 
ушли некоторые дистрибуторы сы-
рья, снабжавшие производителей со 
складов в России, а поиск иных по-
ставщиков требует значительного 
времени. Многим российским про-
изводителям невыгодно самостоя-
тельно заниматься закупкой сырья 
из-за невысоких объемов производ-
ства парфюмерии, объясняет госпо-
дин Бобровский.

Активизацию импорта из стран 
ЕАЭС Александра Скоробогатова 
связывает с выстраиванием новых 
логистических цепочек через Казах-
стан и другие страны союза. Кроме 
того, так могут учитываться поставки 
брендов по параллельному импор-
ту, добавляет она. Сейчас духи и ту-
алетная вода включены в перечень 
разрешенных к параллельному им-
порту всей группой товаров с исклю-
чением для части брендов, список 
которых периодически пересматри-
вается. В марте этого года, к примеру, 
Минпромторг убрал из исключений, 
разрешив параллельный импорт, 
парфюм Yves Saint Laurent.
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На поле дроны грохотали
Но Владимир Путин оказался не сильно удовлетворен, как с ними расправилась ПВО

30 мая президент России Вла
димир Путин приехал в центр 
конструктивизма «Зотов», что
бы встретиться с представите
лями креативной индустрии, 
а на самом деле, считает спе
циальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников, чтобы от
ветить на вопрос, что это было. 
Ни о чем, кроме случившей
ся атаки беспилотников, город 
в этот день думать не мог.

Центр «Зотов», бывший хлебо-
завод №5, на Красной Пресне не 
пустует. На прошлой неделе здесь 
объявляли о многозначительных 
премиях Института развития ин-
тернета, теперь тут решено было 
провести встречу представителей 
креативной индустрии с Владими-
ром Путиным.

Встречу запланировали заранее, 
ее участники держали как положе-
но недельный карантин. Впрочем, 
именно в этот день встреча в цент-
ре города в обыкновенном доме, 
окруженном другими домами, при-
чем многоквартирными, выглядела 
бы уже просто как поступок. Так что 
ее участники, с которыми я погово-
рил перед началом встречи, беспо-
коились, как бы неделя, проведен-
ная в изоляции, не пошла насмарку 
и встречу не перенесли бы. Осталь-
ные опасности их, по-моему, не так 
беспокоили.

Глава Агентства стратегических 
инициатив (АСИ) Светлана Чупше-
ва с порога спросила Владимира Пу-
тина об утренней атаке беспилот-
ников на Москву. Очевидно, было 
принято решение, что он среагиру-
ет не в режиме многозначительно-
го обращения к телезрителям (это 
был бы перебор), а в режиме отве-
та на вопрос. А больше задать этот 
вопрос было некому (журналистов 
в «чистой зоне» не было). Так что 
Светлана Чупшева сразу и интер-
вьюировала президента:

— Утром произошла атака бес-
пилотников на Москву и Москов-
скую область. Можете дать оценку 
тому, что произошло, и какие меры 
необходимо принять, чтобы этого 
больше не повторилось? И как нам 
на это реагировать?

Последний вопрос был, похоже, 
не журналистский, а женский.

Владимир Путин как обычно на-
чал издалека:

— Знаете, началось все дав-
но. Я буквально с центра поля два 
шага сделаю только... Придется 
повторить.

И он повторил:
— После развала СССР было не-

избежно, что будет какая-то кон-

куренция между Россией и Украи-
ной — это само собой разумеется, 
но, видимо, те, кто занимался этим, 
исходили из того, что все будет про-
исходить цивилизованным спосо-
бом и, более того, на основе нашей 
близости, общности историче-
ской, культурной, языковой и так 

далее. Но все пошло по другому 
пути, к сожалению, что тоже следо-
вало бы и ожидать.

Некоторая новость все-таки со-
стояла в том, что глобальной при-
чиной происходящего является 
неизбежная конкуренция между 
двумя державами, родившимися 
в результате распада СССР, кото-
рая просто не туда пошла. До сих 
пор Владимир Путин об этом не 
говорил.

— В основном ту территорию, ко-
торая называется Украиной, контр-
олировали с самого начала фактиче-
ски люди, которые, руководимые 
с Запада (без этого никак.— А. К.), 
встали на путь борьбы не просто 
с Россией, а создания на этой тер-
ритории анти-России,— продол-
жил президент, стоя пока на пороге 
центра «Зотов» (а впереди его ждала 
выставка представителей креатив-
ных индустрий.— А. К.). Они выну-

ждены были считаться с людьми, 
которые жили на юго-востоке Ук-
раины,— это избиратели, большое 
количество избирателей, они выну-
ждены были считаться!

Это и правда всегда надо учиты-
вать. И этот аргумент в пользу мира 
на Украине, а точнее, как выясняет-
ся, затянувшегося перемирия меж-
ду востоком и западом страны тоже 
был новым. К сожалению, мэру Мо-
сквы Сергею Собянину тоже те-
перь придется считаться с тем, что 
перед выборами в его городе не-
сколько беспилотников влетели 
в жилые дома.

— Напомню также, что в период 
становления независимой Украи-
ны с самого начала, с первого шага 
Украина объявила себя нейтраль-
ным государством. В Декларации 
о независимости (Украины. Ого, 
Владимир Путин читал ее.— А. К.) 
так и прописано,— Владимир Пу-
тин на самом деле вспомнил много 
чего нового, или вернее того, о чем 
раньше не упоминал.
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Как стало известно „Ъ“, утренняя атака дронов на Мо-
скву и область, отраженная силами ПВО, расследует-
ся как военное преступление. Следственный комитет 
квалифицировал происшедшее как теракт, целью 
которого являлась попытка властей Украины посеять 
панику и страх среди жителей столичного региона. 
При этом особые проблемы нападение доставило 
силовикам, которых подняли по тревоге и отправили 
затем искать обломки дронов, а также столичным 
таксистам — из-за блокирования GPS они не могли 
добраться до адресов.

Ранним утром жителей Красногорского и Одинцовского город-
ских округов Подмосковья, Новой Москвы, а также Юго-Западного 

округа столицы разбудили стрельба и взрывы. Как потом сообщили 
в Минобороны, столицу и ее окрестности атаковали восемь дро-
нов. Пять из них были сбиты из ЗРПК «Панцирь», а еще три подав-
лены средствами радиоэлектронной борьбы. Очевидно, это и были 
дроны, которые попали в жилые дома на Профсоюзной улице, 
Ленинском проспекте и улице Атласова в Новой Москве. К счастью, 
установленные в них заряды не сработали. Особенно повезло двум 
студенткам на Профсоюзной, в квартиру которых на 16-м этаже че-
рез разбитое окно влетела боевая часть беспилотника, состоящая 
из КЗ-6 — бронебойного кумулятивного боеприпаса, используемо-
го для уничтожения забетонированных укрытий, взлетно-посадоч-
ных полос и проч. Он был заряжен около 1,8 кг смеси 
тротила и гексогена.

В центре «Зотов»  
кого только не встретишь 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

ПРЕЗИДЕНТА РФ
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Расжижение ядра
Новый СПГ-проект НОВАТЭКа  
запитают от Кольской АЭС

По данным „Ъ“, НОВАТЭК хочет постро
ить в Мурманской области СПГзавод 
мощностью 20,4 млн тонн, запуск пер
вых двух линий которого запланирован 
на 2027 год. Компания планирует полу
чать сырье для проекта из Единой сис
темы газоснабжения, обсуждая с «Газ
промом» строительство газопровода 
Волхов—Мурманск. Проект предпола
гает использование электроприводов 
и дешевой электроэнергии Кольской 
АЭС, что избавляет от необходимости 
закупать санкционные газовые турбины. 
Главными вопросами остаются цена за
купки газа у «Газпрома» и условия экс
порта СПГ.

НОВАТЭК прорабатывает возможность 
строительства нового крупнотоннажно-
го СПГ-проекта в Мурманской области, со-
стоящего из трех линий сжижения мощ-
ностью 6,8 млн тонн каждая, сообщили 
источники „Ъ“, знакомые с параметрами 
проекта. Первые две линии «Мурманско-
го СПГ» могут быть запущены в конце 2027 
года, третья — в конце 2029 года. Источ-
ники „Ъ“ не называют объем инвестиций. 
Проект уже обсуждался на совещании у ви-
це-премьера Александра Новака. Газ для за-
вода НОВАТЭК планирует получать из Еди-
ной системы газоснабжения (ЕСГ), для чего 
нужно построить газопровод Волхов—Мур-
манск—Белокаменка протяженностью 
1,3 тыс. км.

В НОВАТЭКе сообщили «Ъ», что компания 
приступила к реализации проекта «Мур-
манский СПГ» «с учетом целого ряда необ-
ходимых преимуществ, позволяющих обес-
печить выполнение целевых показателей 
производства СПГ, установленных прези-
дентом и правительством РФ». «Ведутся не-
обходимые проектные изыскания и оценки. 
Прорабатываются основные технические ус-
ловия по энергоснабжению. Также для стро-
ительства необходимого магистрального 
газопровода проектной мощностью до 30 
млрд куб. метров газа в год ожидаем от ПАО 
«Газпром» технические условия на подклю-
чение к ЕСГ для ресурсного обеспечения 
проекта», — отметили в компании. В «Газпро-
ме» не дали комментариев.

«Мурманский СПГ» может стать четвер-
тым проектом НОВАТЭКа. Пилотный «Ямал 
СПГ» на 17,4 млн тонн в год уже работает, 
«Арктик СПГ-2» на 20 млн тонн находится 
в процессе строительства с запуском пер-
вой линии в конце 2023 года. Также компа-
ния в этом году планирует принять решение 
по «Обскому СПГ» на российском оборудова-
нии мощностью 7 млн тонн в год с предпола-
гаемым запуском в 2026–2027 годах.

«Газпром» в этом году приступил к проек-
тированию газопровода Мурманск—Волхов 
и предварительно оценивал его стоимость 
в 350 млрд руб.
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Dubai как нефть
«Роснефть» предлагает привязать  
отраслевые налоги к новому  
для российской практики сорту

Как стало известно „Ъ“, крупнейшая 
российская нефтекомпания «Роснефть» 
предлагает правительству привязать 
расчет нефтяных налогов к сорту Dubai, 
а не Brent, как сейчас. Причина в том, 
что основные потоки российской неф
ти теперь перенаправлены в Азию, где 
в основном торгуется Dubai, тогда как 
европейский сорт Brent мало представ
лен. Сама «Роснефть» уже перешла на 
привязку к Dubai для поставок Urals. 
В Минфине «прорабатывают» эту идею.

«Роснефть» предложила правительству 
использовать котировку сорта Dubai вме-
сто Brent при расчете НДПИ и экспортной 
пошлины, рассказали источники „Ъ“. По 
их словам, в мае глава российской нефте-
компании Игорь Сечин направил соот-
ветствующее письмо премьеру Михаи-
лу Мишустину. С апреля котировка Brent 
(определяется ценовым агентством Argus) 
за минусом фиксированного дисконта яв-
ляется одним из способов расчета налога на 
добычу нефти и экспортной пошлины на 
нее. Такой способ применяется, если цена 
Urals падает ниже котировки Brent с учетом 
дисконта.

В Минфине подтвердили „Ъ“ получение 
предложения главы «Роснефти», добавив, 
что оно «прорабатывается». В нефтекомпа-
нии не ответили „Ъ“.

В прошлом году из-за санкций и бойкота 
российских поставок нефти со стороны ев-
ропейских стран компаниям пришлось пе-
ренаправить объемы в Азию. В начале 2023 
года, когда вступил в силу введенный За-
падом потолок цен на российскую нефть, 
дисконт Urals к Brent достигал почти $40 
за баррель. При этом если в начале 2022 
года на ЕС приходилось около 80% морско-
го экспорта сорта Urals из России, то с сере-
дины прошлого года доля таких поставок 
снизилась до 6%, а доля поставок в Азиат-
ско-Тихоокеанский регион выросла с 10% 
до 87%. При этом уже в декабре прошлого 
года на Индию пришлось более 77% объе-
мов Urals.

По мнению Игоря Сечина, базовая ко-
тировка Brent не отражает рыночную цену 
российской нефти. Сорт Dubai — основ-
ной бенчмарк, используемый при постав-
ках нефти в Азию, в частности, к нему при-
вязаны экспорт сырья по нефтепроводу 
ВСТО, тогда как привязка Brent использу-
ется в основном в европейском трейдинге. 
«Если на рынок Европы не будет поступать 
российская нефть, то референтной цены 
нет для российской нефти, которая не по-
ступает»,— еще в феврале заявлял глава 
«Роснефти».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 96,5

пункта составил в мае индекс деловых настроений в зоне евро, сообщила вчера Еврокомиссия 
(за 100 пунктов принято среднее значение индекса в 2000–2022 годах). Получившееся минимальное с но-
ября 2022 года значение аналитики Trading Economics объясняют продолжающимся ростом процентных 
ставок (в мае ЕЦБ их вновь увеличил — на 0,25 пункта). Аналитики ожидали роста индекса до 98,9 пункта. 
Ниже прогнозов оказались значения и других индикаторов: индекс доверия в сфере услуг сократился 
до 7 пунктов с 9,9 в апреле, в промышленности — до минус 5,2 пункта с минус 2,8. Уровень потребитель-
ского доверия в зоне евро в мае практически не изменился — минус 17,4 пункта (минус 17,5 в апреле).

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Нагрузка на бизнес  
меняет адреса

Контролеры стали меньше прове-
рять бизнес и чаще использовать 
предупреждения в соответствии 
с риск-ориентированным подходом, 
но рост нагрузки на компании фик-
сируется за пределами контроль-
но-надзорной деятельности (КНД), 
свидетельствует индекс администра-
тивного давления (рассчитывается 
аппаратом бизнес-омбудсмена Бо-
риса Титова). База данных уполно-
моченного, отметим, несопоставима 
с объемами данных госорганов, но 
позволяет выявить наиболее острые 
проблемы с точки зрения бизнеса.

По данным индекса, число про-
верок в 2022 году из-за морато-
рия сократилось на 70% по сравне-
нию с 2021-м — до 292 тыс. против 
976 тыс. Из-за запрета возбуждать 
дела об административных правона-
рушениях без проверок снизилось 

и число административных рассле-
дований — раньше под них массо-
во маскировали проверки. Контро-
леры же сосредоточились на профи-
лактических мероприятиях — их ста-
ло в 6,1 раза больше, чем прове-
рок. «Профилактический подход ве-
дет к снижению тяжести нарушений, 
большему вниманию контрольных 
органов к выполнению прямых задач 
по снижению рисков, а не к увеличе-
нию суммы штрафов»,— добавляет 
Борис Титов.

Однако объем штрафов в эко-
номике вырос — с 30,4 млрд в 2021 
году до 54 млрд руб. в 2022-м. Боль-
ше штрафовать стали ФАС — по 
ст. 14.31 КоАП (злоупотребление до-
минирующим положением на рынке) 
и ст. 14.32 (заключение ограничи-
вающего конкуренцию соглашения 
и др.), а также ФТС — по ст. 16.1 
(незаконное перемещение через та-
моженную границу). Это, вероятно, 
результат экономической неопре-
деленности — так, ФТС сообщала 
о массовых попытках нелегально вы-
везти из страны наличные, а на вол-
не параллельного импорта выросло 
и число нарушений. Впрочем, в ФТС 
говорят о снижении динамики — по 
ст. 16.1 КоАП РФ штрафы юрлицам 
и ИП составили 163 млн руб. против 
412 млн руб. в 2021-м.

Доля предупреждений при кон-
трольно-надзорных мероприятиях 
выросла с 22% до 42%. За периме-
тром КНД не так спокойно: несмо-
тря на усилия правительства по ли-
берализации уголовного законода-
тельства, Генпрокуратура фиксирует 
практику подмены контрольно-над-
зорной деятельности правоохрани-
тельными органами. Сами предпри-
ниматели отмечают усиление нало-
гового контроля, а также расшире-
ние и дублирование сфер действия 
государственных информсистем.

Диана Галиева, 
Татьяна Едовина
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Заявление Международного ва-
лютного фонда (МВФ) об одобре-
нии второго транша в рамках про-
граммы расширенного финан-
сирования Украины в $15,6 млрд 
подтверждает и уточняет оцен-
ки перспектив экономики стра-
ны, которые в фонде давали ра-
нее. За два месяца, прошедшие 
с начала действия программы 
и после выделения первого паке-
та помощи, украинским властям 
удалось, по оценкам фонда, «де-
ятельно» подтвердить свою за-
интересованность в структур-
ных реформах экономики. Впро-
чем, несмотря на в целом поло-
жительные прогнозы, пока объе-
мы выделенных Украине средств 
МВФ являются рекордными лишь 
для новейшего военного време-
ни — например, поддержка Гре-
ции во время долгового кризи-
са в зоне евро в 2010–2014 годах 
превышала нынешние ассигно-
вания на порядок.

МВФ завершил миссию по об-
зору выполнения Украиной усло-
вий, которые предполагает одобрен-
ная для нее программа расширен-
ного финансирования (EFF). Напом-
ним, в конце марта МВФ одобрил Ки-
еву четырехлетний кредит в размере 
$15,6 млрд — в обмен на финансовую 
поддержку украинские власти взя-
ли на себя обязательства по смягче-
нию валютных ограничений, возвра-
ту к режиму гибкого обменного кур-
са и инфляционного таргетирования, 
а также обеспечению стабильной ра-

боты финансового сектора. Первые 
результаты новой политики Украи-
на должна была представить в конце 
мая — именно их представители сто-
рон обсуждали в рамках консульта-
ций фонда 23–30 мая в Вене.

Как следует из заявления МВФ, 
опубликованного вчера по итогам 
переговоров, выполнением усло-
вий программы в фонде остались 
удовлетворены. В документе по-
мимо одобрения второго транша 

в $900 млн (выделенный в апреле 
первый составил около $2,7 млрд) 
содержится оценка перспектив 
украинской экономики. Аналити-
ки фонда отмечают ее «постепенное 
восстановление», особо подчерки-
вая «быстрое восстановление энер-
гетической системы, стабилиза-
цию валютного рынка и снижение 
инфляции». Отметим, после нача-
ла военной операции МВФ воздер-
живался от прогнозов относительно 
экономики Украины, в конце мар-
та некоторые оценки перспектив 
были даны в аналогичном заявле-
нии, сделанном в контексте обосно-
вания одобрения EFF. Некоторые 
из них в новом документе пересмо-
трены в сторону улучшения: так, те-
перь аналитики ожидают рост ВВП 
на Украине в пределах 1–3% (против 
«от минус 3% до 1%» в марте).

Рассчитанная на четыре года про-
грамма EFF для Украины состоит из 
двух этапов. На первом этапе укра-
инские власти должны уделить осо-
бое внимание наращиванию налого-
вых поступлений, поддержанию ста-
бильности обменного курса и усиле-
нию борьбы с коррупцией. На вто-
ром — «более амбициозным струк-
турным реформам», связанным с по-
вышением конкурентоспособности 

и производительности отраслей 
экономики. Длительность этапов, 
а также объем финансовой поддерж-
ки, который придется на каждый 
из них, будут зависеть от политиче-
ской ситуации (подробнее см. „Ъ“ от 
3 апреля).

Отметим, что кредит в рамках 
программы EFF стал первым «паке-
том помощи» такого объема, одо-
бренным МВФ для страны, вовлечен-
ной в военный конфликт. С объема-
ми средств, которые фонд выделял 
в «мирное» время, нынешняя под-
держка Киева, впрочем, несопоста-
вима. Так, например, во время дол-
гового кризиса в Греции (подробнее 
см. „Ъ“ от 23 июля 2011 года) в 2010 
и 2011 годах стране было одобрено 
две совместные программы финан-
совой помощи МВФ и Европейско-
го фонда финансовой стабильно-
сти, предполагающие выдачу креди-
тов на сумму €110 млрд и €130 млрд 
соответственно (в 2012 году вто-
рая программа была расширена на 
€20 млрд). Как подчеркивают в фон-
де, сохраняющиеся ограничения 
по объемам финансирования Кие-
ва объясняются, в частности, «край-
не неопределенными» перспекти-
вами развития событий (в том числе 
в ходе военной операции) — особое 
беспокойство у аналитиков вызыва-
ет сохраняющийся на Украине высо-
кий дефицит бюджета, который вле-
чет за собой постоянную и возраста-
ющую потребность во внешнем фи-
нансировании.

Кристина Боровикова

Война войной, а реформы по расписанию
МВФ подтвердил второй транш Украине в обмен на экономическую стабилизацию

Госдума приняла во вторник в первом 
 чтении правительственный законопроект, 
вводящий в законодательство понятие 
«малая технологическая компания» (МТК) 
и устанавливающий критерии определе-
ния таких организаций. Это необходимо 
для введения мер господдержки МТК — 
разрабатываемого сейчас набора налого-
вых преференций, льготных займов, упро-
щенного порядка закупок продукции таких 
компаний и иных преференций. В Белом 
доме надеются, что на пути к технологиче-
скому суверенитету РФ малые компании 
помогут генерировать и отрабатывать ин-
новационные идеи.

Разработанный Минэкономики и приня-
тый вчера Госдумой в первом чтении законо-
проект о развитии технологических компа-
ний должен вовлечь небольшие организации 
в работу по достижению РФ технологическо-

го суверенитета. Установление в законодатель-
стве критериев определения малых техноло-
гических компаний позволит таким организа-
циям воспользоваться будущими мерами го-
споддержки (cм. „Ъ“ от 2 мая). Ранее в секрета-
риате первого вице-премьера Андрея Белоусо-
ва „Ъ“ поясняли, что основная функция МТК — 
генерация и отработка новых идей в сфере тех-
нологических инноваций.

Как пояснил в Госдуме замглавы Минэко-
номики Максим Колесников, сейчас в прави-
тельстве обсуждается «контур» мер поддержки 
МТК,— возможно, они появятся в законопро-
екте при втором чтении. Предварительно речь 
идет о предоставлении льготных банковских 
гарантий либо займов без банковских гаран-
тий, а также о грантах и поддержке так назы-
ваемых бизнес-ангелов (частные инвесторы, 
готовые вкладываться в стартапы на ранних 
стадиях). Также возможны налоговые льго-

ты, упрощенный порядок закупок продукции 
МТК, более простой доступ к исследователь-
ской и производственной инфраструктуре. 

Согласно законопроекту, для получения 
статуса малой технологической компании 
бизнесу будет необходимо соответствовать че-
тырем критериям: объем выручки не выше 
устанавливаемого правительством порога; 
вид деятельности из перечня, утверждаемого 
для технологических компаний; соответствие 
определенному уровню научно-технического 
потенциала; наличие возможности для вне-
дрения инновационных технологий. Также 
МТК должны будут состоять в соответствую-
щем реестре. 

По словам Максима Колесникова, этим кри-
териям сейчас отвечают порядка 9 тыс. компа-
ний. Утвержденная правительством на про-
шлой неделе Концепция технологического 
развития (см. „Ъ“ от 26 мая) предусматривает, 

что к 2030 году в стране будет 20 тыс. МТК, из 
них 144 — с выручкой более 2 млрд руб. (в 2022 
году было 28 таких организаций). 

В ходе принятия законопроекта депутат 
Владимир Сипягин (ЛДПР) предположил, что 
подготовленный набор критериев МТК позво-
лит крупным холдингам перевести часть тех-
нологий на подконтрольные юридические 
лица, обеспечив им выручку через внутрен-
ний спрос,— таким образом за счет мер го-
споддержки можно будет снизить себестои-
мость производства продукции. В связи с этим 
депутат поинтересовался у замминистра — 
есть ли в проекте механизмы защиты от по-
явления возможных «квазитехнологических» 
компаний. В ответ Максим Колесников пообе-
щал учесть эти риски при втором чтении про-
екта, когда будет представлен в том числе и ме-
ханизм экспертизы деятельности компаний. 

Венера Петрова

Инноваторы в законе
Малые технологические компании определили в первом чтении

Банк России уже уверенно ожидает по-
вышения инфляционного давления в эко-
номике летом 2023 года. Майские дан-
ные подтвердили основное предположе-
ние ЦБ: повторяется сценарий 2021 года — 
 внутренний спрос, кредит и бюджетный им-
пульс создают на рынки давление, кото-
рое при всем желании не сможет быстро 
компенсировать рост внутреннего выпу-
ска. Приостановить будущий всплеск цен 
в 2023 году может, по мнению экономистов 
ЦБ, бюджет.

Майский бюллетень Банка России «О чем го-
ворят тренды» описывает более или менее пол-
ную картину, которая по фрагментам создава-
лась в отдельных выступлениях представите-
лей ЦБ с конца 2022 года. Пик инфляционно-
го спада на «эффекте базы» был пройден, ви-
димо, непосредственно в мае (апрельский ми-
нимум — 2,3%, на 22 мая инфляция оценива-
лась «вблизи» 2,3%), на момент создания доку-
мента ЦБ инфляция оценивалась на уровне 4%, 
и во втором полугодии 2023 года она ожидается 
выше «таргета» Банка России. Как долго она бу-
дет находиться на повышенных уровнях, в дан-

ном бюллетене ЦБ не описывается, впрочем, 
прогноз регулятора предполагает стабилиза-
цию ценового давления в конце 2023 года без 
сильного изменения уровня ключевой ставки.

Логика экспертов Банка России практически 
не изменилась: ожидаемый на ближайшие ме-
сяцы сценарий такой же, как осенью 2021 года, 
когда очень быстрое восстановление отложен-
ного внутреннего спроса опережало возможно-
сти предложения — как производственные, так 
и логистические. ЦБ отдельно разбирает меха-
нику происходящего на примере авторынка: 
предложение, по оценкам Банка России, сей-
час отстает, что в перспективе вызовет старе-
ние парка автомобилей в РФ и более длитель-
ный спрос на новые автомобили в долгосроч-
ной перспективе. В ЦБ также отмечают 35-про-
центный рост объема импорта подержанных 
автомобилей в РФ. Таким образом, «автокомпо-
нента» в инфляции будет работать дольше, чем 
ожидалось ранее. 

Это касается, видимо (с поправкой на кон-
кретные товары) всей группы непродоволь-
ственных товаров. В сверхнизкой инфляции 
апреля 2023 года продовольствие в среднем не 

изменило цены (0%), непродовольственные то-
вары год к году дешевели на 0,3%, услуги подоро-
жали на 9,4% (в основном нерегулируемые — за 
вычетом ЖКУ рост индекса цен в них составлял 
12,6%). ЦБ ждет роста цен на непродовольствен-
ные товары по мере снижения запасов, «кото-
рые были сделаны при более крепком рубле».

В свою очередь, норма сбережений снижа-
ется, а кредит домохозяйствам продолжает ра-
сти. Новый тезис Банка России — восстановле-
ние относительных цен на услуги демонстри-
рует отсутствие значимых и системных сдви-
гов в балансе между услугами и товарами в по-
треблении. Кроме этого, в ЦБ отмечают, что то-
вары, поставляемые по параллельному импор-
ту, с конца 2022 года дорожали, тогда как по аль-
тернативному импорту (товары-аналоги и но-
вые марки из новых стран, ранее не присут-
ствовавшие на рынке РФ) — дешевели. Отме-
тим, что пока в Банке России, видимо, не ожи-
дают более высоких объемов потребительского 
и промежуточного импорта из стран Азии, ко-
торые в теории могут замещать в РФ не только 
уходящие с санкциями товары из стран G7, но 
и вытеснять российские. Наконец, дефицит ра-

бочей силы в РФ делает неизбежным рост реаль-
ных зарплат. Еще один новый тезис ЦБ — пред-
положительно, наблюдаемое с конца 2022 года 
давление на наиболее волатильные компонен-
ты инфляции является предвестником будуще-
го роста цен. Во всяком случае, такая зависи-
мость наблюдалась Банком России на данных 
последних 20 лет. Полностью этот механизм не 
объяснен, вероятно, «шумные» волатильные 
цены быстрее реагируют на фундаментальные 
изменения баланса спроса и предложения, мо-
жет играть роль и сложная динамика инфляци-
онных ожиданий.

По мнению ЦБ, разгон инфляции может не-
сколько умерить бюджетная политика. Если 
правительство сочтет, что дополнительное бюд-
жетное стимулирование экономике не нужно, 
параметры расходов во второй половине 2023 
года останутся консервативными, а бюджетный 
дефицит — плановым. Опасение дополнитель-
ного стимулирования роста ВВП становится по-
степенно общим местом в риторике ЦБ: вероят-
но, такие предложения непублично обсуждают-
ся во власти РФ постоянно.

Дмитрий Бутрин

Успешные платят больше
Уверенное восстановление делает инфляцию неизбежным побочным эффектом

Программа украинских реформ 
убедила возглавляемый 
Кристалиной Георгиевой МВФ 
продолжить финансирование 
стабилизации экономики 
страны  ФОТО MIKE BLAKE / REUTERS
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— Вместо этого постепенно-постепенно 
встали на другой путь — присоединения 
к НАТО, организации, которая враждебна 
к России и создавалась исключительно для 
борьбы с Советским Союзом, Россией.

А вообще-то Украина хотела присое-
диниться прежде всего к Евросоюзу, а не 
к НАТО. И за это был прежде всего некто Яну-
кович, одумавшийся, когда его одернул го-
сподин Путин, да было поздно.

— А в 2008 году без всяких внешних при-
знаков, какой-то военно-политической на-
пряженности объявили о том, что вступа-
ют в НАТО, хотят вступить в НАТО, а запад-
ные страны — страны альянса — в Бухарес-
те, по-моему, на саммите объявили о том, что 
для Украины двери в НАТО открыты,— гово-
рил президент.

А вот с Россией в свое время, как извест-
но, в НАТО торопиться не стали... Неужели 
ревность?

— Мало того что нас обманули и сказа-
ли, что не будет никакого движения НАТО 
на восток,— здесь еще и до Украины добра-
лись. Ну ладно,— продолжал свое повество-
вание Владимир Путин.

Было, конечно, интересно, как он наме-
рен выйти на утреннюю атаку беспилотни-
ков в Москве.

— В 2014 году, как известно, совершили 
госпереворот и начали просто уничтожать 
всех, кто так или иначе хотел бы выстроить 
нормальные отношения с Россией. И кро-
ме этого начали войну на Донбассе, боевые 
действия. Потом всех обманули, чтобы усы-
пить бдительность, заявив о том, что хотят 
решить вопрос мирными средствами.

Так Владимир Путин более чем вкратце пе-
ресказал курс новейшей истории Украины.

— Сейчас уже говорят в открытую, что об-
манывали только для того, чтобы накопить 
сил и развязать боевые действия в том числе 
и в отношении Крыма. Теперь, как известно, 
дошли до ударов беспилотников.

Вот и зрители телеканала «Россия 24», пер-
выми услышавшие это замечание, дошли 
наконец до них.

— Российские вооруженные силы, ко-
торые вынуждены были ответить, Россия 

была вынуждена ответить на развязанную 
украинским режимом войну на Донбассе, 
мы все вынуждены были ответить началом 
специальной военной операции! — до это-
го Владимир Путин был абсолютно споко-
ен, а теперь просто спокоен.— Наносят уда-
ры по территории Украины (вооруженные 
силы РФ.— А. К.), но высокоточным оружи-
ем большой дальности именно по объектам 
военной инфраструктуры, либо по складам 
с боеприпасами, либо ГСМ (горюче-смазоч-
ных материалов.— „Ъ“), используемым для 
ведения боевых действий.

Владимир Путин рассказал, почему в Мо-
скву прилетели дроны:

— Мы уже говорили и о возможности на-
несения ударов по штабам принятия реше-
ний, по центрам принятия решений. Разуме-
ется, к этой категории относится и штаб во-
енной разведки Украины, по которому был 
нанесен удар два-три дня назад.

Интересно, что уровень отражения атаки 
не удовлетворил Верховного главнокоман-
дующего:

— Во-первых, хочу сказать, что система 
ПВО (противовоздушной обороны.— „Ъ“) 
Москвы сработала штатно, удовлетворитель-
но, хотя есть над чем работать. Мы сталкива-
лись с такими же проблемами на аэродроме 
Хмеймим в Сирии, и просто не сопоставима 
территория самой нашей авиабазы Хмей-
мим и Москвы — огромного европейского 
мегаполиса. Но в целом понятно, что нужно 
делать для уплотнения ПВО столицы, и мы 
будем это делать.

Проблему с дронами, летящими на малой 
высоте, на базе Хмеймим в свое время реша-
ли, перехватывая управление этими дро-
нами. Возможно, и сейчас господин Путин 
что-то такое имел в виду.

— Но меня даже не столько это беспоко-
ит, сколько попытки вызвать ответную ре-
акцию России. Видимо, на это рассчитано: 
они провоцируют нас на зеркальные дей-
ствия. Посмотрим, что с этим делать,— до-
бавил он.

И тут стоит вспомнить его демонстра-
тивное безразличие к дрону, появивше-
муся над башней Первого корпуса Кремля 
(«Всего-то 400 граммов тротила...» — пожи-
мал он плечами на встрече с главными ре-

дакторами.— А. К.). Спешить с ответом, по 
его мнению, некуда.

— Но граждане Украины, которые, конеч-
но, сейчас слова не имеют, поскольку на Ук-
раине развязан тотальный террор против 
гражданского населения, все-таки должны 
знать, к чему подталкивает нынешнее руко-
водство этой страны, и просто понимать, что 
есть еще другие угрозы, связанные, напри-
мер, с попытками дезорганизовать работу на 
Запорожской атомной электростанции или 
использовать какие-то «грязные» устройства 
подобного рода, связанные с атомной про-
мышленностью. Мы уже об этом говорили 
неоднократно: мы знаем, что у них на уме,— 

российский президент хотел обеспокоить 
и граждан Украины тоже, но разговаривал 
в этот момент точно не с ними.

Похоже, что опасность, связанная с Запо-
рожской АЭС, становится все более реальной.

— Понятно, что, что бы мы ни говори-
ли, всегда будут искать виноватых именно 
в России, но это не так,— говорил президент 
России.— Не мы развязали эту войну, повто-
рю, в 2014 году — киевский режим развязал 
войну на Донбассе,— и не мы используем те 
средства, которые используют украинские 
воротилы.

Надо понимать, что Владимир Путин бу-
дет говорить это всегда. Это то, что не из-
менится ни при каких условиях. Россия 
не  нападала на Украину — вот версия, пре-
тендующая на каноничность в России. 

Именно это будут преподавать в младших 
и средних классах.

В старших уже лучше не рисковать.
— И лишнее подтверждение тому — эта 

атака на мирные объекты в Москве,— ска-
зал Владимир Путин.— Но повторяю еще 
раз: система ПВО у нас в столице сработала 
штатно. Есть над чем работать, повторю еще 
раз, и мы знаем, что надо делать,— повто-
рил президент версию для информагентств 
и Telegram-каналов (до этого была для вечер-
них федеральных теленовостей.— А. К.).

— Спасибо, Владимир Владимирович! 
Мы верим в нашу победу! — воскликнула 
Светлана Чупшева.

Главное — когда-нибудь все-таки понять, 
что является нашей победой.

Андрей Колесников

На поле дроны грохотали

Группа депутатов в 368 человек во главе со спи-
кером палаты Вячеславом Володиным и лиде-
рами всех думских фракций во вторник вечером 
внесла в Госдуму законопроект о запрете сме-
ны пола, не связанной с лечением врожденных 
физических аномалий. По словам собеседника 
„Ъ“ в Думе, текст инициативы согласовывался 
до последнего. Рассмотреть документ в первом 
чтении депутаты планируют уже в четверг. Пси-
хиатр-сексолог назвал законопроект «нелогич-
ным» и способным «навредить отечественному 
здравоохранению». Сообщество трансперсон 
России на прошлой неделе разместило пети-
цию с просьбой снять с рассмотрения законо-
проект: они предупреждают, что запрет на сме-
ну пола приведет к росту числа нелегальных 
операций и самоубийств.

Текст резонансного законопроекта уместился 
на одной странице и состоит всего из двух статей. 
Вносится поправка в закон «Об актах гражданско-
го состояния» о признании утратившей силу нор-
мы, позволяющей вносить изменения в запись 
акта гражданского состояния, если человек предо-
ставил медицинскую справку о смене пола. Также 
закон «Об основах охраны здоровья граждан в Рос-
сийской Федерации» дополняется новой стать-
ей 45.1 «Запрет смены пола человека». «Медицин-
ским работникам запрещается осуществление ме-
дицинских вмешательств, направленных на смену 
пола человека, в том числе формирование у чело-
века первичных и (или) вторичных половых при-
знаков другого пола»,— говорится в статье. В то же 
время допускаются медицинские вмешательства, 
связанные с лечением врожденных физиологиче-
ских аномалий формирования пола у детей. Но для 
этого потребуется решение врачебной комиссии. 
Порядок его принятия и перечень организаций, 
имеющих на это полномочия, утверждается пра-
вительством.

В пояснительной записке авторы апеллируют 
к Конституции, стоящей на страже «традиционных 
семейных ценностей» и защищающей брак как 
союз мужчины и женщины. «В Основном законе 
страны предусмотрено только два пола — мужчи-
ны и женщины, никакие „промежуточные“ и „до-
полнительные“ варианты полов или „гендеров“, 
категории вроде „родитель №1“ и „родитель №2“ 
не предусмотрены, как не предусмотрена и возмож-
ность изменения пола»,— считают авторы иници-
ативы. Но в то же время в России «практика сме-
ны пола и информирование граждан о такой воз-
можности только набирают обороты, параллель-
но с этим растет и число формального подтвержде-
ния смены пола», говорится в пояснительной запи-
ске. Там также приводится статистика МВД: с 2016 
по 2022 год за заменой паспорта гражданина РФ по 
основанию «изменение пола» обратилось 2990 че-
ловек, при этом в 2016 году таких было только 142, 
а в 2022 году — 996.

Напомним, 28 апреля Вячеслав Володин пору-
чил своему заместителю Владиславу Даванкову 
(«Новые люди»), который курирует думский коми-
тет по охране здоровья, внести предложения по за-
конодательному регулированию вопросов смены 
пола. Поводом для срочного рассмотрения «поло-
вого» вопроса стало решение Всемирной органи-
зации здравоохранения (ВОЗ) исключить транс-
гендерность из списка ментальных расстройств, 
после чего Минздрав РФ внес изменения в норма-
тивные акты, упрощающие смену пола в докумен-
тах, а из комиссий, принимающих решения о сме-
не пола, были исключены психологи. Кроме того, 

депутаты обеспокоились тем, что смену пола стали 
использовать с целью уклонения от призыва на во-
енную службу по мобилизации. 25 мая во время за-
крытой части пленарного заседания Думы госпо-
дин Даванков отчитался о подготовке законопроек-
та. После этого, как рассказал „Ъ“ источник в Думе, 
начался сбор подписей депутатов под документом, 
несмотря на то что на тот момент он не был готов. 
Отметим, что мода на законопроекты, под которы-
ми подписывается более 300 депутатов, зародилась 
в прошлую осеннюю сессию. Тогда Дума приняла 
три инициативы с подобным списком соавторов — 
о диверсантах, о запрете ЛГБТ-пропаганды и о воз-
можности передавать муниципальные школы под 
контроль региональных властей. В эту (весеннюю) 
сессию Дума внесла почти всем составом законо-
проект о защите детей от вейпов.

По словам собеседника „Ъ“, текст законопроекта 
согласовывался до последнего момента. Вячеслав 
Володин и Минюст выступали за более жесткий ва-
риант запрета, Минздрав настаивал на том, что ре-
шение должна принимать врачебная комиссия. Во 
время закрытой части заседания Думы 25 мая спи-
кер критиковал Минздрав за неопределенность по-
зиции. По данным „Ъ“, в черновом варианте зако-
нопроекта был обозначен только запрет совершать 
хирургическое вмешательство при психических 
расстройствах пациента.

Психиатр-сексолог Олег Старостин обращает 
внимание, что в России до 2025 года действует Ме-
ждународная классификация болезней 10-го пе-
ресмотра (МКБ-10), согласно которой транссексу-
ализм является диагнозом. В этом смысле законо-
проект, по его словам, нелогичный, потому что он 
лишает возможности получить помощь по действу-
ющему МКБ-10 — «диагноз есть, а помощи нет». Он 
полагает, что законопроект «крайне негативным 
образом» отразится на трансперсонах, а также на-
вредит общественному здравоохранению. «Пере-
ход — это помощь в обретении собственной иден-
тичности. Это приводит к снижению риска разви-
тия депрессий и суицидов у этих лиц, их наркоти-
зации и алкоголизации. То есть хорошо отработан-
ная квалицированная процедура дает возможность 
снизить нагрузку на официальное здравоохране-
ние»,— говорит господин Старостин.

Сообщество трансперсон России на прошлой не-
деле разместило петицию с просьбой снять с рас-
смотрения законопроект, «ограничивающий воз-
можности смены гражданского пола и получения 
медицинской помощи». По словам психолога, ко-
ординатора проекта доступа трансгендерных лю-
дей к услугам здравоохранения Егора Бурцева, вну-
три сообщества «возникла паника и ощущение кон-
ца нормальной жизни». Он отмечает, что люди в та-
кой ситуации «не откажутся от своей идентично-
сти», а начнут искать способы подпольных полу-
легальных операций, будут покупать гормоны на 
подпольных рынках, что может сильно повредить 
здоровью. «Если у них не будет получаться, то уве-
личится количество проблем с ментальным здоро-
вьем, возрастет риск суицидов,— продолжает го-
сподин Бурцев.— И сейчас многие уже заговори-
ли о том, что в этой стране невозможно жить, полу-
чить помощь, и в других странах тоже невозможно, 
так как они граждане России, и значит, это конец». 
По его мнению, власти, принимая законопроект, 
не решают проблему трансгендерных людей, а «за-
крывают на нее глаза, но люди-то никуда не денут-
ся, отменяй их или нет».

Ксения Веретенникова,  
Наталья Костарнова

Кем родишься,  
тем и пригодишься
Вячеслав Володин и депутаты запретят смену пола

Фонд развития гражданского общества (ФоРГО) под-
готовил доклад о специфике региональных выборов 
в 2023 году, с которым ознакомился „Ъ“. По оценке 
экспертов, риск вторых туров в ходе губернаторских 
кампаний существует не только в традиционно про-
тестных Якутии и Хакасии, но также в Ивановской и Ор-
ловской областях, Алтайском, Приморском и даже 
Красноярском краях.

Большая часть губернаторских кампаний-2023 пройдет 
по «референдумному» сценарию, то есть при формальной 
конкуренции со стороны оппозиционных кандидатов. Как 
полагают авторы доклада, в таких условиях гарантированно 
переизберутся действующие главы 11 субъектов — Москвы, 
Амурской, Воронежской, Кемеровской, Магаданской, Мос-
ковской, Нижегородской, Новосибирской, Псковской, Са-
марской и Тюменской областей.

Напомним, 10 сентября прямые выборы губернаторов 
пройдут в 21 регионе. На новый срок будут баллотировать-
ся 17 действующих руководителей, из которых 15 представ-
ляют «Единую Россию» и двое — главы Хакасии и Орловской 
области — КПРФ. Еще четверо пойдут на выборы с позиции 
временно исполняющих обязанности — это главы Чукот-
ки, Смоленской и Омской областей, а также Красноярско-
го края. Наконец, в пяти регионах — Ямало-Ненецком авто-
номном округе, Донецкой и Луганской народных республи-
ках, а также Запорожской и Херсонской областях — глав бу-
дет избирать парламент.

Эксперты ФоРГО отмечают, что в Якутии, Алтайском и При-
морском краях, Ивановской и Орловской областях есть «про-
блемы, гипотетически чреватые осложнениями вплоть до уг-
роз вторых туров». Так, бывший мэр Якутска Айсен Никола-
ев, пять лет назад избравшийся на пост Ил Дархана (главы ре-
спублики) с уверенным результатом в 71,4% голосов, за вре-
мя правления допустил ряд осечек: поражение преемника на 
мэрских выборах в 2019 году (поддерживаемый им и. о. мэра 
Петр Ефремов проиграл выборы Сардане Авксентьевой), 
один из худших результатов при голосовании по поправ-
кам к Конституции в 2020-м (за них проголосовали 58,34%, 
а в среднем по стране — 78,45%) и успех КПРФ на выборах 
в Госдуму в 2021-м (обогнали «Единую Россию», набрав в ре-
гионе 35,15%). «Электоральные неудачи» преследует и губер-
натора Алтайского края Виктора Томенко, который в 2018-м 
избрался с наихудшим результатом (53,6%). «КПРФ восстано-
вила ранее утраченные позиции и в 2021-м добилась значи-
тельных успехов и на думских выборах (30,54%, а в среднем 
по стране — 18,93%)), и на выборах в заксобрание, лишив ЕР 
привычного большинства»,— продолжают эксперты.

По оценке ФоРГО, если коммунисты выставят против го-
спод Николаева и Томенко «относительно сильных» канди-

датов, то в Якутии и на Алтае «может обозначиться угроза 
вторых туров». В качестве опасных оппонентов могут вы-
ступить депутаты Госдумы Петр Аммосов и Мария Прусако-
ва, которые обладают «высокой известностью и популярно-
стью», полагают авторы доклада.

В трех остальных регионах ситуация для действующих гу-
бернаторов не настолько опасная, но тоже сложная. Пять лет 
назад Олег Кожемяко избрался главой Приморья с не самым 
уверенным результатом (61,9%), тогда как КПРФ в 2021-м на 
думских выборах «неплохо показала себя» (набрала 28,24%). 
Губернатор Орловской области от КПРФ Андрей Клычков, 
напротив, избрался с лучшим результатом того года (83,6%), 
однако не смог выстроить отношения с местными единорос-
сами и избежать элитарных конфликтов, а члены его коман-
ды неоднократно попадали в коррупционные скандалы. 
Наконец, ивановскому губернатору Станиславу Воскресен-
скому эксперты вменяют «дефицит достижений». Впрочем, 
пока господам Кожемяко, Клычкову и Воскресенскому стоит 
опасаться лишь того, что их победы «окажутся недостаточно 
убедительными», резюмируют авторы доклада.

Особняком среди прочих губернаторских кампаний это-
го года стоят выборы главы Хакасии, которые «обречены на 
конкурентность». Дело в том, что коммунист Валентин Ко-
новалов, который в 2018 году был оппозиционным канди-
датом и мог свободно критиковать власть, теперь сам будет 
представлять ее, причем его позиции уязвимы для крити-
ки. А противостоять ему будет депутат Госдумы от ЕР, вете-
ран спецоперации и выпускник «школы губернаторов» (спе-
циальная программа подготовки кадрового управленческо-
го резерва на базе Высшей школы государственного управле-
ния в РАНХиГС) Сергей Сокол. Не исключено, что для победи-
теля может понадобиться второй тур, резюмируют эксперты.

Что касается врио губернаторов, то им придется иметь 
дело с «неоднозначным наследием предшественников» — 
неоправдавшимися надеждами избирателей, частичной по-
терей управляемости территориями, последствиями про-
валов на выборах и проч. По оценке автора доклада, наибо-
лее проблемным является положение Михаила Котюкова 
в Красноярском крае: он вынужден сохранять нетронутым 
краевой внутриполитический блок, руководство которого 
в 2018 году «довело его предшественника Александра Усса до 
унизительного результата в 60,2% и допустило победу ЛДПР 
на муниципальных выборах в Красноярске». «Выдвижение 
либерал-демократами сильного кандидата вполне способно 
создать угрозу второго тура»,— полагают эксперты. В качест-
ве такого оппонента господину Котюкову они называют ли-
дера фракции ЛДПР в заксобрании края Александра Глиско-
ва, который «известен как опытный юрист и лоббист».

Андрей Прах

Не без конкурентных
Эксперты проанализировали  
возможные сценарии губернаторских выборов

Владимир Путин рассказал 
Светлане Чупшевой что-то новое  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

Его поздравляют директор департамента государст вен ной 
поддержки периодической печати и книжной индустрии 
Минкомсвязи РФ Владимир Григорьев и заместитель 
мэра Москвы Александр Горбенко:
— Ох, как непросто четверть века прожить в Кремле и це-
лую декаду под всякими персональными санкциями. Каким 
же набором качеств надо обладать, чтобы стать гуру крем-
левской жизни, постоянно разрабатывая многоходовки, как 
в шахматной партии или классическом преферансе. О твоем 
политическом калибре известно не только со страниц «Не-
зависимой», которая уже 20 лет помещает тебя наверху рей-
тинга наиболее влиятельных персон России, но и по санк-
ционным формулировкам Минфина США и иже с ним. Как 
историк ты прекрасно понимаешь, что ни одна значитель-
ная политическая карьера невозможна без помощи страсти, 
которая удесятеряет силы и многократно изощряет умст-

венные способности. Твои страстная самоотдача, сила воли, 
удивительная работоспособность, умение не соблазнять-
ся мирскими благами и легкими деньгами, гипертрофиро-
ванное чувство долга, ответственности за страну и окружа-
ющих, надежность, преданность друзьям и любовь семьи 
делают тебя только сильнее, счастливее и круче. Перефра-
зируя Н. В. Гоголя, можно сказать, что необъятность России 
выразилась в строении твоей души, которая полностью со-
ответствует любимому тобою пейзажу русской земли — та 
же безграничность, широта и устремленность в бесконеч-
ность. Открытый всему новому, способный признавать свои 
ошибки, оступиться, даже упасть, ты каждый раз поднима-
ешься, решительно и хладнокровно добиваешься своего. Не 
просто же так тебя в далеком уже 1999-м выбрал и. о. прези-
дента и с тех пор не отпускает. С днем рождения! Удачи тебе 
и всем нам! Прорвемся!

Сегодня исполняется 63 года  
первому заместителю главы администрации президента РФ 
Алексею Громову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Бабушкинский районный суд Мо-
сквы вынес приговор по резонанс-
ному коррупционному делу, по-
лучившему в СМИ название «про-
курорское». Олег Горбунов, зани-
мавший в 2009–2018 годах долж-
ность первого заместителя проку-
рора Башкирии, который обвинял-
ся в получении взяток, приговорен 
к 17 годам лишения свободы со 
штрафом в 40 млн руб. Остальные 
подсудимые, среди которых были 
и другие экс-сотрудники надзор-
ного ведомства, получили от 5 до 
16 лет заключения со штрафами 
в размере от 8 млн до 25 млн руб. 
Реальные сроки лишения свобо-
ды назначили даже тем фигуран-
там дела, которых гособвинение 
просило наказать условно. Адво-
кат Олега Горбунова сообщил „Ъ“, 
что не согласен с приговором и на-
мерен его обжаловать.

Судья Бабушкинского райсуда Мо-
сквы Евгения Бабинова огласила при-
говор по уголовному делу, фигуранта-
ми которого являлись бывшие высо-
копоставленные сотрудники проку-
ратуры Башкирии. Олегу Горбунову, 
который занимал должность перво-
го заместителя прокурора Башкирии 
в 2009–2018 годах, было назначено 
наказание в виде лишения свободы 
сроком на 17 лет со штрафом в 40 млн 
руб. Ему также запретили в течение 
12 лет после освобождения занимать 
должности в государственных и пра-
воохранительных органах, связан-
ные с осуществлением функций пред-
ставителя власти, и лишили чина «го-
сударственный советник юстиции 
третьего класса».

Экс-прокурор Советского райо-
на Уфы Рамиль Гарифуллин приго-
ворен к 16 годам колонии и штрафу 
в 25 млн руб. Ему также на 12 лет за-
претили занимать должности в госу-
дарственных и правоохранительных 
органах и лишили чина «старший со-
ветник юстиции».

Бывший заместитель начальни-
ка управления по надзору за уголов-
но-процессуальной и оперативно-ра-
зыскной деятельностью прокуратуры 
республики Артур Шаретдинов полу-
чил восемь с половиной лет лишения 
свободы и был оштрафован на 20 млн 
руб. Ему запрещено занимать долж-
ности в государственных и правоох-
ранительных органах в течение пяти 
лет. Экс-надзорщик лишен чина «стар-
ший советник юстиции».

Адвокат Рашид Сафеев был приго-
ворен к восьми годам и штрафу в раз-
мере 10 млн руб., предприниматель 
Феим Мухитов — к семи годам со 
штрафом в 20 млн руб., а бывший де-
путат горсовета Уфы, ныне предпри-
ниматель Вадим Рамазанов — к пяти 
годам со штрафом в 8 млн руб.

Все осужденные должны отбы-
вать наказание в колонии строгого 
режима.

В зависимости от роли и степени 
участия в тех или иных преступных 
эпизодах подсудимые были призна-
ны виновными в получении взятки 
в крупном и особо крупном размерах 
(п. «в» ч. 5 и ч. 6 ст. 290 УК РФ), посред-
ничестве во взяточничестве в круп-
ном размере, совершенном группой 
лиц по предварительному сговору 
и в особо крупном размере (п. «а», «б» 
ч. 3 и ч. 4 ст. 291.1 УК РФ), покушении 
на посредничество во взяточничест-
ве в особо крупном размере (ч. 3 ст. 30 
и ч. 4 ст. 291.1 УК РФ), а также злоупо-
треблениях должностными полномо-
чиями (ч. 1 ст. 285 УК РФ).

Гособвинение в прениях, напом-
ним, просило отправить Олега Горбу-
нова в колонию на 19 лет и обязать его 
выплатить 80 млн руб. штрафа, Рами-
ля Гарифуллина — на 18 лет и оштра-
фовать на 80 млн руб., Артуру Шарет-
динову назначить девять лет и 24 млн 
руб. штрафа, а Рашиду Сафееву — де-
вять лет и обязать выплатить15 млн 
руб. Предпринимателям Феиму Му-
хитову и Вадиму Рамазанову гособви-
нитель просил назначить условные 
сроки — пять и семь лет соответствен-
но и по 40 млн руб. штрафа, поскольку 
оба сотрудничали со следствием.

Как было установлено в суде, Олег 
Горбунов получил 5,3 млн руб. за пре-
кращение некоторых уголовных дел, 
Рамиль Гарифуллин и Рашид Сафе-
ев выступали посредниками при по-
лучении денег. За отмену постанов-
ления о возбуждении уголовного де-
ла в отношении заместителя главы 
администрации Уфы Олег Горбунов 
и Артур Шаретдинов при посредни-
честве Рамиля Гарифуллина и Феи-
ма Мухитова, отмечали в Генпрокура-
туре, получили 8 млн руб. Еще 3 млн 
руб. Олегу Горбунову выплатили за 
прекращение уголовного преследо-
вания по факту организации некое-
го убийства.

Как ранее сообщал „Ъ“, в 2017 го-
ду Олег Горбунов вынес «отказное» 
постановление по уголовному делу 

(позднее решение Олега Горбунова 
отменил тогдашний заместитель ген-
прокурора России Виктор Гринь), воз-
бужденному региональным управле-
нием СКР в отношении чиновников 
мэрии Уфы, которых подозревали 
в превышении должностных полно-
мочий при исполнении программы 
расселения ветхого жилья. Обвиняе-
мым по этому уголовному делу про-
ходил бывший первый вице-мэр Уфы 
Александр Филиппов. В 2019 году он 
был оправдан.

Рамиль Гарифуллин, по матери-
алам дела, получил взятки на об-
щую сумму 3,5 млн руб. за привлече-
ние к уголовной ответственности по 
факту вымогательства и нанесения 
телесных повреждений, за непри-
нятие мер по истребованию и про-
верке законности и обоснованнос-
ти постановления об отказе в возбу-
ждении уголовного дела о невыпла-
те зарплаты, а также решение кадро-
вых вопросов. Кроме того, он вместе 
с Вадимом Рамазановым, по данным 
правоохранителей, покушался на 
посредничество в получении долж-
ностными лицами прокуратуры ре-
спублики 4 млн руб. за неоспарива-
ние одного из решений Арбитраж-
ного суда Башкирии.

Как ранее писал „Ъ“, коррупцион-
ные схемы в башкирской прокура-
туре были выявлены после того, как 
в начале осени 2017 года сотрудники 
УФСБ задержали Рамиля Гарифулли-
на, а затем — Феима Мухитова. Олег 
Горбунов был задержан в октябре 
2018 года в аэропорту Шереметьево.

Уголовное дело должен был рас-
сматривать Кировский райсуд Уфы, 
но после утверждения обвинительно-
го заключения заместитель генераль-
ного прокурора Виктор Гринь обра-
тился в Верховный суд России с хо-
датайством о передаче дела в Бабуш-
кинский райсуд Москвы, так как ре-
шения башкирского суда могут быть 
в дальнейшем поставлены под сом-
нение «с точки зрения критерия бес-
пристрастности» и «как не отвечаю-
щие принципу справедливости».

Адвокат Олег Бессонов, представ-
ляющий в суде интересы Олега Горбу-
нова, сообщил „Ъ“, что считает приго-
вор своему подзащитному необосно-
ванным и намерен его обжаловать.

Получить комментарии защит-
ников остальных подсудимых не 
удалось.

Венера Хисамова, Уфа

К бывшим прокурорам 
подошли со всей строгостью
Экс-сотрудники надзорного ведомства Башкирии 
получили внушительные сроки

В Москве два человека получили 
легкие ранения, сообщил мэр горо-
да Сергей Собянин, пообещав быст-
ро восстановить повреждения в виде 
выбитых стекол и испорченных фа-
садов домов. Позднее он сообщил, 
что после оказания необходимой 
помощи, в том числе психологиче-
ской и социальной, жители верну-
лись в свои дома.

В области, как сообщил депутат 
Госдумы Александр Хинштейн, бес-
пилотники были сбиты в районе 
населенных пунктов Ильинское, 
Тимошкино, Раздоры, Ромашко-
во и элитного коттеджного посел-
ка «Гринфилд». В нескольких случа-
ях взрывчатка, заложенная в дроны, 
а, по предварительным данным, это 
были заряды пластита мощностью 
до 10 кг, сработали на земле и в воз-
духе. К разрушениям это не привело, 
жертв и раненых также не было.

После начала атаки в Москве 
и области была блокирована рабо-
та системы GPS, которая могла ис-
пользоваться для наведения бес-
пилотников на цели. Из-за этого 
и перекрытия ряда улиц не только 
образовались пробки, но и возникли 
проблемы с определением геопози-
ций, что сказалось на работе такси. 
В «Яндекс Такси» сообщили, что ста-
раются исправить ситуацию. «Для 
этого с помощью внутренних алго-
ритмов мы корректируем координа-
ты и по ним направляем водителей 
к точке заказа»,— отметили в ком-
пании, предупредив пользователей 
о «прыгающих» или вовсе стоящих 
иконках машин на экранах.

Между тем по поручению пред-
седателя СКР Александра Бастрыки-
на было возбуждено уголовное дело 
о теракте (ст. 205 УК РФ). Производ-
ство по нему генерал юстиции Рос-
сии, по данным „Ъ“, поручил управ-
лению по расследованию военных 

преступлений, геноцида и реабили-
тации нацизма главного следствен-
ного управления (ГСУ) СКР. Следует 
отметить, что с 2014 года сотрудни-
ки управления разбираются с мно-
жеством уголовных дел, возбужден-
ных в связи с обстрелами ДНР и ЛНР. 
А в этом году в их производстве ока-
зались дела о других терактах. В част-
ности, о совершенных с территории 
Украины нападениях боевиков на 
населенные пункты Брянской и Бел-
городской областей, а также взрыве, 
с помощью которого в Санкт-Петер-
бурге во время творческого вече-
ра был убит военкор и популярный 
блогер Максим Фомин (Владлен Та-
тарский). За всеми этими преступле-
ниями, по версии следствия, стоит 
руководство ВСУ или украинских 
спецслужб.

Если, по данным Миноборо-
ны, в беспрецедентном для сто-
личного региона налете участвова-
ли восемь беспилотников, то СМИ, 
Telegram-каналы и военкоры на-
считали, что их было больше, отме-
тив, что ни один из дронов не попал 
в цель. Полицию Москвы и обла-
сти, поднятую по тревоге, отправи-
ли оцеплять места происшествий, 
помогать с эвакуацией жильцов по-
врежденных домов, а также искать 
упавшие беспилотники. Для этого 
стражам порядка пришлось обой-
ти улицы, десятки населенных пун-
ктов, парков и пустырей.

Собранные с мест происшествий 
обломки беспилотников и находив-
шаяся в них взрывчатка по постанов-
лениям следователей ГСУ СКР были 
направлены на экспертизы. В част-
ности, они должны установить, ка-
кие именно дроны использовались 
для нападения.

Впрочем, участники расследова-
ния между собой уже называют их 
«газонокосилками» за характерный 
звук установленных на аппаратах 
бензиновых двигателей. О нем го-

ворили и очевидцы налетов. Таким 
образом, возможно, в атаке исполь-
зовались дроны, похожие на беспи-
лотники «Герань», активно применя-
емые Россией в СВО.

На Украине выпускается с деся-
ток различных типов дронов, кото-
рые после небольших изменений 
можно использовать в качестве удар-
ных и разведывательных. От грани-
цы Брянской области с Украиной, 
ближайшей точки, откуда могли со-
вершаться запуски беспилотников, 
до Москвы около 450 км. Это рассто-
яние вполне могли преодолеть как 
самые массовые и известные укра-
инские дроны Airborne (ранее их 
находили в Подмосковье, в том чи-
сле со взрывчаткой), так и «Горлица», 
«Скаэтон» и проч., включая граждан-
ские китайские модели, которые не-
сложно переделать в боевые.

«Если россияне могут кошмарить 
Киев, почему жители Москвы отды-
хают уже почти полтора года?» — ска-
зал накануне налета мэр столицы Ук-
раины Виталий Кличко. А уже после 
происшедшего советник главы офи-
са президента страны Михаил По-
доляк заявил, что Украина не имеет 
«прямого отношения» к атаке беспи-
лотников на столицу России.

В свою очередь, президент Вла-
димир Путин сообщил, что в ответ 
на нанесенный несколько дней на-
зад удар по штабу военной разведки 
Украины, военному объекту и цент-
ру принятия решений власти этой 
страны ударили по жилым домам, 
пытаются запугать граждан России, 
а «это признак террористической 
деятельности».

Николай Сергеев

Столичные прилеты

Измайловский суд Москвы вынес 
приговор по делу руководителей 
компании «АСВ Капитал», созвуч-
ной по названию с Агентством по 
страхованию вкладов (АСВ). Быв-
ший консультант столичной ауди-
торской компании Дмитрий Си-
лонов, житель Подмосковья Де-
нис Анисимов и экс-помощник ад-
воката Вера Гусева, уверяя, что 
их организация якобы тесно свя-
зана с АСВ, предложили москов-
скому заводу «Кристалл», круп-
нейшему в России производи-
телю ликеро-водочной продук-
ции, реструктурировать задол-
женность, возникшую перед впо-
следствии обанкротившимся 
ОФК-банком. При этом их целью, 
говорится в приговоре, было хи-
щение 350 млн руб. по поддельно-
му договору уступки права требо-
вания (цессии). Признав всех тро-
их виновными в покушении на мо-
шенничество, суд приговорил го-
спод Силонова и Анисимова к че-
тырем с половиной годам колонии 
каждого, а Веру Гусеву — к трем 
годам. Осужденные намерены 
 обжаловать приговор.

В ходе состоявшихся накануне вы-
несения приговора прений гособви-
нитель попросил признать всех под-
судимых виновными и приговорить 
Дмитрия Силонова и Дениса Аниси-
мова к пяти с половиной годам ко-
лонии общего режима каждого, а Ве-
ру Гусеву — к четырем годам. Также, 
посчитала прокуратура, суд должен 
удовлетворить иск завода «Кристалл» 
на 20 млн руб.

Как уже сообщал „Ъ“, уголовное 
дело по факту покушения на особо 
крупное мошенничество (ч. 3 ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ) ГСУ СКР по Москве 
возбудило в марте 2020 года после 
обращения в следственные органы 
представителей завода «Кристалл». 
Заявители сообщили, что в 2019 го-
ду руководство предприятия вступи-
ло в переговоры с сотрудниками «АСВ 
Капитал» о реструктуризации долга 

завода перед ОФК-банком на сумму 
510 млн руб. Эти средства были по-
лучены на оплату акцизов, но в ито-
ге были потрачены на другие цели. 
При этом, утверждали представители 
«Кристалла», руководители «АСВ Ка-
питал» уверяли их, что имеют нема-
лый опыт в управлении непрофиль-
ными активами у госбанков, в связи 
с чем им и было поручено провести 
реструктуризацию долга завода пе-
ред АСВ, поскольку ОФК-банк обан-
кротился в 2018 году.

Переговоры с Дмитрием Силоно-
вым, Денисом Анисимовым и Верой 
Гусевой продолжались вплоть до де-
кабря 2019 года. Но тут у руководст-
ва «Кристалла» возникли подозре-
ния в законности намерений «АСВ 
Капитал», и они обратились к право-
охранителям. Те посчитали, что ре-
альной возможности решить вопрос 
с реструктуризацией долга у господ 
Силонова, Анисимова и Гусевой не 
имеется, а значит, речь идет о попыт-
ке мошенничества. В ходе разбира-
тельства выяснилось, что подозрева-
емые сфальсифицировали от имени 
АСВ письмо, из которого следовало, 
что агентство уступает право требо-
вания по кредитным договорам тре-
тьему лицу — компании «АС Аккаун-
тинг», подконтрольной фигурантам 
дела. Во исполнение этого договора 
завод обязался перевести этой фир-
ме 350 млн руб. 

Под контролем правоохранитель-
ных органов предприятие перечи-
слило компании 20 млн руб., после 
чего начались задержания. Впослед-
ствии защита фигурантов утвержда-
ла, что имела место провокация, по-
скольку представители завода выра-
жали удовлетворение работой своих 
деловых партеров даже после того, 
как подали на них заявление. Впро-
чем, выступая в прениях, гособви-
нитель подчеркнул, что, по его мне-
нию, ни о какой провокации не мог-
ло быть и речи, поскольку умысел на 
хищение средств у руководства «АСВ 
Капитал» возник до того, как сотруд-

ники «Кристалла» обратились в пра-
воохранительные органы, а опера-
тивный эксперимент, связанный 
с перечислением 20 млн руб. «АС Ак-
каунтинг», потребовался лишь для 
документирования преступной дея-
тельности. Эту позицию поддержал 
и представитель завода, который по-
путно заявил иск к подсудимым на 
20 млн руб.

Защита требовала подсудимых 
оправдать. Так, адвокат господина 
Силонова Денис Ромашов заявил, 
что, по его мнению, ни следствие, ни 
прокуратура не представили суду до-
казательств наличия причинно-след-
ственной связи между действиями, 
которые Дмитрий Силонов совер-
шил по выполнению поручения ру-
ководства «Кристалла», и вменяемым 
в вину ему и другим подсудимым со-
ставом преступления. Также, по мне-
нию адвокатов, «Кристаллу» не бы-
ло причинено никакого ущерба, по-
скольку перечисленные деньги яв-
лялись личными средствами генди-
ректора завода и были ему возвраще-
ны,— соответственно, гражданский 
иск следует отклонить. Адвокаты, 
кроме того, утверждали, что, когда 
в 2019 году у завода возникла угроза 
банкротства, его руководство обрати-
лось в ООО «АСВ Капитал» по поводу 
реструктуризации долга перед АСВ, 
но само начало затягивать процесс, 
поскольку ему сначала нужно было 
завершить выполнение некоего за-
каза. А чтобы не исполнять свои обя-
зательства перед «АСВ Капитал», руко-
водство предприятия, по мнению за-
щиты, и написало заявление о якобы 
готовящемся мошенничестве.

Однако суд встал на сторону обви-
нения, хотя и назначил обвиняемым 
сроки меньшие, чем запросил проку-
рор. В качестве дополнительного на-
казания каждому из подсудимых был 
назначен штраф на сумму 220 тыс. 
руб. Иск завода был удовлетворен.

Адвокаты заявили, что обжалуют 
приговор.

Алексей Соковнин

Долг завода  
реструктурировали в приговор
Осуждены обвиняемые в покушении на мошенничество 
со средствами «Кристалла»

Одинцовский гарнизонный воен  
ный суд вынес обвинительный 
приговор по делу о массовом де-
зертирстве мобилизованных во-
еннослужащих, которые, сбежав 
из ЛНР, с незаряженным оружи-
ем добрались до Московской об-
ласти, где сдались полиции. Быв-
шие военные получили от шести 
до семи лет колонии строгого ре-
жима. При этом суд отказался на-
значать наказание ниже низшего 
предела, посчитав совершен-
ное подсудимыми деяние обще-
ственно опасным. Защита будет 
обжаловать приговор.

Одинцовский гарнизонный во-
енный суд признал виновными всех 
восьмерых мобилизованных кали-
нинградцев: сержанта Евгения Крав-
ченко и рядовых Дмитрия Мельни-
кова, Александра Бабешко, Николая 
Колмачева, Александра Богаченко, 
Александра Елисеева, ефрейтора 
Игоря Медведева и Дениса Балахина 
в дезертирстве, совершенном в пе-
риод боевых действий (ч. 3 ст. 338 
УК РФ). Евгений Кравченко и Алек-
сандр Богаченко получили по семь 
лет колонии строгого режима, Дмит-
рий Мельников, Александр Елисе-
ев, Игорь Медведев и Денис Балахин 
были приговорены к шести с поло-
виной годам, а Александр Бабеш-
ко и Николай Колмачев — к шести. 
Суд также лишил Евгения Кравчен-
ко и Игоря Медведева воинских зва-
ний, на чем в прениях сторон наста-
ивал и военный прокурор.

В приговоре также было отмече-
но, что суд, изучив личности подсу-
димых с учетом характера и степени 
общественной опасности совершен-
ного ими преступления, посчитал 
невозможным их исправление без 
реального отбывания наказания 
в виде лишения свободы, а также не 
нашел оснований для назначения 
им наказания ниже низшего преде-
ла. Отметим, что ранее в материалах 
уголовного дела, как рассказывал 
„Ъ“, фигурировала и статья о неи-
сполнении приказа, однако в судеб-
ном решении ее не оказалось.

Побег калининградцев из поле-
вого лагеря воинской части, рас-
положенной между селами Малая 
Александровка и Гладково Белоку-
ракинского района Луганской обла-
сти, напомним, состоялся вечером 
26 декабря прошлого года. В это ме-
сто мобилизованные в сентябре 2022 
года военнослужащие были перебро-
шены 12 ноября. Решение покинуть 
часть сформировалось у них, по мате-
риалам дела, 24 декабря, когда им со-
общили, что направят на передний 
край. По словам самих беглецов, на 
решение покинуть часть повлияла 
их неподготовленность к участию 
в боевых действиях, а также желание 
сохранить «жизнь и здоровье». Кроме 
того, фигуранты дела рассказывали, 
что при мобилизации они рассчиты-
вали на то, что в лагере их будут го-
товить к боям с противником, а вме-
сто этого они буквально вынуждены 
были «бороться за свои жизни и здо-

ровье»: рыть землянки, заготавли-
вать дрова, за свой счет покупать ин-
струменты, продукты питания.

При подготовке к побегу кали-
нинградцы купили еду, граждан-
скую одежду и спортивные сумки, 
в которые сложили разобранные три 
автомата АК-74, три ручных пулеме-
та РПК-74 и пулемет ПКМ. Вечером 
26 декабря они заказали два такси до 
Липецка, там переночевали, а затем 
на попутных микроавтобусах добра-
лись до подмосковного Подольска, 
где и сдались в отделении полиции.

Дезертиры и полицейские мате-
риалы были переданы для расследо-
вания в военный следственный от-
дел по Подольскому гарнизону, по 
ходатайству которого суд арестовал 
сержанта Кравченко. Остальных от-
правили в войсковую часть Чехов-4 
под надзор командира части.

Во время расследования уголов-
ного дела бывших бойцов защищали 
адвокаты по назначению, от которых 
на стадии передачи дела в суд они от-
казались, заключив договор со своим 
земляком Евгением Савескулом, ко-
торый защищал их на процессе.

После оглашения приговора всем 
подсудимым, находившимся под над-
зором, в зале суда надели наручники. 
Адвокат остался недоволен судебным 
решением и будет его обжаловать. До 
рассмотрения апелляционных жа-
лоб на приговор осужденные будут 
содержаться в столичном следствен-
ном изоляторе №12.

Юрий Сенаторов

Дезертирство привело в колонию
Осуждены бывшие мобилизованные военнослужащие, 
сбежавшие из ЛНР

По найденным обломкам 
эксперты должны уста-
новить, какие дроны ис-
пользовались для атаки 
на  Москву и чем они были 
заряжены 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Минздрав наполняет ванны
Посттравматический стресс снимут солнцем, воздухом 
и антидепрессантами

Минздрав разработал стандарт медпомощи па-
циентам с посттравматическим стрессовым рас-
стройством (ПТСР). Медики указывают, что в группе 
риска развития ПТСР участники военных действий, 
а также жители близлежащих территорий, врачи, 
волонтеры, беженцы. Пациентам, срок лечения ко-
торых может составить до года, предложат участво-
вать в групповой и индивидуальной психотерапии, 
а также лечиться с помощью ароматических ванн, 
лечебного душа, «воздействия климатом», возду-
хом и солнцем. Эксперты отмечают важность доку-
мента, однако указывают на необходимость его до-
работки «с учетом текущей клинической практики, 
международного опыта и привлечения отечествен-
ного научно-исследовательского сообщества».

Проект приказа об утверждении стандарта помощи 
взрослым при ПТСР Минздрав разработал на основе 
клинических рекомендаций, которые появились в фев-
рале. До этого соответствующих рекомендаций и стан-
дарта помощи в РФ не существовало. Как рассказал „Ъ“ 
директор НМИЦ психиатрии и неврологии им. В. М. Бех-
терева Минздрава РФ Николай Незнанов, врачи в рабо-
те с такими пациентами опирались на другие норма-
тивные документы — клинические рекомендации по 
тревожным, паническим расстройствам, стандарты 
оказания помощи пациентам группы невротических, 
связанных со стрессом и соматоформных расстройств. 
Клинические рекомендации, принимаемые професси-
ональным сообществом (в данном случае Российским 
обществом психиатров), определяют стратегию и так-
тику терапии. В стандартах же указывается, как должен 
быть организован процесс. Так, согласно проекту прика-
за, средняя продолжительность лечения ПТСР составит 
325 дней. Пациенты смогут получить помощь в кругло-
суточном и дневном стационаре, а также амбулаторно. 
По прогнозам ведомства, 90% пациентов с ПТСР потре-
буется консультация психолога, затем треть из них (33%) 
будут направлены к психиатру, еще столько же — к пси-
хотерапевту. Еще почти половине пациентов (41%) по-
требуется ежедневный осмотр врача-психиатра с наблю-
дением в больнице на протяжении двух месяцев.

Минздрав приводит перечень рекомендованных 
антидепрессантов и исследований (транскраниальное 
сканирование артерий и вен, ЭКГ, электроэнцефалогра-
фия, а также МРТ головного мозга). В обязательном по-
рядке необходимо проверить кровь на гормоны, взять 
общий и биохимический анализы крови и общий ана-
лиз мочи. А в качестве немедикаментозного лечения ве-
домство рекомендует проводить клинико-психологиче-
ское консультирование, групповую и индивидуальную 
психотерапию, а также лечение с помощью ароматиче-
ских ванн, лечебного душа, «воздействия климатом», аэ-
ровоздействия (воздушные ванны) и гелиовоздействия 
(солнцелечение).

С 2022 года Минздрав расширяет доступность пси-
хиатрической помощи, в частности, помощи при ПТСР. 
Так, ведомство разработало программы профессиональ-
ной переподготовки врачей по специальностям «психи-
атрия» и «психотерапия». «Узким» специалистам — тера-
певтам, педиатрам, кардиологам, эндокринологам — для 

этого потребуется всего около пяти месяцев. Кроме того, 
создана система психиатрического скрининга вернув-
шихся из зоны специальной военной операции (СВО) 
военнослужащих: они будут проходить экспресс-тест 
у психологов на выявление ранних симптомов ПТСР, 
а в случае их обнаружения направляться на лечение 
к психиатрам. Кроме участников военных действий 
в группе риска развития ПТСР могут быть жители тер-
риторий, где они ведутся, врачи, волонтеры и беженцы.

Доцент кафедры психиатрии РУДН Роман Сулейма-
нов говорит, что даже очень кратковременные, но мощ-
ные психотравмирующие стрессоры способны вызвать 
симптомы ПТСР и генерировать сопутствующие патоло-
гические состояния и ассоциированные поведенческие 
симптомы. Это могут быть хроническое тревожное и ре-
куррентное депрессивное расстройство, раздражитель-
ность, агрессия, суицидальность и импульсивность, уве-
личение потребления алкоголя и других психоактивных 
веществ. Учитывая хронический характер, массивность 
и полиморфность психических расстройств, высокую 
частоту сопутствующих заболеваний, а также обилие 
затяжных социальных и экономических последствий 
ПТСР, длительность психотерапии, по словам господина 
Сулейманова, может занимать от нескольких месяцев до 
нескольких лет, а количество занятий начинается от 10–
15 (краткосрочная терапия). В общемировой практике, 
помимо психотерапии, а также в случае нежелания или 
неспособности пациента участвовать в психотерапевти-
ческом лечении, предпочтение отдается длительной (не 
менее полугода) терапии с применением антидепрес-
сантов: селективных ингибиторов обратного захвата 
серотонина (СИОЗС) и ингибиторов обратного захвата 
серотонина и норадреналина (СИОЗН), а также нейро-
лептиков второго поколения. «СИОЗС оцениваются как 
препараты первого выбора для ПТСР. Однако в предло-
женный Минздравом стандарт медицинской помощи 
включены лишь два не самых эффективных и два ней-
ролептика первого поколения. Составители стандарта 
отдают явное предпочтение транквилизаторам, причем 
шесть из них — бензодиазепиновые. Хотя в современ-
ных международных исследованиях лечение ПТСР бен-
зодиазепинами не рекомендуется, особенно у пациен-
тов с расстройствами, связанными со злоупотреблением 
психоактивными веществами»,— говорит Роман Сулей-
манов. По его мнению, алгоритм лечения ПТСР должен 
быть исправлен с учетом текущей клинической практи-
ки, международного опыта и привлечения отечественно-
го научно-исследовательского сообщества.

Психотерапевт телемедицинского сервиса «Доктис» 
Елена Бурделова отмечает, что в перечень включены «не 
самые новые, но хорошо известные и проверенные» ан-
тидепрессанты. «Отличная новость», по ее словам, в том, 
что документе уделено внимание психотерапевтиче-
ской помощи и групповой терапии: «Пусть пока всего 
12 часов, но это уже очень важно, так как основное лече-
ние ПТСР — как раз психотерапевтическое. Эффектив-
ность физиопроцедур и ароматических ванн, наверное, 
есть — они помогают расслабиться, снять напряже-
ние,— но она научно не доказана».

Наталья Костарнова

Мосгорсуд получил «Золотую маску»
Защита Евгении Беркович и Светланы Петрийчук принесла на процесс их театральную награду

Вчера Мосгорсуд впервые в своей исто-
рии изучил «Золотые маски» — пре-
стижные театральные награды. Это 
произошло при рассмотрении апелля-
ционной жалобы на арест режиссера Ев-
гении Беркович и драматурга Светланы 
Петрийчук, обвиняемых в оправдании 
терроризма за спектакль «Финист Яс-
ный Сокол». Защита попыталась напом-
нить суду, что театральное сообщество 
всего год назад наградило обвиняемых 
за ту же постановку — поскольку увидело 
в ней предупреждение об опасности тер-
роризма. Но этот аргумент не убедил су-
дей — и режиссер с драматургом оста-
лись в СИЗО.

К десяти утра у здания Мосгорсуда на 
Богородском Валу выстроилась длинная 
очередь. Люди пришли поддержать Евге-
нию Беркович и Светлану Петрийчук, хотя 
было известно, что женщины находятся 
в СИЗО, а заседание пройдет по видео-кон-
ференц-связи. В маленькую комнату, где рас-
сматривались обе апелляции, приставы пу-
стили только родственников и нескольких 
журналистов. Остальные вплотную наби-
лись в соседнее помещение, где была орга-
низована трансляция заседания.

• Светлана Петрийчук написала пьесу «Фи-
нист Ясный Сокол» в 2018 году. Изучив реаль-
ные судебные материалы, она рассказала о 
судьбах россиянок, завербованных радикаль-
ными исламистами. В 2020 году режиссер Ев-
гения Беркович поставила одноименный спек-
такль на сцене независимого театра «До-
чери Сосо». В 2022 году эта постановка ста-
ла лауреатом премии «Золотая маска» в но-
минациях «Лучшая работа художника по ко-
стюмам» и «Лучшая работа драматурга». 10 
апреля 2023 года стало известно, что в от-
ношении драматурга и режиссера возбужде-
но уголовное дело об оправдании террориз-
ма (ч. 2 ст. 205.2 УК РФ; от пяти до семи лет 
лишения свободы). Обвинение основывает-
ся на экспертизе спектакля, которую провел 
руководитель лаборатории деструктоло-
гии МГЛУ им. Мориса Тореза Роман Силанть-
ев. 5 мая Замоскворецкий суд Москвы отпра-
вил Евгению Беркович и Светлану Петрий-
чук в СИЗО на два месяца; защита обжалова-
ла это решение.
Апелляцию на арест Евгении Беркович 

рассматривала судья Ирина Сысоева; сторо-
ну защиты представляли адвокаты Юлия Тре-
губова, Ксения Карпинская и Елена Ореш-
никова. Госпожа Карпинская выстроила 
стратегию защиты на разборе «деструктоло-
гической экспертизы» Романа Силантьева. 
В самом начале заседания она ходатайство-
вала о приобщении к делу ее полного текс-

та (ранее экспертиза фигурировала лишь 
в кратком изложении). Суд согласился, после 
чего адвокат указала на важное расхождение 
в датах: уголовное дело об оправдании тер-
роризма возбудили 10 апреля, а экспертиза 
господина Силантьева была готова только 
через три дня. «Следователи решили выяс-
нить, что именно там оправдывается, не сра-
зу. А до этого они, получается, не понимали, 
но дело все равно возбудили»,— иронизиро-
вала Ксения Карпинская. Она добавила: сле-
дователь в материалах дела признал, что дол-
го не мог найти нужного эксперта, поэтому 
обратился к историку и религиоведу Роману 
Силантьеву, который с 2019 года возглавляет 
лабораторию деструктологии в Московском 

городском лингвистическом университе-
те. Адвокат напомнила суду, что «деструкто-
логия не входит в список официально при-
знанных в нашей стране наук, а все научные 
статьи по этой теме принадлежат самому Ро-
ману Силантьеву».

Как ранее сообщал „Ъ“, господин Силан-
тьев уже после возбуждения уголовного дела 
публично комментировал его в соцсетях. 
В частности, он заявил: «Я уже не в первый 
раз наблюдаю, что евреи активно за вахха-
битов выступают. Такое ощущение, что на-
зло русским». После этого Российский еврей-
ский конгресс попросил председателя СКР 
Александра Бастрыкина проверить выска-
зывания судебного эксперта на предмет раз-
жигания межнациональной и межрелигиоз-
ной розни. Духовное управление мусульман 
РФ поддержало это обращение.

Защита представила суду множество 
документов, характеризующих Евгению 

Беркович как человека, занимающегося 
благотворительностью и помогающего де-
тям-сиротам. Адвокаты добавили, что обяза-
тельства перед семьей не позволят режиссеру 
скрыться от следствия, поэтому арест — «не-
обоснованно строгая мера». Эту позицию 
поддержала президент благотворительно-
го фонда «Волонтеры в помощь детям-си-
ротам» Елена Альшанская. Она рассказала 
суду, что Евгения Беркович опекает двух де-
вушек — 18-летнюю Анну и 17-летнюю Киру, 
«Волонтеры в помощь детям-сиротам» обес-
печивают их «комплексное социально-пси-
хологическое сопровождение». Ранее от них 
отказались несколько приемных семей, но 
режиссеру удалось установить с Анной и Ки-
рой доверительные отношения. «Смена опе-
кунов приведет к ухудшению эмоционально-
го состояния детей и обострению симптомов 
стрессового посттравматического расстрой-
ства»,— пояснила суду госпожа Альшанская.

Госпожа Беркович предложила заменить 
арест на другую меру пресечения: «Я соглас-
на сидеть в шкафу все два месяца, лишь бы 
в этот шкаф могли протянуть пальчики мои 
дочери, а я могла их успокоить и пожалеть». 
Также режиссер заметила: автор эксперти-
зы обвиняет ее в пропаганде радикального 
феминизма и «навязчивым призывам, что 
женщина не обязана обслуживать детей», но 
больше всего сейчас она хочет «как раз пооб-
служивать своих детей». Все это время про-
курор сидела молча; когда до нее дошла оче-
редь, она очень тихо заявила, что не видит 
оснований для изменения меры пресече-
ния. После этого судья Ирина Сысоева «заси-
лила» арест.

После перерыва судья Юлия Боброва при-
ступила к рассмотрению апелляции Светла-
ны Петрийчук. Защиту представляли адво-
каты Сергей Бадамшин и Юлия Кузнецова. 
Они показали суду целый набор грамот за 
отличную учебу и красные дипломы обви-
няемой, потратив на это почти десять минут. 
Еще больше времени заняло перечисление 
публикаций о спектакле «Финист Ясный Со-
кол» в СМИ, где постановку оценивали «ис-
ключительно с положительной стороны». 
Разумеется, господин Бадамшин напомнил, 
что его подзащитная является лауреатом 
престижной театральной премии «Золотая 
маска». Более того, он принес на заседание 
сами «Маски» и гордо продемонстрировал 
их суду, выразив надежду, что это «первое 
и последнее пребывание „Золотых масок“ 
в суде». Разумеется, господин Бадамшин 
упомянул об известных людях, которые 
выразили поддержку обвиняемым,— «…
от Соловьева Владимира Рудольфовича до 
Муратова Дмитрия Андреевича (лауреат Но-
белевской премии мира.— „Ъ“), от Собчак 
до Розенбаума — а это люди самых разных 
взглядов».

Адвокат Юлия Кузнецова несколько раз 
напомнила, что госпожа Петрийчук явля-
ется лишь автором пьесы, поэтому к запи-
си спектакля она «никакого отношения не 
имеет». Сама Светлана Петрийчук сообщи-
ла суду, что ее «деятельность относительно 
этой пьесы закончилась еще в 2018 году», по-
этому у нее не было мотивации скрываться 
от следствия. Она заявила, что готова «актив-
но участвовать в следственном процессе», 
чтобы доказать невиновность, и добиться 
«оправдания и восстановления своей дело-
вой репутации». Но прокурор вновь не уви-
дела причины для изменения меры пресече-
ния — и судья Юлия Боброва апелляцию не 
удовлетворила. Евгения Беркович и Светла-
на Петрийчук останутся в СИЗО до 4 июля.

Полина Ячменникова

Режиссер Евгения Беркович отка-
залась признать вину в пропаган-
де исламского терроризма и ради-
кального феминизма
ФОТО АНТОНА НОВОДЕРЁЖКИНА
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Израиль повышает свою боеготовность. На 
этой неделе параллельно с начавшимися 
учениями по отработке ведения войны сразу 
на нескольких направлениях стало известно 
об успешном завершении испытаний систе-
мы ПВО «Защитный купол» — морском ва-
рианте известного «Железного купола», ко-
торый защищает Израиль как от ракетных 
ударов, так и атак дронов.

В понедельник Армия обороны Израиля объ-
явила о начале двухнедельных учений под кодо-
вым названием «Ударный кулак». Планируется, 
что израильские военные всех округов и родов 
войск отработают ведение боевых действий сра-
зу на нескольких театрах — на суше, в воздухе, на 
море, в радиоэлектронной сфере и в киберпро-
странстве. В учениях также принимают участие 
правительственные и государственные структу-
ры, которые займутся отработкой системы при-
нятия решений и координации действий. Речь 
идет не только об обороне, но и имитации стра-
тегических ударов вглубь вражеской территории.

Давно запланированные учения оказались 
крайне актуальными. В Израиле все чаще обсу-
ждают угрозу ведения войны сразу на несколь-
ких фронтах. Только в начале апреля территория 
страны оказалась практически одновременно 
под ударами на юге из сектора Газа и на севере из 
Ливана и Сирии. После этого на одном из брифин-
гов для журналистов министр обороны Израиля 
Йоав Галант заявил: «Это конец эпохи ограничен-
ных конфликтов. Мы сталкиваемся с новой эрой 
безопасности, в которой может существовать ре-
альная угроза для всех арен одновременно». Он 
также подчеркнул, что движущая сила, кото-
рая сближает и координирует израильских вра-
гов,— это Иран. «Мы не позволим Ирану разме-
стить иранскую армию в Сирии, мы не позволим, 
чтобы Голанские высоты стали Ливаном, и мы не 
позволим, чтобы сирийская территория стала 
плацдармом для передового оружия, направляю-
щегося в Ливан»,— сказал министр.

Напомним, что Израиль и США уже не раз об-
суждали военный сценарий действий против 
Ирана, чтобы не допустить развития его ядерной 
программы. В прошлом году израильские ВВС 
в ходе учений провели полеты над Средиземным 
морем, имитируя удар по иранским ядерным 
объектам. В этот раз, как отметил в своем Twitter 
обозреватель по вопросам армии и безопасно-
сти 14-го израильского телеканала Гилель Битон 
Розен, планируется отработать удары по Ливану 
и Ирану. «Израиль меняет свой подход от оборо-
нительного к наступательному мышлению»,— 
подчеркнул он, обратив внимание на название 
начавшихся учений.

Пока израильские военные в первую очередь 
сосредоточены на своих границах. По словам го-
сподина Галанта, с его приходом на должность 
министра в конце декабря Израиль удвоил чи-
сло атак по Сирии, где размещаются проиран-
ские силы и их военные объекты, в том числе 
бойцы ливанского движения «Хезболла». Одна 
из целей этих ударов, как отмечали израильские 
СМИ,— сорвать планы Ирана и «Хезболлы» атако-
вать Израиль ударными беспилотниками. Толь-
ко на прошлой неделе ВВС Израиля сбили беспи-
лотник, запущенный из Ливана, а в начале апреля 

аналогично поступили с дроном, залетевшим со 
стороны Сирии. И, видимо, не случайно в апреле 
число израильских ударов по сирийской террито-
рии возросло еще больше. А в ночь на понедель-
ник после почти месячного перерыва израильтя-
не вновь атаковали Сирию в районе Дамаска. Как 
утверждает базирующийся в Лондоне Центр по 
мониторингу за правами человека в Сирии, це-
лью этой атаки, как и предыдущих, стали воен-
ные объекты «Хезболлы».

Не забывают израильтяне и об обороне. В по-
недельник Минобороны Израиля, армия и кон-
церн Rafael отчитались об успешном завершении 
испытаний системы ПВО «Защитный купол», ко-
торая представляет собой морскую версию «Же-
лезного купола» и размещается на корветах типа 
«Саар-6». Новая система предназначена главным 
образом для защиты морских газодобывающих 
платформ от атак беспилотников, крылатых ра-
кет и ракет реактивной артиллерии. По словам 
разработчиков, «Защитный купол», опираясь на 
собственный локатор и береговые радиолокаци-
онные системы, обеспечивает стопроцентную 
точность локализации объекта нападения.

Как отмечают специалисты, «Защитный ку-
пол» — это еще один уровень в израильской мно-
гоуровневой системе ПВО и ПРО. Израильский во-
енный эксперт Давид Гендельман пояснил „Ъ“, из 
чего она состоит:

первый уровень под названием «Световой 
щит» еще находится в разработке. Это лазерная 
система против целей на сверхмалые дальности 
до 7 км, в первую очередь минометные выстрелы 
и ракеты малой дальности;

второй уровень «Железный купол» работает 
против целей с дальностью действия от 4 до 70 км, 
в последнее время это расширено, но базовая за-
дача такая. Он задействуется против ракет, неу-
правляемых ракетных снарядов реактивных си-
стем залпового огня и беспилотников;

третий уровень «Праща Давида» задействует-
ся против целей дальностью до 300 км. Это бал-
листические и крылатые ракеты, беспилотники 
и самолеты. На этом же уровне действует амери-
канская система ПВО/ПРО Patriot;

четвертый уровень «Хец-2» задействуется 
против баллистических ракет дальностью до 
1,5 тыс. км;

пятый уровень «Хец-3» — против баллистиче-
ских ракет большой дальности свыше 2,4 тыс. км 
с заатмосферным перехватом.

Сейчас также в разработке находится «Хец-4» 
для перехвата в космосе ракет большой дально-
сти с разделяющимися блоками.

При этом, несмотря ни на что, у израильской 
системы воздушной обороны бывают сбои. Один 
из них случился во время последней военной опе-
рации Израиля против движения «Исламский 
джихад» в секторе Газа. Тогда в результате обстрела 
Сдерота и Реховота погибли люди, несколько че-
ловек были ранены. Речь шла о «технической про-
блеме», которая была устранена. В среднем же эф-
фективность «Железного купола» превышает 90%.

«Чаще говорят о ракетных обстрелах Израиля, 
но беспилотники также летят и из Газы, и с севе-
ра. Так, во время операции „Страж стен“ в 2021-м 
беспилотники из Газы перехватывались „Желез-
ным куполом“. Беспилотники из Ливана в райо-
не газодобывающей платформы „Кариш“ в июле 
2022-го — зенитно-ракетным комплексом „Ба-
рак“ с корвета „Эйлат“ и самолетами. Из Сирии 
и Ирака — Patriot, самолетами и вертолетами»,— 
сказал господин Гендельман.

Марианна Беленькая

Израиль натягивает  
«Железный купол» на море
Военные отчитались об успешных испытаниях  
новой системы ПВО морского базирования

Глава Минобороны Китая Ли Шанфу отказался от встречи с министром 
обороны США Ллойдом Остином в Сингапуре на конференции по без-
опасности «Диалог Шангри-Ла». Об этом со ссылкой на пресс-службу 
Пентагона сообщила газета The Wall Street Journal. Демарш находяще-
гося под санкциями Ли Шанфу стал частью игры на обострение в ответ 
на давление США. До этого китайские власти запретили закупки про-
дукции американской компании по производству полупроводников Mi-
cron. В Пекине решили, что ее микрочипы несут «угрозу национальной 
безопасности» Китая. В ответ в Вашингтоне обвиняют Пекин в «эконо-
мическом давлении» на США и грозят новыми санкциями.

Интрига вокруг встречи министра обороны США Ллойда Остина с новым 
министром обороны КНР Ли Шанфу, которую в Вашингтоне рассчитывали 
провести на полях конференции по безопасности «Диалог Шангри-Ла», наме-
ченной на 2–4 июня, разрешилась в понедельник.

«КНР проинформировала США, что отклоняет направленное нами в нача-
ле мая предложение провести встречу министра Остина с министром оборо-
ны Китая Ли Шанфу в Сингапуре на этой неделе»,— сообщили газете The Wall 
Street Journal в пресс-службе Пентагона. Выразив обеспокоенность в связи с ре-
шением китайской стороны, в военном ведомстве США добавили, что «твер-
до верят в важность сохранения открытыми каналов коммуникации между 
военными в Вашингтоне и Пекине, чтобы не допустить перерастания конку-
ренции в конфликт».

До этого китайская сторона несколько раз проигнорировала попытки 
Ллойда Остина и председателя комитета начальников штабов ВС США Марка 
Милли связаться с китайскими коллегами по телефону. При этом еще 19 мая 
агентство Bloomberg сообщило, что Пекин отвергает просьбу Ллойда Остина 
о встрече с Ли Шанфу, пока против того действуют американские санкции.

В ходе своей пресс-конференции на саммите G7 в Хиросиме, состоявшейся 
21 мая, президент США Джо Байден подтвердил, что в Вашингтоне обсуждает-
ся вопрос о том, имеет ли смысл смягчить рестрикции против Ли Шанфу. При 
этом он заверил, что Белый дом не рассматривает возможность отмены запре-
тов на поставки Китаю технологий и материалов, которые могут использовать-
ся для наращивания военного потенциала.

Уже на следующий день после заявления Джо Байдена глава пресс-служ-
бы Госдепа Мэттью Миллер сообщил, что санкции в отношении Ли Шанфу со-
хранятся. Они были введены еще предыдущей администрацией президента 
Дональда Трампа в 2018 году за приобретение Пекином российских истреби-
телей Су-35 и зенитных ракетных систем С-400. На тот момент будущий ми-
нистр обороны возглавлял управление вооружений Объединенного штаба 
Центрального военного совета КНР.

Между тем принятое по итогам саммита G7 в Хиросиме коммюнике, содер-
жащее длинный список претензий к Пекину, включая обвинения его в «не-
рыночных практиках» в мировой торговле, вызвало бурное негодование ки-
тайской стороны. Комментируя решения, принятые на саммите, МИД КНР 
заявил, что G7 «препятствует международному миру, наносит ущерб реги-
ональной стабильности, подавляет развитие других стран». При этом заме-
ститель главы МИД КНР Сунь Вэйдун «выразил крайнее недовольство» и «ре-
шительный протест» в связи с действиями США, назвав их «инициатором 
и самым большим источником риска нарушения правил международного 
порядка и подрыва функционирования мировой экономики».

Уже на следующий день после этого Пекин продемонстрировал, что отны-
не будет отвечать ударом на удар. В день окончания саммита G7 управление 
по вопросам киберпространства КНР сообщило, что продукция работающей 
на китайском рынке американской компании Micron Technology — одного 
из крупнейших в мире производителей микропроцессоров — не прошла про-
веденную Пекином проверку на безопасность. «Проверка показала, что про-
дукты Micron имеют серьезные скрытые проблемы с кибербезопасностью, 
которые создают значительные риски в области безопасности для цепочки по-
ставок ключевой базовой информационной инфраструктуры и влияют на на-
циональную безопасность Китая»,— заявили в управлении по вопросам ки-
берпространства КНР. В связи с этим власти КНР с 21 мая запретили китайским 
производителям компьютерного оборудования закупку микрочипов Micron.

Китайская сторона настаивает, что удар по Micron нельзя считать ответными 
санкциями и закрытие рынка КНР для американского гиганта IT-индустрии — 
«вынужденная мера», которая опирается на «реальные факты» и была принята 
«с учетом всех юридических норм». «Я хочу подчеркнуть, что соответствующая 
проверка предназначена для предотвращения проблем с обеспечением ки-
бербезопасности продукции, предотвращения угроз безопасности ключевой 
информационной инфраструктуры страны, это необходимая мера для обеспе-
чения национальной безопасности»,— заявила официальный представитель 
МИД КНР Мао Нин. По ее словам, расследования в области информационной 
безопасности компетентные ведомства КНР проводят и в отношении других 
иностранных компаний.

Однако американская сторона не согласилась с такой трактовкой и настаи-
вает, что Пекин ввел «безосновательные меры против Micron». «Эти действия 
кажутся несовместимыми с утверждениями КНР о том, что она открыта для 
бизнеса и привержена прозрачной нормативно-правовой базе»,— заявил офи-
циальный представитель Госдепа США Мэттью Миллер.

В свою очередь, координатор стратегических коммуникаций в Совете на-
циональной безопасности Белого дома Джон Кирби напрямую связал реше-
ние о запрете продукции Micron в Китае с решениями, принятыми на саммите 
G7 в Хиросиме. Он напомнил, что Пекин сделал свой шаг на следующий день 
после принятия итогового заявления «семерки». «Как они ответили на крити-
ку об экономическом давлении? Экономическим давлением»,— сокрушался 
господин Кирби.

Однако это еще больше раззадорило китайскую сторону. «Говоря о мерах 
в отношении Micron, США обвиняют Китай в „экономическом давлении“. Это 
очередная нарративная ловушка. Как насчет Huawei и более тысячи других ки-
тайских компаний под американскими санкциями? С таким же успехом США 
могут утверждать, что только они могут говорить о национальной безопасно-
сти, а другие — нет»,— написала в Twitter официальный представитель МИД 
КНР Хуа Чуньин.

Ее коллега Мао Нин уточнила, что американские власти уже внесли в санк-
ционные списки около 1,2 тыс. китайских компаний и частных лиц. «Это 
и есть экономическое принуждение, как раз с этим нельзя смириться»,— за-
явила Мао Нин. По ее словам, давление Вашингтона «подрывает нормальное 
торгово-экономическое взаимодействие между КНР и США» и «дестабилизи-
рует международные цепочки поставок». В этой ситуации Китай «продолжит 
предпринимать необходимые шаги для защиты законных прав и интересов 
национальных компаний».

Жесткие действия Пекина поставили администрацию США перед непро-
стым выбором: пытаться договориться с Пекином, чтобы восстановить пози-
ции Micron на китайском рынке, или вступить с Китаем в полномасштабную 
«войну полупроводников».

«Соединенные Штаты должны ясно дать понять КНР, что они не потерпят 
экономического принуждения в отношении своих компаний или своих союз-
ников. Министерство торговли должно немедленно добавить китайского про-
изводителя интегрированных полупроводниковых устройств ChangXin Mem-
ory Technologies в черный список организаций и гарантировать, что ни одна 
технология из США независимо от спецификаций не попадет к CXMT, Yang-
tze Memory Technologies Corp. и другим фирмам КНР, работающим в этой от-
расли»,— заявил председатель специального комитета по Китаю Палаты пред-
ставителей Конгресса США Майк Галлахер.

В самый разгар санкционной войны между США и Китаем с визитом в Пе-
кин во вторник прибыл Илон Маск, владеющий рядом технологических ком-
паний и развивающий крупные бизнес-проекты в КНР. Его компании Tesla 
принадлежит завод Gigafactory Shanghai — крупнейший по объему выпуска 
автомобилей Tesla. «Tesla выступает против „разъединения и разрыва связей“ 
и готова продолжать расширять бизнес в Китае, разделяя с этой страной воз-
можности развития»,— заявил Илон Маск по итогам состоявшейся во вторник 
встречи с главой МИД КНР Цинь Ганом.

«Китай всегда приветствовал деловых людей из разных стран, в том числе 
господина Маска, прибывающих в Китай для того, чтобы лучше понять Китай 
и способствовать взаимовыгодному сотрудничеству»,— прокомментировала 
его визит Мао Нин.

Сергей Строкань

Китай закрывает 
Америку
Пекин нашел ответ на санкции 
Вашингтона

Сроки и направления контрнаступления ВСУ 
утверждены, заявил президент Украины Вла-
димир Зеленский. Примерно в том же духе 
высказались главнокомандующий ВСУ Ва-
лерий Залужный и командующий сухопутны-
ми войсками Александр Сырский. Между тем 
на Западе, где с начала года с нетерпением 
ждали от Киева весеннего наступления и со 
ссылками на источники рассказывали о воз-
можных направлениях главного удара, обсу-
ждение деталей предстоящих боевых дейст-
вий вдруг резко сошло на нет. Говорят лишь, 
что наступление начнется «скоро» и что по-
следние инциденты в Белгородской обла-
сти и налеты беспилотников могут быть «под-
готовительными операциями». При этом, по 
сообщениям в СМИ, страны G7 приступили 
к скрытой работе над гарантиями безопасно-
сти для Украины после завершения конфлик-
та. В Москве считают, что оснований для 
мирных договоренностей пока нет и никакие 
действия Киева и его союзников не остановят 
РФ от достижения своих целей.

Украина снова анонсировала скорое контр-
наступление. После заседания ставки верховно-
го командования ВСУ 29 мая президент Украины 
Владимир Зеленский заявил, что в ходе совеща-
ния обсуждались «не только снабжение боепри-
пасами, не только подготовка новых бригад, не 
только тактика, но и сроки». «Это то, что очень важ-
но. Сроки по поводу того, как мы будем двигать-
ся. Будем. Решения приняты»,— заверил украин-
ский лидер.

В тот же день президента дополнил командую-
щий сухопутными войсками ВСУ Александр Сыр-
ский, заверив: «Скоро наступит время, когда мы 
перейдем к активным наступательным действи-
ям». «Встретился с командирами частей и подра-
зделений, выполняющих задачи на наиболее 
горячих точках фронта. Обсудили возможные сце-
нарии развития событий на этом направлении 
и текущую ситуацию на фронте»,— отчитался во-
еначальник. Подтвердил подготовку к скорой ак-
тивизации боевых действия и главнокомандую-
щий ВСУ Валерий Залужный, в последнее время 
не часто балующий общественность публичны-
ми выступлениями. Выложив в своих соцсетях 
минутный видеоролик, снятый в духе трейлера 

к премьере блокбастера, господин Залужный на-
писал: «Пришло время возвращать свое».

Примечательно, что в западных СМИ, месяца-
ми тщательно разбиравших возможные формы, 
масштабы, направления и конечные цели пред-
стоящих наступательных действий ВСУ, в том 
числе со ссылками на многочисленные инфор-
мированные источники, вдруг воцарилась тиши-
на. Новых подробностей, откуда готовится удар 
по российским позициям, когда он произойдет 
и в чем будет состоять, не появляется. По мнению 
аналитиков, наступившая сдержанность в оцен-
ках и прогнозах, а также относительное затишье 
по всей линии фронта, может свидетельствовать 
о том, что в ближайшее время и правда что-то мо-
жет произойти.

При этом участившиеся заходы диверсион-
но-разведывательных групп в приграничные об-
ласти и атаки беспилотников по международно 
признанной территории России некоторые на-
блюдатели поспешили назвать первыми ласточ-
ками контрнаступления. Однако, как аноним-
но заявил телеканалу CNN высокопоставленный 
американский чиновник, эти действия стоит 
все-таки считать «формирующими операция-
ми», а не контрнаступлением. Вместе с тем CNN 
отмечает, что «за пять недель репортажей с юж-
ных фронтов» стало ясно, что «по крайней мере 
на уровне ограниченных подготовительных эта-
пов» украинское контрнаступление началось 
в конце апреля.

Между тем британская газета The Financial 
Times со ссылкой на аналитиков сообщила, что 
отдельные инциденты — от ударов беспилотни-
ков по Кремлю до заходов ДРГ в регионы РФ — на-
меренно выбранная тактика ВСУ, чтобы «создать 
множество дилемм для российского командова-
ния». «Весь смысл этого контрнаступления в том, 
что ни Россия, ни западные союзники не знают, 
когда оно действительно начнется. И то, что мы 
видим сейчас, это то, что они заставляют россиян 
гадать»,— сказал журналистам анонимный высо-
копоставленный источник.

На Западе надеются на успех контрнаступле-
ния, что создаст для Украины сильные перего-
ворные позиции, и в любом случае уже задумы-
ваются над контурами мирных договоренностей 
после прекращения боевых действий. По данным 

итальянской газеты La Repubblica, страны G7 ве-
дут «скрытую работу» над гарантиями безопасно-
сти для Украины, которые могут быть ей предо-
ставлены после завершения конфликта.

Рисовать контуры «семерку» заставляет не в по-
следнюю очередь активность Китая, включивше-
гося месяц назад в поиск политических развязок 
российско-украинского конфликта. И хотя воз-
можные сценарии Запад старается основывать 
на «формуле мира» господина Зеленского, прези-
дента Украины пытаются подтолкнуть к смягче-
нию условий, на которых он готов пойти на пере-
говоры с Москвой, сообщили источники издания. 
В частности, не отказываясь от поддержки суве-
ренитета Украины, Запад предпочел бы, чтобы 
Владимир Зеленский согласился на диалог по не-
которым «занятым Россией территориям» — на-
пример, по Крыму, что, в свою очередь, могло бы 
привести к «справедливому миру». В обмен Кие-
ву могут предложить не только гарантии безопас-
ности, но и «переговоры о вступлении в Евросо-
юз уже на грядущем саммите ЕС в декабре». La 
Repubblica утверждает, что в скорейшем оконча-
нии конфликта особенно заинтересованы США, 
поскольку «война может стать помехой» для пре-
зидента Джо Байдена на выборах-2024.

Любопытно, что в интервью южнокорейскому 
изданию Chosun Ilbo, вышедшему 30 мая, Влади-
мир Зеленский, отвечая на соответствующий во-
прос, не стал отрицать возможность переговоров 
с президентом РФ Владимиром Путиным в буду-
щем, как делал это на протяжении всех послед-
них месяцев. «Трудно говорить с Путиным до того, 
как он выведет свои войска с территории Украи-
ны»,— сказал господин Зеленский, и это явно от-
личалось от прежней риторики.

Между тем в Москве считают, что пока с Кие-
вом говорить не о чем. На днях пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков заверил, что 
«предпосылок для мирного урегулирования нет 
очевидно». Он также напомнил об украинском за-
конодательстве, запрещающем вести перегово-
ры с Владимиром Путиным, и констатировал, что 
«специальная военная операция продолжается». 
Ранее он также подчеркивал, что Россия будет до-
биваться своих целей независимо от действий Ки-
ева и его союзников.

Алексей Забродин

Запад на фронте ждет перемен
Украина анонсировала скорое начало контрнаступления

Израиль обладает многоуровневой 
системой противовоздушной 
и противоракетной обороны,  
основу которой составляет  
«Железный купол»   
ФОТО ARIEL SCHALIT / AP
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Nikkei 225 31328,16 (+94,62)
РТС 1047,6 (–16,58)
FTSE 100 7522,07 (–105,13)

DAX 15908,91 (–43,82)
DJIA* 32972,17 (–121,17)
NASDAQ Composite* 13032,27 (+56,58)

*На 20:04. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.05.23
Австралийский доллар 52,5193
Английский фунт 99,5035
Белорусский рубль 27,6080
Гонконгский доллар* 10,3181

Дирхам ОАЭ 21,9683
Доллар США 80,6872
Евро 86,5119
Индийская рупия** 97,4529

Казахский тенге** 18,1544
Канадский доллар 59,3594
Китайский юань 11,3615
СДР 107,4447

Сингапурский доллар 59,5829
Турецкая лира* 40,2161
Украинская гривна* 21,8477
Шведская крона* 74,8747

Швейцарский франк 89,1670
Японская иена** 57,5433
*За 10. **За 100. 

«Дружба» качает убытки
Минск хочет повысить тарифы на транзит нефти
Белоруссия, лишившаяся из-за 
санкций доходов от транзита 
российской нефти по северной 
ветке нефтепровода «Дружба», 
хочет компенсировать потери. 
Минск планирует поднять та-
риф на прокачку по северной 
и по южной веткам нефтепро-
вода. Если предложение будет 
согласовано, поставки подоро-
жают не только для Германии 
и Польши, куда сейчас идет ис-
ключительно казахстанская 
нефть, но также для Чехии, Сло-
вакии и Венгрии. В итоге, пола-
гают эксперты, все эти страны 
могут начать искать альтерна-
тивные источники сырья.

Как стало известно „Ъ“, оператор 
белорусского участка нефтепровода 
«Дружба» «Гомельтранснафта Друж
ба» 26 мая обратился в «Транснефть» 
с предложением повысить тарифы 
на транспортировку нефти с 1 ию
ля на 84% к действующему уровню. 
Как указывается в письме, копия 
которого есть у „Ъ“, повышение по
зволит обеспечить безубыточную 
работу компании в 2023 году и со
хранить для нее возможность даль
нейшего развития. В «Транснефти» 
„Ъ“ подтвердили получение письма 
от белорусского оператора, отказав
шись от подробных комментариев.

Нефтепровод «Дружба» идет по 
территории России до белорусско
го Мозыря, а в Белоруссии развет
вляется на две нитки: северная идет 
в направлении Польши и Германии, 
а южная — через Украину в Чехию, 
Словакию, Венгрию и Хорватию. 
Как поясняют источники „Ъ“, повы
шение тарифа предполагается на 
обоих направлениях.

Так Белоруссия пытается компен
сировать потерю объемов на север
ном направлении после того, как 
в начале года Германия и Польша 
остановили импорт российской неф
ти и начали закупки нефти из Казах
стана в гораздо меньших объемах. 
В целом по итогам года поставки из 
Казахстана вряд ли превысят 1 млн 
тонн, что примерно в 20 раз меньше, 
чем прежде поставлялось из России.

В «Гомельтранснафта Дружба» 
отметили, что в текущем году изза 
санкций со стороны Европы постав

ки российской нефти по террито
рии Белоруссии значительно сокра
тились. В частности, грузооборот 
за первые три месяца года по тран
зитным направлениям оказался 
на 38,6% ниже уровня, заявленно
го «Транснефтью» при плановом пе
ресмотре тарифов, а в направлении 
Польши и Германии — на 55,2%.

В целом в январе—марте прокач
ка по системе «Дружбы» упала в 4,7 
раза, в том числе в направлении 
Польши и Германии — в 12,1 раза 
к уровню прошлого года. В январе—

июне отрицательная динамика со
хранится (снижение в 5,3 и 16,6 раза 
соответственно). По итогам года 
Минск прогнозирует падение уров
ня транзита нефти на 45,9% относи
тельно заявленных при пересмотре 
ставок показателей, а в направле
нии Польши и Германии — на 71,2%.

В письме «Гомельтранснафта 
Дружба» говорится, что снижение 
грузооборота приводит к убыточно
сти компании: по итогам первого 
квартала убыток составил 329 млн 
руб., а по итогам первого полуго

дия может вырасти до 1,26 млрд руб. 
При этом компания пытается повы
сить эффективность, повторно уве
личив тарифы на внутреннюю тран
спортировку нефти на белорусские 
НПЗ и оптимизировав численность 
сотрудников.

С аналогичной просьбой о повы
шении тарифа уже выступала «Укрт
ранснафта» — оператор украинско
го участка «Дружбы». Компания 
подавала заявку на двухэтапное 
подорожание транспортировки 
с текущих €13,6 до €21 за тонну 
с 1 ав густа, но в итоге Киеву уда
лось согласовать повышение толь
ко на 25% c 1 июня, до €17. Это уже 
второе повышение ставки с начала 
года: с 1 ян варя тариф в направле
нии Словакии и Венгрии вырос на 
18,3%, до €13,6 за тонну.

По мнению эксперта Финансово
го университета при правительстве 
РФ Игоря Юшкова, требования Бе
лоруссии с учетом резкого падения 
прокачки по северной ветке логич
ны. Фактически страна оказалась 
перед выбором: в несколько раз 
поднять тариф только по северной 
ветке, где резко снизилась прокач
ка, или увеличить его не так сильно, 
но на обеих ветках. В первом случае 
для Казахстана станет невыгодно 
поставлять свою нефть через «Друж
бу», и поставки, скорее всего, раз
вернутся на УстьЛугу, откуда нефть 
будет экспортироваться морем. Во 
втором случае рост стоимости про
качки делает менее привлекатель
ным поставки через Белоруссию 
и для потребителей на южной вет
ке, которые начнут задумываться 
об  альтернативах.

Ольга Мордюшенко
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Чрезмерное стремление  сторонних 
наблюдателей перехватить повест
ку — спутник любого громкого кон
фликта. Затянувшиеся разбира
тельства маркетплейсов со своими 
продавцами не стали исключением. 
«Создан монополист, который ведет 
себя бесцеремонно, грубо и нагло. 
Я не исключаю, что через какоето 
время потребуется национализация 
Wildberries для наведения там поряд
ка»,— заявил на недавней встрече 
с депутатами Госдумы председатель 
Общероссийского движения пред
принимателей Андрей Ковалев.

Почвой для эпатажного заявле
ния стали многочисленные конф
ликты маркетплейса с продавцами 
и владельцами пунктов выдачи за
казов (ПВЗ), принимающие харак
тер стихийных митингов у офиса 
компании. Только за последний ме
сяц они собирались дважды: сна
чала продавцы были недовольны 

списаниями средств за рекламу, за
тем — блокировкой аккаунтов. Все 
это происходит на фоне дискуссии 
о целесообразности введения регу
лирования для маркетплейсов.

Скандалы с маркетплейсами на
поминают ситуацию на рынке жи
лищного строительства пятилетней 
давности. До перехода на проект
ное финансирование основной объ
ем средств на проведение строитель
ных работ застройщики привлекали, 
получая деньги напрямую через до
говоры долевого участия. Эта пра
ктика, с одной стороны, позволя
ла потенциальным соинвесторам 
заключить выгодную сделку, с дру
гой — оставляла их наедине с риском 
незавершенного строительства. 

К последнему покупатели квар
тир, разумеется, оказались не гото
вы: на рынке появился феномен «об
манутых дольщиков», проводивших 
многочисленные митинги не только 
у дверей компаний, но и у зданий ор
ганов власти. Явление стало насколь
ко привычным, что профильный 
портал — Единый ресурс застройщи
ков — в 2017 году ввел постоянный 
мониторинг митингов обманутых 
дольщиков. Тогда звучали и призы
вы к национализации. Например, 
передать все жилищное строитель
ство в стране Минстрою предлагал 
Владимир Жириновский. Конец про
блеме удалось положить лишь бла
годаря мораторию на прямое при
влечение застройщиками средств 
соинвесторов: сейчас сделки заклю
чаются через эскроусчета. 

Пойдут ли власти на столь ради
кальные меры в случае с маркетплей
сами? Вполне возможно, этого не по
требуется, и, решив максимально 
снизить внимание к себе контроли
рующих органов, крупные компа
нии самостоятельно примут реше
ние ограничить практики ведения 
бизнеса с физлицами. Тот же Ozon 
недавно анонсировал запуск собст
венных ПВЗ в отделениях «Почты 
России», другой вариант — пункты 
выдачи заказов в магазинах феде
ральных ритейлеров. А альтернатив
ным вариантом работы с продав
цами может стать сотрудничество 
маркетплейсов через фирмупосред
ника — так уже работают сервисы 
такси и доставки.

Скандалы  
с маркетплейсами  
напоминают ситуацию 
на рынке жилищного 
строительства  
пятилетней давности

Холодильники заморозили производство прибыли
Заводы иностранной бытовой техники в РФ теряют доходы

Прибыль российских структур ино-
странных производителей  бытовой 
техники и электроники Bosch, LG 
и Samsung за год упала почти вдвое, 
а у некоторых компаний впервые по-
явился чистый убыток. Участники рын-
ка считают, что основной причиной 
стали снижение спроса на продукцию 
этих брендов на 60–80% за год, а также 
заморозка или снижение производства 
в России. Однако, несмотря на убытки, 
производители предпочитают не прода-
вать мощности и рассчитывают на сня-
тие санкций, полагают эксперты.

Российские юридические лица иностран
ных производителей бытовой техники 
и электроники опубликовали бухгалтерскую 
отчетность по итогам 2022 года. Из нее следу
ет, что финансовые результаты работы компа
ний резко ухудшились.

Так, по данным «СПАРКИнтерфакс», вы
ручка дочерней компании южнокорейской 
Samsung — ООО «Самсунг Электроникс Рус 
Калуга»,— которой принадлежит завод по 
производству продукции бренда в Калуге (вы
пускал телевизоры, мониторы и стиральные 

машины), в 2022 году составила 27,4 млрд руб. 
при чистом убытке в размере 6,9 млрд руб. 
 Годом ранее ее выручка была 69,5 млрд руб. 
при чистой прибыли в размере 4,6 млрд руб.

Доходы другого южнокорейского брен
да — LG (ООО «ЛГ Электроникс Рус») — с про
изводством в Дорохово (Московская область; 
выпускал телевизоры, холодильники и сти
ральные машины) упали с 119,7 млрд руб. 
в 2021 году до 55,4 млрд руб. в 2022 году, чи
стая прибыль — с 7,1 млрд до 376 млн руб.

ООО «БСХ Бытовые приборы» (бренд 
Bosch; завод в СанктПетербурге, выпускал 
холодильники, стиральные машины, встра
иваемую кухонную технику) сократило при
быль с 49,7 млрд до 19,5 млрд руб., однако чи
стый убыток компании снизился с 2,7 млрд 
до 1,2 млрд руб.

Выручка иностранных компаний начала 
падать изза сокращения или полной оста
новки производства и продаж техники с заво
дов в РФ, объясняет собеседник „Ъ“ среди про
изводителей бытовой техники. Некоторые из 
предприятий, уточняет он, попрежнему экс
портируют продукцию в страны СНГ. Однако 
у ряда производителей есть в соседних стра

нах альтернативные предприятия, напри
мер у Samsung в Узбекистане (Ташкент). От
дельную проблему создают многочисленные 
иски потребителей, которые не могут обме
нять бракованную технику: ритейлеры не хо
тят на себя брать обязательства по гарантиям 
с производителем, добавляет источник „Ъ“.

Все упомянутые бренды формально пре
кратили деятельность в России или прио
становили в той или иной степени произ
водство, отсюда и негативные финансовые 
показатели, говорит коммерческий директор 
Holodilnik.ru Алексей Погудалов. «Сейчас ри
тейлеры не закупают технику напрямую с за
водов иностранных компаний, которые на
ходятся в стране. Вся продукция LG, Samsung 
и Bosch поступает только по параллельному 
импорту»,— отмечает он. По оценке господи
на Погудалова, падение продаж бытовой тех
ники трех брендов за 2022 год составило 60–
80% в зависимости от типа продуктов.

Покупкой или арендой мощностей этих 
предприятий активно интересовались ки
тайские, турецкие и российские конкурен
ты, среди которых упоминались Kuppersberg 
и Schaub Lorenz. Возможная локализация 

производства обсуждалась с Минпромтор
гом (см. „Ъ“ от 1 февраля). Однако пока о ре
зультатах переговоров о продаже ничего не 
известно. В Bosch, LG и Samsung не ответили 
на запросы „Ъ“.

Один из участников рынка бытовой тех
ники полагает, что Samsung, Bosch и LG «не 
спешат продавать мощности в РФ, посколь
ку убытки от простоя будут меньше, чем фик
сация убытка от продажи фабрики за полце
ны». Кроме того, отмечает представитель ГК 
«F+ tech | Марвел», «значительная часть при
были LG, Samsung и Bosch не отображается 
в финансовой отчетности изза параллельно
го импорта». В такой ситуации, полагает го
сподин Погудалов, банкротство российских 
активов компаний маловероятно. «Вендо
ры ждут снятия санкций, также рассчитыва
ют на то, что предприятия вырастут в цене 
для продажи. Но, конечно, в случае дости
жения договоренности по цене с китайски
ми, турецкими или российскими компани
ями мощности могут перейти в другие руки, 
как это произошло с Whirlpool Group»,— 
 говорит он.

Тимофей Корнев

Новостройки дорожают в кредит
Ставки по ипотеке на первичном рынке продолжают расти

Средневзвешенные  ипотечные 
ставки по кредитам на жилье 
в новостройках превысили 6% 
годовых, достигнув максимума 
с осени 2021 года. Одной из при-
чин на рынке называют свора-
чивание программ с субсидией 
от застройщика, после того как 
ЦБ ужесточил регулирование. 
Выдачи ипотеки на первичном 
рынке в апреле упали на 8,8%. 
Некоторые игроки полагают, 
что тренд на рост ставок себя 
почти исчерпал.  Однако боль-
шинство экспертов не видят 
причин не только для сниже-
ния, но и для стабилизации ста-
вок, ожидая умеренного роста 
в ближайшие месяцы.

Банк России опубликовал дан
ные о ситуации на ипотечном рын
ке по итогам апреля. Согласно ин
формации регулятора, к началу 
мая средневзвешенная ставка по 
кредитам на новостройки превы
сила 6%, достигнув максимума 

с сентября 2021 года (тогда ставка 
была на уровне 6,24%).

Ставки увеличиваются уже чет
вертый месяц подряд. В целом за 
январь—апрель рост составил 2,54 
процентного пункта (п. п.). ЦБ при
водит данные по средневзвешен
ным рублевым ставкам по ипоте
ке, выданной в течение месяца. Для 
сравнения: по данным АО «Дом.
РФ», ставки предложений по ры
ночной ипотеке на первичном рын
ке у крупнейших игроков по состо
янию на 26 мая составляют 11,06% 
годовых (на вторичном — 11,16%). 
При этом средневзвешенная ставка 
по семейной и льготной ипотеке на 
новостройки составила 5,6% и 7,62% 
соответственно.

За апрель, по данным ЦБ, было 
выдано на 8,8% меньше мартовско
го объема ипотеки на первичном 
рынке (на сумму 200,4 млрд руб.). Из 
них 94,1 млрд руб.— по льготным 
программам (семейная, дальнево
сточная, ИТипотека и ипотека с го

споддержкой), уточняют в «Дом.РФ». 
Таким образом на льготные ипо
течные программы в апреле при
шлось около 47% выдач. Большая 
часть в апреле пришлась на семей
ную ипотеку (52 млрд руб.), еще 
32,5 млрд руб.— на ипотеку с господ
держкой. Средний размер кредита 
на первичном рынке в апреле соста
вил 4,8 млн руб., а объем ипотечного 
портфеля достиг 3,6 трлн руб.

Как отмечается в комментарии 
к данным ЦБ, росту ставок на пер
вичном рынке способствовало сни
жение выдач кредитов по сверхниз
ким ставкам в рамках программ 
с застройщиками. С этим соглаша
ются участники рынка и эксперты.

По оценке главного эксперта 
компании «Русипотека» Сергея Гор
дейко, на рост ставок на первичном 
рынке продолжает оказывать вли
яние уход субсидируемых застрой
щиками программ.

Заместитель директора группы 
рейтингов финансовых институтов 

агентства НКР Егор Лопатин среди 
причин также назвал повышение 
на 1 п. п. ставки по льготной ипоте
ке (до 8%) с начала года и введение 
повышенных надбавок по класси
ческой ипотеке с невысоким пер
воначальным взносом и повышен
ной долговой нагрузкой (см. „Ъ“ от 
19 сентября 2022 года).

«Математически рост есть, но при 
пересчете в средний платеж по ипо
теке выходит незначительная сумма 
увеличения для среднего кредита — 
около 500 руб. в месяц,— отмечает го
сподин Гордейко.— К тому же банки 
сейчас стараются компенсировать 
рост ставок послаблениями по дру
гим, не ценовым условиям креди
та, демонстрируя более спокойное 
в отличие от регулятора отношение 
к рискам. Сейчас нет факторов, кото
рые могут вызвать тренд снижения 
ставок, в среднем они будут продол
жать расти на сотые процентов еже
недельно». Такая ситуация, по его 
 ожиданиям, продержится все лето.

В то же время в ВТБ полагают, 
что в мае рост средней стоимости 
кредитов на первичную недвижи
мость замедлится, а при условии 
благоприятной макроэкономиче
ской конъюнктуры может и вовсе 
прекратиться. «Сдерживающими 
факторами будут выступать расту
щая популярность семейной ипоте
ки в результате ее распространения 
на все семьи с двумя несовершенно
летними детьми, а также адаптация 
участников рынка к новым услови
ям ипотеки от застройщика»,— счи
тают в банке. Господина Гордейко 
уточняет, что «платежеспособность 
клиентов не повышается, но ипо
течные заемщики продолжают де
монстрировать высокую ответствен
ность в погашении кредитов». Это 
подтверждают и данные. В частно
сти, доля просроченной задолжен
ности в совокупном ипотечном порт
феле сохраняется на уровне 0,4%.

Ольга Шерункова,  
Ксения Дементьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Бизнес управляющих компа-
ний (УК) активно восстанавли-
вается. По итогам первого квар-
тала выручка ведущих игроков 
увеличилась год к году на 16%. 
Однако в лидерах роста оказа-
лись некрупные УК, обслужива-
ющие институциональных и со-
стоятельных частных инвесто-
ров. Позиции игроков средне-
го уровня укрепляются на фоне 
снижения маркетинговой ак-
тивности конкурентов из клю-
чевых банковских групп.

По оценке „Ъ“, основанной на от-
четности крупнейших управляю-
щих компаний (с выручкой за 2022 
год свыше 200 млн руб.) по ито-
гам января-марта, они увеличили 
выручку от услуг доверительного 
управления (ДУ): она составила по-
чти 13 млрд руб., что на 16% выше по-
казателя первого квартала 2022 года.

Введение санкций, блокировка 
иностранных активов российских 
инвесторов, уход нерезидентов, ог-
раничение доступа к западной ин-
фраструктуре оказали сильное вли-
яние на рынок ДУ в 2022 году, по ито-
гам которого произошло снижение 
выручки игроков (см. „Ъ“ от 26 апре-
ля). Но индустрия, отмечает финан-
совый директор «Альфа-Капитал» 
Александр Списивый, быстро адап-
тировалась. «Доверия рынок не поте-
рял, только временно снизился ин-
терес. Сейчас он возвращается — за-
дачи по управлению капиталом ни-
куда не ушли»,— поясняет он.

Вместе с тем произошли замет-
ные изменения в расстановке сил на 
рынке. Если по итогам первого квар-
тала 2022 года на первую пятерку ры-
ночных компаний приходилось бо-
лее 55% выручки (6,1 млрд руб.), то 
по итогам минувшего квартала уже 
только 43,5% (5,6 млрд руб.).

У этих компаний, за исключени-
ем группы УК «Регион», значитель-
ная часть выручки генерирует роз-
ничный бизнес, который в прошлом 
году оказался одним из самых постра-
давших. В итоге большая их часть по-
казала либо символический рост по-
казателя, либо снижение на 12–29%. 
«Сокращение выручки происходи-
ло под влиянием внешних факторов: 
ослабления курса доллара, недополу-
чения комиссий по продуктам с „за-
мороженными“ активами, а также 
общего снижения вознаграждений 
управляющих компаний на фоне 
коррекции фондового рынка»,— от-
мечает господин Списивый.

В УК «Первая» отметили, что по-
ложительный результат по динами-
ке выручки удалось получить за счет 
привлечения средств частных инве-

сторов в открытые ПИФы с выплатой 
промежуточного дохода (см. „Ъ“ от 9 
марта). За первый квартал чистые 
привлечения в открытые ПИФы ком-
пании составили около 10 млрд руб. 
Чистый приток в биржевые ПИФы 
составил 1,8 млрд руб. Вместе с тем 
рост выручки на десятки процентов 
продемонстрировали крупные УК, 
значительная часть бизнеса которых 
приходится на институциональных 
инвесторов.

Однако в лидерах роста в отчет-
ный период оказались некрупные 
компании, которые обслуживают 
как институциональных, так и част-
ных инвесторов. Выручка таких иг-
роков выросла за квартал в два-три 
раза. В УК ФГ БКС и «Локо-Инвест 
Управление активами» пояснили, 
что увеличению выручки способст-
вовало увеличение активов, пере-
данных им в управление состоятель-
ными инвесторами.

Гендиректор «Локо-Инвест Управ-
ление активами» Даниил Аплеев от-
метил, что за минувший год активы 
под управлением компании проде-
монстрировали двукратный рост 
при увеличении числа клиентов на 
45%. «Активы под управлением УК 
выросли на 43% за квартал, в первую 
очередь за счет активного развития 
услуги для состоятельных клиентов, 
а также за счет появления новых вы-
сокодоходных стратегий ДУ»,— рас-
сказал директор по поддержке про-
даж и клиентскому опыту «БКС Мир 
инвестиций» Андрей Верещагин.

Участники рынка обращают вни-
мание на заметные изменения в кон-
курентной среде. «На фоне санкцион-
ных рисков одни игроки сократили 
активность, но активизировались те, 
что были на вторых ролях»,— отме-
чает топ-менеджер крупной управля-
ющей компании. Гендиректор «ТКБ 
Инвестмент Партнерс» Дмитрий Ти-
мофеев обращает внимание, что не-
которые крупные банковские груп-
пы существенно снизили маркетин-
говую активность, минимизирова-
ли свое присутствие в медиа, что не-
гативно воспринимается клиентами. 
«В сложившихся условиях компани-
ям с более скромными маркетинго-
выми бюджетами стало проще быть 
более заметными»,— отмечает он.

В связи с изоляцией российско-
го рынка условия работы ужесточи-
лись для всех российских УК, при-
знают участники рынка. Но такая 
изоляция «стала толчком к форми-
рованию нового инвестиционного 
ландшафта», отмечает Даниил Апле-
ев, позволяя рассчитывать на пере-
ток капитала от иностранных бан-
ков и УК к российским игрокам. Кли-
енты ушедших иностранных банков 
привыкли к высокому уровню сер-
виса, хорошо понимают инвестици-
онные продукты, уточняет Дмитрий 
Тимофеев, но если российская ком-
пания может предложить условия не 
хуже, то у управляющих — хорошие 
шансы на успех.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Доверительная адаптация
Управляющие компании приспособились  
к новым условиям ведения бизнеса Ужесточение с начала года регу-

лирования микрофинансового 
рынка пока не сказалось на его 
результатах. По итогам первого 
квартала большинство крупных 
игроков показали рост чистых 
процентных доходов и прибы-
ли. Рекордных финансовых по-
казателей можно ожидать и по 
итогам первого полугодия: ком-
пании работают по пока еще вы-
сокой ставке и с наиболее каче-
ственными заемщиками. Одна-
ко после 1 июля, когда ставка 
будет понижена до 0,8% в день, 
больше половины участников 
ожидают снижения маржиналь-
ности бизнеса. На этом фоне мо-
жет усилиться процесс его кон-
солидации. 

По итогам первого квартала 2023 
года крупные МФО показали рост чи-
стых процентных доходов и чистой 
прибыли, несмотря на ужесточение 
регулирования (см. „Ъ“ от 8 февраля), 
следует из исследования «Иволга Ка-
питал», с которым ознакомился „Ъ“. 
Так, чистые процентные доходы 30 
крупнейших МФК, раскрывших от-
четность, превысили 14,17 млрд руб., 
что почти на 39% выше прошлогодне-
го показателя (по данным «Иволга Ка-
питал», дополненным расчетами „Ъ“). 
Чистая прибыль компаний выросла 
почти в два раза, до 6,11 млрд руб.

На рост показателей оказало вли-
яние снижение резервов, отмечают 
эксперты «Иволга Капитал». Так, по 
итогам января-мая они уменьшились 
на 6%, до 19,43 млрд руб. Сократились 
и процентные расходы, а также расхо-
ды на аренду, что может быть связано 
с усилением тренда на переход в он-
лайн (см. „Ъ“ от 28 февраля). 

• По данным ЦБ, выдачи микрозай-
мов в первом квартале выросли на 
3%, до 216 млрд руб. Преимуществен-
но рост был обеспечен POS-займами: 
на 46% по объему и на 30% по количе-
ству заключенных договоров.
«Анонс снижения ПСК (полной 

стоимости кредита.— „Ъ“) и сниже-
ние ПДН (показателя долговой на-
грузки.— „Ъ“) привели к тому, что ли-

деры рынка постарались максималь-
но воспользоваться все еще высоки-
ми ставками. При этом они делали 
это без существенного прироста ри-
сков»,— поясняет исполнительный 
директор «Иволга Капитал» Дмитрий 
Александров.

В частности, по данным ЦБ, сред-
няя ставка по займам до зарплаты (на 
срок до 30 дней, объемом до 30 тыс. 
руб.), державшаяся предыдущие пол-
тора года чуть выше 350% годовых, 
в первом квартале снизилась лишь 
до 349% годовых. При этом по зай-
мам на сумму до 100 тыс. руб. сроком 
до полугода она удерживается выше 
326% годовых. «Основные объемы вы-
дач приходились на повторных заем-
щиков. В результате общий объем вы-
дач несколько снизился относитель-
но последних кварталов, но это вы-
нужденное сокращение поддержало 
хорошее качество портфеля — уро-
вень текущей просроченной задол-
женности в первом квартале меньше 
на 3,5 процентного пункта»,— отме-
чает гендиректор МФК «Займер» Ро-
ман Макаров.

По итогам первого полугодия ми-
крофинансовая отрасль может побить 
рекорд прибыли, поставленный в ию-
ле-декабре 2022 года (26,7 млрд руб.), 
полагает директор по банковским 
рейтингам агентства «Эксперт РА» 
Иван Уклеин. «Сохраняются все драй-
веры роста рынка: высокий спрос на 
заемное финансирование, консерва-
тизм банковской розницы, а ключе-
вой фактор-ограничитель в виде 0,8% 
в день и 1,3Х вводится только с середи-
ны года»,— поясняет он.

Но через год маржинальность биз-
неса после ограничения ставки мо-
жет снизиться примерно на 10%, счи-
тает господин Макаров. «Кроме того, 
уменьшение МПЛ (макропруденци-
альных лимитов в отношении закре-
дитованных заемщиков.— „Ъ“) с 35% 
до 30% приведет к тому, что компании 
будут вынуждены одобрять заемщи-
кам меньшие суммы»,— отмечает ген-
директор финансовой онлайн-плат-
формы Webbankir Андрей Понома-
рев. Две трети компаний ожидают за-
метного сокращения маржинально-
сти в результате снижения предель-
ной ставки до 0,8% в день, подтвер-
ждает Иван Уклеин: «Для максими-
зации прибыли на первом этапе от-
дельные МФО могут перейти к более 
агрессивной политике предложения 
дополнительных услуг».

Эти факторы могут привести 
к дальнейшей консолидации рынка. 
«Мелкие компании будут закрываться 
в силу регуляторной нагрузки, а сред-
ние — продавать бизнес из-за неуве-
ренности в перспективах доступных 
им бизнес-моделей»,— говорит пред-
седатель совета СРО «МиР» Эльман 
Мехтиев. Останутся ключевые компа-
нии, которые смогут сохранить при-
быльность в условиях перераспреде-
ления клиентской базы, считает ди-
ректор по инвестициям IDF Eurasia 
Антон Храпыкин. В долгосрочной 
перспективе, добавляет он, «рост тре-
бований со стороны регулятора по-
вышает прозрачность рынка и ведет 
к росту инвестиционной привлека-
тельности основных игроков».

Полина Трифонова

МФО не ожесточились на ужесточениях
Отрасль завершила квартал с ростом прибыли

Страховщики отмечают значи-
тельный рост в РФ спроса на 
страхование от терактов сре-
ди корпоративных клиентов. 
Последние события с массовой 
атакой беспилотников в Мо-
скве только подстегнут инте-
рес, полагают эксперты. Основ-
ной спрос предъявляют про-
мышленные компании, тогда 
как граждане полагаются на по-
мощь государства. На рынке до-
пускают, что в конечном ито-
ге этот вид страхования войдет 
в число обязательных.

Спрос на страхование имущест-
ва от терактов среди промышлен-
ных компаний вырос, сообщил 30 
мая «РИА Новости» председатель на-
блюдательного совета Российского 
антитеррористического страхово-
го пула Александр Гульченко. Мас-
сового интереса к таким продуктам 
у граждан пока нет, уточнил он. По 
данным Минобороны, в это утро Ук-
раина предприняла террористиче-
скую атаку беспилотниками по объ-
ектам в Москве. Было задействова-
но восемь БПЛА самолетного типа: 
пять сбиты из зенитно-пушечного 
комплекса в Подмосковье, три по-
давлены средствами РЭБ и отклони-
лись от намеченных целей. Позже 
Следственный комитет РФ заявил, 
что возбуждено уголовное дело о те-
ракте (см. стр. 1).

• Российский антитеррористиче-
ский страховой пул работает с 2001 
года. Он учрежден для удовлетворе-

ния потребностей в перестрахова-
нии рисков «терроризм» и «дивер-
сия». В пуле участвуют 22 страхо-
вые компании, среди которых 
 крупные участники рынка — 
« АльфаСтрахование», «РЕСО-Гаран-
тия», ВСК. Общая емкость пула со-
ставила 18,6 млрд руб.
По оценкам гендиректора стра-

хового брокера «Союз Страхование» 
Олега Ханина, с февраля 2022 года 
спрос корпоративных клиентов на 
услуги страхования от терактов уве-
личился на 36%. Независимый экс-
перт Андрей Бархота говорит о росте 
на 30–50%. У корпоративных клиен-
тов, регулярно пролонгирующих до-
говоры страхования, рост спроса со-
ставляет 5–10% в «спокойных» облас-
тях и до 50–75% — в приграничных, 
уточнил профессор Финансового 
университета при правительстве РФ 
Александр Цыганов.

«На ситуацию влияют как об-
щая обстановка, так и реальные со-
бытия не только в приграничных 
областях, но уже и в Москве. В ка-
кой-то степени сказывается инфор-
мация о больших пожарах, которые 
тоже могут быть вызваны умыш-
ленными поджогами или теракта-
ми. Есть и печальный факт — же-
лание застраховать непродающее-
ся имущество и надеяться на стра-
ховое возмещение»,— поясняет го-
сподин Цыганов.

Спрос сконцентрирован у кор-
поративных клиентов, относящих-
ся к промышленному кластеру, что 

объективно обусловлено крупны-
ми материальными потерями в слу-
чае терактов и диверсий на произ-
водственных и промышленных 
объектах. «Нельзя не отметить, что 
убытки по соответствующим стра-
ховым случаям хорошо урегулиру-
ются, а тарифы пока еще не выро-
сли слишком сильно»,— поясняет 
господин Бархота.

Спрос на подобное страхова-
ние среди граждан невелик, что об-
условлено «отсутствием релевант-
ных историй по абсорбции рисков 
и сохраняющейся уверенностью, 
что рост террористической опасно-
сти — временное явление», отмеча-
ет эксперт. Граждане во многом пола-
гаются на помощь и ответственность 
государства, в то время как предпри-
ниматели и менеджмент предприя-
тий понимают, что на помощь мож-
но надеяться, но застраховаться ча-
сто эффективнее, добавляет госпо-
дин Цыганов.

По словам экспертов, спрос на 
страхование от террористических 
актов будет расти. Учитывая дина-
мику последнего месяца, «мы ожида-
ем дальнейшее увеличение спроса, 
особенно в приграничных Белгород-
ской и Ростовской областях», отмеча-
ет господин Ханин. При этом госпо-
дин Гульченко подчеркнул, что это 
добровольный вид страхования, од-
нако российские законодатели уже 
поднимали вопрос о переводе его 
в разряд обязательного.

Юлия Пославская

Пулы против беспилотников
Страхование от терактов  
становится насущной необходимостью

«Референтные цены будут форми-
роваться там, куда реально поступа-
ют объемы нефти»,— говорил госпо-
дин Сечин.

«Роснефть» — единственная рос-
сийская нефтекомпания, перешед-
шая в расчетах на котировку Dubai 
для поставок Urals, утверждает источ-
ник „Ъ“. Остальные нефтекомпании 
традиционно используют привязку 
к североморскому эталону для поста-
вок, которые ранее осуществлялись 
в западном направлении, но были 
перенаправлены на восток. Источ-
ник „Ъ“ в нефтяной отрасли называ-
ет логичным переход на Dubai, учи-
тывая то, что Азия сейчас основное 
направление для поставок, а сорт 
Dubai — ключевой для ценообразо-
вания в этом регионе. По мнению со-
беседника „Ъ“, ценообразование на 
Brent, применяемое другими компа-
ниями, «скорее вопрос привычки».

Dubai — сорт среднесернистой 
нефти, близкий по своим характери-
стикам к Urals, тогда как Brent — это 
легкая низкосернистая нефть. «По-
мимо разного качества региональ-
ная структура спроса и предложения 
будет влиять на относительные уров-
ни цен бенчмарков (дисконты/пре-
мии). Факт в том, что спрос в Европе 
и США для российской нефти теперь 
лишь косвенно релевантен,— гово-
рит руководитель направления ана-
литики ресурсных секторов „Ренес-
санс Капитала“ Борис Синицын.— 
Кроме того, известно, что корзина се-
вероморской нефти тоже меняется за 
счет добавления туда американской 
WTI. Этот фактор, которое может, на-
пример, включать высвобождение 
или накопление стратегических за-
пасов, будет прямо влиять на коти-
ровку Brent начиная с 2023 года».

Сейчас значения Brent и Dubai со-
поставимы, но в прошлом году меж-
ду ними была довольно существенная 

разница. По данным Argus, среднее 
значение форвардных цен на Dubai 
с поставкой в ближайший месяц с на-
чала 2023 года было на $0,99 за баррель 
ниже котировок североморского дати-
рованного (аналог dated Brent), а сред-
няя за 2022 год разница составляла 
$4,84 за баррель. Таким образом, если 
дисконт Dubai к Brent сохранится, это 
могло бы позволить нефтекомпаниям 
несколько сэкономить на налогах.

Сейчас вопрос поступлений от 
нефтяной отрасли является крайне 
болезненным для российского бюд-
жета, поскольку объем нефтегазо-
вых доходов отстает от плана. В этих 
условия Минфин пытается повысить 
налоги: с июля максимальный дис-
конт Urals к Brent для целей налого-
обложения составил $25 за баррель, 
но Минфин хочет уже с сентября 
снизить его до $20. Однако эти по-
правки к Налоговому кодексу пока 
не внесены в Госдуму.

Дмитрий Козлов

Dubai как нефть

Финансовые показатели крупнейших управляющих компаний 
(за I квартал 2023 года)

Название Выручка  Изм.  Расходы  Изм.  Чистая  Изм.  
 от услуг за год  на персонал за год прибыль/ за год  
 ДУ (%) (млн руб.)  (%) убыток (%) 
 (млн руб.)    (млн руб.)
«Альфа-Капитал» 2159,8 -11,6 347,3 -48,8 579,8 12,2

«Первая» 1788,2 4,3 652,9 58,0 324,8 -54,3

«Монетный двор Траст» 811,5 0,0 3,8 -1,7 651,9 1,5

«ВИМ Инвестиции» 809,2 -29,2 420,4 22,5 239,4 -65,8

УК ФГ БКС 686,1 73,0 137,1 5,4 467,4 270,0

«Агана» 616,2 1826,0 23,6 0,0 472,0 6396,0

«ААА Управление капиталом» 603,3 4,8 331,4 3,0 217,9 -8,0

«Атон-Менеджмент» 402,8 78,6 297,4 193,5 12,2 —

«Трансфингруп» 336,6 11,9 45,3 -19,5 202,4 19,8

«Открытие» 334,8 -4,6 60,7 31,2 106,7 231,0

«Бизнес и инвестиции» 297,0 974,7 15,9 1,3 246,8 817,0

Группа УК «Регион» 284,5 60,1 80,7 1,6 177,0 72,4

«Ингосстрах-Инвестиции» 280,5 167,9 176,5 -3,2 38,7 —

«Лидер» 266,4 4236,1 294,0 14,4 110,2 —

Группа компаний «Апрель Капитал» 248,6 10,3 68,2 -3,3 160,6 72,7

«ТКБ Инвестмент Партнерс» 242,3 -1,7 80,5 -2,1 103,9 24,4

«Современные фонды недвижимости» 230,4 336,7 189,2 90,6 -55,4 -46,1

«Промсвязь» 215,2 -4,8 130,7 74,9 48,5 -56,3

«Меркури Кэпитал Траст» 210,2 102,5 94,7 -4,7 79,5 —

«Дом.РФ Управление активами» 208,2 6,8 94,1 0,5 75,1 26,9

Прочерк — корректный расчет невозможен.  
По данным отчетности компаний с выручкой свыше 200 млн руб. по итогам 2022 года.
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Объем выдачи микрозаймов (млрд руб.) Чистая прибыль (млрд руб.)

ПОКАЗАТЕЛИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ МФО   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Этот газопровод обсуждается давно, но проект 
буксует из-за дороговизны и низкого спроса на газ 
в регионе.

НОВАТЭК, по словам собеседников „Ъ“, плани-
рует начать строительство первой линии «Мур-
манского СПГ» на площадке Центра строительст-
ва крупнотоннажных морских сооружений в по-
селке Белокаменка уже в середине 2024 года. Там 
строятся гравитационные основания для плат-
форм, на каждой из которых затем будет устанав-
ливаться линия сжижения на 6,8 млн тонн. Точное 
место установки платформ в акватории Кольского 
залива пока неизвестно. Расположив завод в неза-
мерзающем порту Мурманска, НОВАТЭК устраня-
ет необходимость строительства танкеров ледово-
го класса Arc7, так как СПГ можно будет вывозить 
на обычных конвенциональных судах. Кроме того, 
возможна продажа на условиях FOB, когда покупа-
тель газа сам предоставит танкер для вывоза.

Главную технологическую проблему — отсутст-
вие из-за санкций доступа к мощным газовым тур-
бинам, необходимым для производства СПГ,— пла-
нируется решить за счет использования электри-
ческого привода вместо газотурбинного. Электро-
приводы производятся в РФ. Потребность в элек-
троснабжении будет закрываться Кольской АЭС 
(1,76 ГВт) «Росатома», которая исторически недозаг-
ружена. Из-за дешевой выработки АЭС и ГЭС одно-
ставочная цена на электроэнергию в Мурманской 
области (состоит из стоимости электроэнергии 
и мощности, без учета сетевого тарифа и сбытовой 
маржи) одна из самых низких в РФ.

Главная нормативная проблема — сможет ли 
НОВАТЭК самостоятельно экспортировать СПГ 
с проекта без участия «Газпрома». Сейчас у компа-
нии такой возможности нет, поскольку россий-
ским законодательством разрешен экспорт СПГ 
только для проектов, в которых на 1 января 2013 
года в добычной лицензии было указано направ-
ление газа на сжижение (фактически это только ли-
цензии НОВАТЭКа на Ямале и Гыдане). В проекте 
«Мурманского СПГ» НОВАТЭК будет забирать газ из 
ЕСГ, а не с собственных месторождений. Возмож-
но, НОВАТЭК и «Газпром» будут взаимодействовать 
через агентское соглашение, как в проекте «Крио-
газ-Высоцк» на Балтике.

Еще один вопрос — чей газ будет поставляться 
на сжижение. У НОВАТЭКа сейчас нет свободных 
добычных мощностей на 30 млрд кубометров газа 
в зоне ЕСГ, в отличие от «Газпрома», чьи свободные 

мощности после утраты большей части европей-
ского рынка значительно превышают 100 млрд ку-
бометров. Если НОВАТЭК будет покупать газ «Газ-
прома» для экспортного проекта, то возникает во-
прос, по какой цене.

Экспорт СПГ можно осуществлять через агент-
ское соглашение с «Газпромом», такие вариан-
ты обсуждались и ранее для некоторых нереали-
зованных проектов СПГ, отмечает независимый 
эксперт Александр Собко. «Найти решение мож-
но, главное, чтобы была взаимная заинтересован-
ность сторон. В данной ситуации, как представля-
ется, „Газпром“ также заинтересован в подобном 

проекте, так как в северо-западном регионе после 
прекращения работы „Северного потока“ наблю-
дается избыток газа, а на фоне планов по газифика-
ции Мурманской области дополнительные расхо-
ды „Газпрома“ по поставке этих объемов газа до по-
бережья будут невелики»,— говорит он.

Сама идея использования газа для сжижения 
«из трубы», а не с выделенного месторождения, по 
словам господина Собко, аналогична концепции 
американских заводов СПГ. «В России до настояще-
го времени таких проектов не было. С оговорками 
таковым можно считать строящийся „Балтийский 
СПГ“, но в этом проекте, интегрированном с газо-
переработкой, сырье будет поступать все же из вы-
деленного газопровода с „жирным“ газом западно-
сибирских месторождений»,— уточняет он.

Капитальные затраты на проект, по оценке ана-
литика, очевидно, будут меньше, чем у аналогич-
ного по мощности «Арктик СПГ-2»,— более ком-
фортные условия и нет расходов на добычу. У «Ар-
ктик СПГ» CAPEX запланирован в $21 млрд. Одна-
ко, уточняет Александр Собко, стоимость сырье-
вого газа окажется выше и, вероятно, будет вклю-
чать НДПИ, в то время как в арктических проек-
тах СПГ от этого налога есть освобождение на дли-
тельный срок.

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

Расжижение ядра

55 миллиардов  
кубометров 
газа в год поставлялось в Европу 
по «Северному потоку»
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Правительство может выдать 
средства из ФНБ в объеме до 
218 млрд руб. на третий этап рас-
ширения Восточного полигона. 
Пока неясно, какие именно ме-
роприятия будут за этот счет фи-
нансироваться. Третий этап дол-
жен состоять из двух частей — ра-
боты ОАО РЖД по достижению 
в 2030 году провозной способно-
сти 210 млн тонн, а также концес-
сионных соглашений по слож-
ным мостам и тоннелям, построй-
ка которых позволит расширить 
БАМ и Транссиб еще на 45 млн 
тонн к 2032 году. Аналитики одо-
бряют готовность правительства 
выделить деньги заблаговремен-
но, поскольку так будет легче на-
чать проектирование, а промыш-
ленность получит сигнал о про-
должении инвестиций в инфра-
структуру.

На третий этап расширения БАМа 
и Транссиба могут быть выделены сред-
ства из ФНБ. Об этом сообщил замми-
нистра транспорта Валентин Иванов. 
«По Восточному полигону рассматри-
вается этот вопрос,— сказал он.— Циф-
ра была предварительно около 200–
218 млрд руб.».

Сейчас ОАО РЖД реализует второй 
этап расширения БАМа и Транссиба, 
который должен завершиться в 2024 
году достижением провозной способ-
ности 180 млн тонн. По информации 
„Ъ“, обсуждаемый вариант третьего 
этапа с выходом в 2032 году на 255 млн 
тонн пропускной способности вклю-
чает в себя две части: первая — меро-
приятия собственно ОАО РЖД, вто-
рая — расширение Восточного полиго-
на за счет концессионных инициатив 
по сложным объектам (см. „Ъ“ от 22 но-
ября 2022 года). Первая часть должна 
завершиться в 2030 году достижением 

пропускной способности 210 млн тонн. 
В ноябре 2022 года речь шла о 197 млн 
тонн к 2027 году (такие же цифры ожи-
даются к этому году и сегодня). Тогда 
мероприятия, направленные на вывоз 
с Эльгинского месторождения 16,6 млн 
тонн угля в порты Ванино-Совгаванско-
го узла, включали в себя увеличение 
провозной способности участка Улак—
Комсомольск-на-Амуре с 48,6 млн до 
65,2 млн тонн. Стоимость этой части 
должна составить 465 млрд руб. Осталь-
ные объемы первой части третьего эта-
па достигаются за счет мероприятий 
стоимостью 800 млрд руб., в том числе 
сдвинутой на более поздний срок элек-
трификации участка Волочаевка—Ком-
сомольск—Ванино. В 2030 году предва-
рительно планируется перевозить по 
Восточному полигону около 212 млн 
тонн грузов, из которых примерно 68% 
будет приходиться на уголь.

Вторая часть третьей очереди с за-
вершением в 2032 году и увеличением 
провозной способности на 45 млн тонн 

осуществляется за счет принятия кон-
цессионной инициативы «Бамтоннель-
строй-Моста» Руслана Байсарова и Газ-
промбанка на 588 млрд руб. (см. „Ъ“ от 
1 июня 2022 года). Речь идет о четырех 
объектах: мосте через Амур с планируе-
мым вводом в 2027 году и строительст-
ве дублеров Кодарского, Кузнецовско-
го и Северомуйского тоннелей с вво-
дом всех в 2030 году. В апреле уполно-
моченным органом на рассмотрение 
предложений по концессионным со-
глашениям стал Росжелдор.

В Минтрансе и ОАО РЖД не уточ-
нили, какие конкретно мероприятия 
предлагается финансировать за счет 
средств ФНБ. Источник, знакомый с си-
туацией, говорит, что перечень меро-
приятий еще не сформирован.

По мнению главы «Infoline-Анали- 
тики» Михаила Бурмистрова, выделе-
ние в обозримой перспективе средств 
из ФНБ на третий этап, даже несмотря 
на его отдаленность,— правильное ре-
шение и хороший знак для инвесто-
ров, которым правительство сообща-
ет, что инвестиции в дефицитную ин-
фраструктуру будут и они могут реа-
лизовывать запланированные инвес-
тпроекты. Он полагает, что выделени-
ем средств на развитие инфраструкту-
ры правительство косвенно возвраща-
ет экспортерам часть средств, которые 
они потеряли из-за изменения эконо-
мической ситуации. Что касается гру-
зовой базы для Восточного полигона, 
сомнений в ней все меньше, «не пове-
зем уголь — так повезем нефть, не пове-
зем нефть — повезем металлы», счита-
ет он. По мнению аналитика, заблагов-
ременным выделением средств пра-
вительство позволит ОАО РЖД раньше 
приступить к проектированию и при-
оритизации объектов строительства 
в рамках третьего этапа.

Наталья Скорлыгина

БАМу объявлен аванс
На расширение может поступить  
218 млрд рублей из ФНБ

По Восточному полигону 
рассматривается  

этот вопрос.  
Цифра была  

предварительно порядка  
200–218 млрд руб.

— Валентин Иванов, 
замглавы Минтранса,  

о выделении средств ФНБ, 30 мая

Ц И Т А Т А
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Рассчитывая сэкономить на 
смене вида разрешенного ис-
пользования участков, застрой-
щики жилья стали активнее 
строить в Москве офисы. На их 
долю приходится уже более по-
ловины от всех проектов, заяв-
ленных на ближайшие годы. 
Однако 20% такой недвижимо-
сти могут оказаться невостре-
бованными за счет неудачного 
расположения, предупреждают 
участники рынка.

Из всех проектов по строитель-
ству офисных площадей, заявлен-
ных к вводу до 2026 года, 52%, или 
542 тыс. кв. м, реализуются застрой-
щиками жилья, говорится в иссле-
довании Asterus. По данным анали-
тиков, ранее на объекты таких де-
велоперов приходилось менее 12%.

Директор департамента офис-
ной недвижимости CORE.XP Ки-
рилл Бабиченко отмечает, что 
в этом году застройщики жилья пла-
нируют ввести 101 тыс. кв. м офи-
сов, что почти вдвое больше, чем 
в 2022 году. Директор департамен-
та девелопмента земли Nikoliers Ти-
мур Рывкин прогнозирует, что по 
итогам этого года 67% введенных 
в эксплуатацию бизнес-центров бу-
дет построено компаниями, кото-
рые ранее строили исключитель-
но жилье. 

Девелоперы жилья начали ак-
тивно выводить на рынок офис-
ные проекты после принятия 
в 2020 году мэрией Москвы повы-
шенных коэффициентов при сме-
не вида разрешенного использо-
вания участков, говорит руководи-

тель управления маркетинга и ана-
литики Asterus Денис Бобков. «Для 
проектов, где кроме жилья предус-
мотрено создание новых рабочих 
мест за счет строительства офисов, 
плата уменьшается»,— поясняет он.

По замыслу властей, мера долж-
на решить проблему с дефицитом 
мест приложения труда за Треть-
им транспортным кольцом. «Для 
этого девелоперы выбирают имен-
но офисы, поскольку их можно по-
строить компактно»,— поясняет 
управляющий директор «Метриу-
ма» Руслан Сырцов. Но застройщи-
ки сейчас проявляют активность 
не только в офисном, но и в склад-
ском сегменте, строя объекты фор-
мата light Industrial, замечает Ти-
мур Рывкин.

Денис Бобков не исключает, что 
высокая активность девелоперов 
жилья в строительстве бизнес-цен-
тров может оказать негативный эф-
фект на рынок коммерческой недви-
жимости: 20% реализованных ими 
проектов могут оказаться невостре-
бованными из-за неудачного распо-
ложения. В среднесрочной перспек-
тиве это может привести к росту пу-
стующих площадей в офисном сег-
менте на 3–5 процентных пунктов, 
отмечает эксперт. По данным NF 
Group, по итогам первого квартала 
2023 года доля вакантных площа-
дей в бизнес-центрах класса А в Мо-
скве уже составила 13,3%, класса 
В — 8,1%. Директор коммерческо-
го управления Stone Hedge Кристи-
на Недря говорит, что застройщики 
жилья построенные бизнес-центры 
сдают в аренду, в то время как про-

фильные девелоперы предпочита-
ют поскорее распродать площади. 

Как правило, офисы, построен-
ные застройщиками жилья, нахо-
дятся в не очень престижных рай-
онах, констатирует руководитель 
коммерческого департамента West 
Wind Group Елизавета Ильюхина. 
По этой причине, по ее словам, та-
кие объекты почти невозможно 
продать, а иногда и сложно найти 
арендаторов. Коммерческий дирек-
тор Coldy Василий Квливидзе пояс-
няет, что в основном такие проек-
ты ориентированы на локальный 
спрос: часто площади в них зани-
мают компании, арендовавшие по-
мещения в соседних зданиях. Он 
приводит в качестве примера про-
екты комплексного развития тер-
риторий, реализующиеся на месте 
промзон, где компании уже занима-
ли часть помещений. 

Управляющий партнер группы 
«Мета» Максим Лещев обращает вни-
мание и на то, что низкий спрос на 
офисные и промышленные площа-
ди в составе жилых проектов в мо-
менте не представляет проблему для 
городских властей. «Жилые райо-
ны возводятся на длительный срок, 
и в дальнейшем востребованность 
коммерческих площадей в этих ло-
кациях может вырасти»,— считает 
эксперт. Одновременно он обращает 
внимание на то, что доходность стро-
ительства коммерческой и индустри-
альной недвижимости в отдаленных 
районах ниже и подобные меры для 
мэрии — один из немногих способов 
стимулировать ее развитие.

Александра Мерцалова 

Бизнес-центры теснят жилье 
Застройщики меняют профиль

Букмекеры и пиратские сер-
висы начали рекламировать-
ся в сервисах коротких видео 
с помощью «графических вкле-
ек». Формат, объясняют экспер-
ты, развивается из-за потери 
инструментов иностранных ре-
кламных платформ. Участники 
рекламного рынка полагают, 
что за счет больших охватов «на-
клейки» дешевы и эффектив-
ны, поэтому их будут использо-
вать и другие категории рекла-
модателей.

„Ъ“ обнаружил, что букмекерские 
компании и пиратские сервисы на-
шли новый способ рекламного про-
движения в коротких видео. Речь 
идет о том, что в Shorts (развивает 
YouTube) и Reels (Instagram, принад-
лежит Meta, деятельность которой по 
ведению соцсетей Instagram и Face-
book в РФ признана экстремистской 
и запрещена) появляется небольшое 
объявление от рекламодателя в виде 
баннера или логотипа в углу ролика. 
На коротких видео можно увидеть, 
например, рекламу букмекера 1Win, 
пиратского Kinopub или платформы 
по поиску фильмов Gogibey. Связать-
ся с представителями 1Win и Kino-
pub „Ъ“ не удалось, в Gogibey не отве-
тили на запрос.

Этот формат рекламы называет-
ся «графические вклейки» или «бук-
мекерский», объясняет глава агент-
ства инфлюенс-маркетинга LabelUp 
Юлия Долгова: «Его начала тестиро-
вать именно эта категория брендов, 
и сейчас формат активно набирает 

оборот на всех площадках, которые 
поддерживают вертикальный фор-
мат коротких видео». «Вклейки» мо-
гут прижиться так же хорошо, как 
и нативные прероллы (ролики, кото-
рые не воспринимаются как прямая 
реклама), которые LabelUp начал до-
бавлять в длинные форматы видео 
на YouTube в связи с блокировкой 
Google Ads, говорит Юлия Долгова.

• После начала военных действий 
на Украине из России ушли привыч-
ные иностранные рекламные 
 платформы: YouTube, Google Ads, 
Instagram, Facebook. Привлекать 
клиентов через интернет стало 
сложнее и дороже: в третьем квар-
тале 2022 года каждая пятая 
 российская компания снизила 
 затраты на интернет-рекламу 
(см. „Ъ“ от 16 ноября 2022 года).
При размещении «графических 

вклеек», по данным IDOLS Agency, 
конверсия достаточно низкая, но 
за счет больших охватов и массово-
го посева такая реклама все же эф-
фективна, говорит сооснователь 
агентства Анна Федюнина: «Подоб-
ные интеграции закупаются оптом 
(контракт сразу на 100 роликов, на-
пример) и в больших сетках пабли-
ков, поэтому можно получить вы-
годные условия». Она добавила, что 
в Shorts этот формат наиболее уме-
стен за счет целевой аудитории бук-
мекеров: «На YouTube 53,9% аудито-
рии — мужчины».

«Графические вклейки» — иде-
альный инструмент продвижения 
продуктов, ограниченных законом 

о рекламе, к примеру, букмекеров 
или онлайн-казино, считает генди-
ректор агентства «Апрель» Всеволод 
Шеховцев. В «Фонбет» подтвердили 
рост числа видео с «вклейками», но 
в основном за счет нелегальных кон-
тор: «Мы приветствуем новые воз-
можности для размещения, но всег-
да оцениваем, насколько это закон-
но и вписывается в концепцию бело-
го бренда. Сейчас компания не поль-
зуется подобными инструментами».

Если YouTube останется в РФ, по-
пулярность Shorts будет расти, а но-
вые инструменты на рынке не по-
явятся, «вклейки» заинтересуют 
и «обычных рекламодателей», счи-
тает Всеволод Шеховцев. Формат 
небольших баннеров с промоко-
дом может стать трендом в продви-
жении для разных категорий брен-
дов, соглашается госпожа Федюни-
на, включая ритейл, онлайн-киноте-
атры, популярные игры.

«Вклейки» и, например, реклам-
ная интеграция с лидером мнений 
в самом ролике положительно заре-
комендовали себя как способ обойти 
ограничения, дать возможность бло-
геру заработать, а рекламодателю — 
донести посыл до релевантной ауди-
тории, говорит директор по цифро-
вым технологиям NMi Group Анна 
Планина. Она отмечает, что рисков 
для рекламодателей по сути нет, од-
нако «не стоит забывать о маркиров-
ке рекламы, которая для таких интег-
раций также является обязательной».

Юлия Юрасова,  
Юрий Литвиненко

Букмекеры вклеили рекламу
Конторы перешли на новый формат в коротких видео

Минцифры выделило про-
фильные Общероссийские 
классификаторы видов эко-
номической деятельности 
(ОКВЭД) для компаний в обла-
сти кибербезопасности. Они 
необходимы для оформления 
льгот, но также могут помочь 
регуляторам с анализом сег-
мента, полагают эксперты.

Минцифры ввело новые ОКВЭД 
для деятельности в области кибер-
безопасности. На портале «Консуль-
тантПлюс» размещены сведения 
о регистрации ОКВЭД «Услуги по 
контролю защищенности конфи-
денциальной информации от утеч-
ки по техническим каналам…», 
«Услуги (работы) по шифрованию 
информации, не содержащей све-
дений, составляющих государст-
венную тайну…», «Производство 
средств защиты конфиденциаль-
ной информации» и т. д. Всего Мин-
цифры ввело 16 классификаторов 
и скорректировало шесть. ОКВЭД 
действуют с мая.

О планах выделить новые ОКВЭД 
для компаний в области информбез-
опасности в министерстве исходно 
сообщили в 2022 году, чтобы «рас-
пространить на них меры поддер-
жки в условиях санкций». Сейчас 
в Минцифры „Ъ“ уточнили, что гото-
вят изменения в положение о госак-
кредитации, чтобы компании с до-
полненными ОКВЭД могли претен-
довать на льготы.

• В 2022 году Минцифры запустило 
пакет льгот для IT-компаний, вклю-
чая новые механизмы грантовой 
поддержки, обнуление налога на при-
быль, снижение страховых взносов 
за сотрудников и т. д. Указ президен-
та от 22 мая поручил ФСТЭК соста-
вить перечень компаний в сфере ки-
бербезопасности, деятельность ко-
торых критически важна для стра-

ны: их нельзя будет ликвидировать 
в военное время (см. „Ъ“ от 23 мая).
Развитие и поддержка инфор-

мбезопасности закреплены и в стра-
тегии развития отрасли связи до 
2035 года (см. „Ъ“ от 19 мая). В част-
ности, планируется создать защи-
щенную и изолированную сеть для 
управления государством и объекта-
ми критической информационной 
инфраструктуры, запустить нацио-
нальную систему противодействия 
DDOS-атакам и создать отраслевые 
центры реагирования на компью-
терные инциденты.

Раньше компании, занимающи-
еся кибербезопасностью, использо-
вали подходящие IT-коды, в основ-
ном связанные с компьютерными 
технологиями, отмечает руководи-
тель аналитического центра компа-
нии Zecurion Владимир Ульянов, на-
пример ОКВЭД 62, которые проходи-
ли для компаний-разработчиков, ин-
теграторов и консультантов. Эксперт 
полагает, что смена компаниями ко-
дов ОКВЭД или добавление новых 
будет постепенным и может уско-

риться по мере появления дополни-
тельных льгот или требований. 

Профильные ОКВЭД нужны, что-
бы указывать специфику работы 
определенных организаций или 
всей отрасли, устанавливать лицен-
зионные и другие требования, обя-
зательства или права, поясняет осно-
ватель и СЕО консалтинговой груп-
пы vvCube Вадим Ткаченко. Для 
Минцифры коды упростят механи-
ку регулирования, считает адвокат 
МКА «Клишин и партнеры» Алек-
сандр Малахов, позволив, напри-
мер, вводить или отменять требова-
ния, льготы и тому подобное сразу 
группе организаций.

Положения о лицензировании 
содержат более детальный набор 
видов деятельности в области защи-
ты информации: туда входят про-
изводство средств защиты, мони-
торинг безопасности информации, 
оказание услуг по шифрованию 
данных и т. п., эти виды деятельнос-
ти указываются в лицензиях ФСТ-
ЭК и ФСБ, которые обязаны полу-
чить компании, уточняет дирек-
тор по методологии и стандартиза-
ции Positive Technologies Дмитрий 
Кузнецов. «Изменения, внесенные 
в ОКВЭД, синхронизируют класси-
фикатор с нормативными актами 
по лицензированию кибербезопас-
ности, принятыми больше десяти 
лет назад»,— говорит он.

Александр Малахов добавляет, 
что новые ОКВЭД, помимо прочего, 
помогут Минцифры более адекват-
но оценить движение средств в сег-
менте кибербезопасности, так как 
без узкоспециализированных клас-
сификаторов их сложно отделить от 
IT-отрасли в целом, «теперь эти све-
дения можно будет собрать через 
ФНС, куда компании передают дан-
ные об обороте».

Татьяна Исакова

Киберзащита стала деятельностью
Сегмент получил коды ОКВЭД

Бывший офис Мосбиржи на 
Воздвиженке напротив Крем-
ля нашел нового арендатора. 
Им может стать оператор неф-
тяных и угольных термина-
лов — Объединенная транспорт-
но-экспедиционная компания 
(ОТЭКО). Сейчас такие сделки 
редки для рынка, так как мно-
гие компании ради экономии, 
напротив, стараются снимать 
площади в бизнес-центрах за 
пределами центрального дело-
вого района Москвы.

О том, что ОТЭКО ведет перегово-
ры об аренде в бизнес-центре на Воз-
движенке 8 тыс. кв. м, которые ранее 
занимала Мосбиржа, рассказали два 
источника „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти. В компании отказались от ком-
ментария. В представительстве люк-
сембургской MSD S.A.R.L., которая, 
по информации собеседников „Ъ“, 
выступает владельцем объекта, на 
запрос не ответили.

Оператор нефтяных и угольных 
терминалов ОТЭКО называет себя 
крупнейшим частным инвесто-
ром в портово-промышленную ин-
фраструктуру юга России. Выручка 
АО ОТЭКО в 2022 году, по данным 
«СПАРК-Интерфакс», выросла в 3,5 
раза, до 5,9 млрд руб., чистая при-
быль составила 292 млн руб.

За свой новый офис у Кремля ОТ-
ЭКО может платить 245 млн руб. 

в год из расчета 35 тыс. руб. за 1 кв. 
м, подсчитал директор департамен-
та представления интересов арен-
даторов Nikoliers Франсуа Ноннен-
машер. Руководитель департамента 
офисной недвижимости Common-
wealth Partnership Наталья Никити-
на говорит о 320 млн руб.

Сейчас спрос на премиальные 
бизнес-центры заметно сократил-
ся: этот тренд стал зарождаться еще 
в пандемию. Именно тогда, в 2021 
году, Мосбиржа, занимавшая площа-
ди в офисном центре на Воздвижен-
ке, решила отказаться от их аренды 
в пользу перевода части сотрудни-
ков в бизнес-парк Comcity в Новой 
Москве. В период неопределенности 
многие компании пытаются оптими-
зировать расходы на аренду офисов, 
поэтому сделки с офисными объекта-
ми в центре Москвы сейчас редкость, 
констатирует Наталья Никитина.

В NF Group подчеркивают, что 
в высокобюджетных объектах Мо-
сквы все еще продолжается более 
выраженное высвобождение по-
мещений, чем в других сегментах. 
По подсчетам IBC Real Estate, ва-
кантность площадей в таких объек-
тах в конце марта 2023 года выро-
сла на 8,1 процентного пункта (п. п.) 
год к году, до 24,7%. Это произошло, 
в частности, из-за ухода с российско-
го рынка международных компа-
ний, которые преимущественно за-

нимали премиальные бизнес-цен-
тры. На этом фоне ставки аренды 
в сегменте упали на 8% год к году, до 
42,2 тыс. руб. за 1 кв. м в год, уточня-
ют в NF Group.

По словам руководителя департа-
мента по работе с офисными поме-
щениями IBC Real Estate Екатерины 
Беловой, сейчас наиболее распро-
страненный запрос от потенциаль-
ных арендаторов — это поиск офиса 
по цене 25 тыс. руб. за 1 кв. м в год. 
Для сравнения: в 2021 году этот пока-
затель составлял не менее 30 тыс. руб.

На этом фоне большая доля сде-
лок стала заключаться за пределами 
центра города. По подсчетам IBC Real 
Estate, в первом квартале 2023 года 
на объекты в центральном деловом 
районе пришлось только 32% сделок. 
По словам Натальи Никитиной, в ян-
варе—марте 2023 года доля сделок 
аренды и субаренды, заключенных 
за пределами Третьего транспорт-
ного кольца в объектах класса А, со-
ставляла 23%, а показатель апреля—
мая вырос на 17 п. п. и составил 40%. 
Тем не менее в центре Москвы сей-
час много зданий, собственники ко-
торых готовы сдавать площади со 
скидкой, говорит управляющий ак-
тивами офисной недвижимости Ac-
cent Capital Екатерина Крюкова. Это, 
как она надеется, «может остановить 
отток арендаторов на окраины».

Дарья Андрианова

Аренда с видом на Кремль
К бывшему офису Мосбиржи приценивается ОТЭКО

Сейчас стоит вопрос,  
как сформулировать 

дополнительные 
требования к обеспечению 
комплексной безопасности

— Максут Шадаев,
глава Минцифры, на Positive Hack Days 

19 мая (цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

По данным ЦПРТ и ННЦК, поставки из ЕАЭС пока за-
нимают только 7,5% в общем предложении парфюма. 
А основными импортерами выступают Италия, Турция, 
Гонконг, Швейцария и Китай.

В сети «Золотое яблоко» говорят, что весь 2022 год кли-
енты покупали в том числе парфюмерию брендов, кото-
рые заявили об уходе с российского рынка. Пока потре-
бители изучают новые марки, что требует времени, го-
ворят в компании.

Кроме того, отмечает представитель «Золотого ябло-
ка», анализировать продажи за первые месяцы текуще-
го года пока рано, так как показатели прошлой весны 
сильно отличаются из-за повышенного спроса и воз-

росших цен. За весь 2022 год продажи продукции вы-
росли на 27,6%, до 85,5 млн флаконов. В «Лэтуаль», «Иль 
де Ботэ» и «Рив Гош» на вопросы „Ъ“ не ответили.

По мнению Петра Бобровского, пока предпосылок 
для полноценного восстановления спроса на парфюме-
рию в этом году нет. Александра Скоробогатова полага-
ет, что потребительский интерес продолжит смещаться 
в более низкую ценовую категорию парфюмерной про-
дукции, в том числе российских производителей.

В «Золотом яблоке» отметили, что за счет снижения 
цен к концу прошлого года с 1 января по 25 апреля 
2023 года количество чеков в сегменте люксовой пар-
фюмерии осталось на уровне аналогичного периода 
2022 года.

Алина Савицкая

Духи прошлого
с1
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Художественный руководитель 
Театра имени Пушкина Евгений 
Писарев выпустил на его сцене 
«Зойкину квартиру» Михаила 
Булгакова с Александрой Урсу-
ляк в главной роли. Премьера 
во многом похожа на их предыду-
щую работу — «Кабаре» в Театре 
наций, недавно получившую пять 
«Золотых масок», но вряд ли по-
вторит ее успех, считает Марина 
Шимадина.

вартирный вопрос» 
всегда волновал Булгакова, но про-
являлся в его произведениях по-раз-
ному. Дом Турбиных — это очаг уюта 
и тепла за кремовыми шторами, ку-
сочек прежней, мирной жизни в ре-
волюционном Киеве. Квартира 
на Большой Садовой — образцовая 
советская коммуналка, где в романе 
«Мастер и Маргарита» Воланд устра-
ивает свой сатанинский бал. Еще 
одна «нехорошая», Зойкина кварти-
ра вынесена даже в название пьесы. 
Здесь это притон под видом ателье 
по пошиву прозодежды, организо-
ванный предприимчивой граждан-
кой Зоей Пельц.

Действие происходит в 1920-е  го-
ды, но Евгений Писарев решил 
не превращать Булгакова в Зощенко 
и сознательно избегал вульгарных 
примет нэпа. Его постановка стиль-
на, кинематографична и выдержана 
в жанре мистического нуара — чер-
но-белая гамма костюмов, статуар-
ные мизансцены и минимум сцено-
графии.

Художник Зиновий Марголин, по-
стоянный соавтор Писарева, создал 
на сцене метафорическое простран-
ство покосившегося мира — накре-
нившиеся под разными углами пол 
и потолок лишены опоры, стен. Тут 
уже давно нет уюта, гуляет ветер. 
На потолок со старинной лепниной 
ложатся призрачные тени. Остатки 
былой роскоши. А весь убогий, уже 
советский быт — прихожая с сунду-
ками, чугунная ванна, где Зоя моет 
оборванного кузена Аметистова, 
и неуместная в этом эстетском анту-
раже буржуйка — выдвинут вперед 
по краям авансцены, за пределы ос-
новной игровой площадки.

Персонажи «из бывших» тщет-
но пытаются удержать равновесие 
в этом взорванном, утратившем 
привычные координаты мире и ка-
тятся вниз по наклонной плоско-

сти. Томная красавица из высшего 
света Алла Вадимовна (Анна Карма-
кова) приходит работать «модель-
щицей» в Зойкино ателье. Бывший 
граф Обольянинов лабает на рояле 
и берет чаевые. Александр Дмитри-
ев — Костик из спектакля Дмитрия 
Крымова — играет его безвольной 
тряпичной куклой, нелепо раз-
махивающей руками. Его носит 
по сцене из угла в угол, словно по-
рывами ветра. А при слове «боль-
шевики» длинновязый морфинист 
сжимается в комок и в ужасе прячет-
ся за спину своей любовницы и за-
щитницы Зойки.

Сама Зойка тоже выживает как 
может и вынуждена давать взятки 
председателю домкома Аллилуе (точ-
ный и гротескный Сергей Миллер), 
чтобы тот смотрел на ее не вполне за-
конный бизнес сквозь пальцы. Алек-
сандра Урсуляк играет Зойку силь-
ной, железной леди, готовой драться 
за жизнь когтями. Она может быть 
грубой, бесцеремонной, когда нуж-
но, а иногда по-матерински нежной 

и ласковой к своему Павлику, боль-
шому и нелепому ребенку. В любовь 
этой расчетливой Зойки не очень-то 
веришь — скорее, это жалость, ирра-
циональная привязанность к оскол-
кам былого мира, которые якорем 
висят на ее шее и тянут на дно.

Все они мечтают о релокации 
в Париж и о вожделенных визах, до-
стать которые можно только через 
Гуся-Ремонтного — директора треста 
тугоплавких металлов, такого же ту-
гого на мысли и слова. Александр 
Матросов в этой роли не похож 
на себя (в состав с ним играет более 
привычный к характерным ролям 
Владимир Майзингер) — просто ка-
менный памятник генсеку, сошед-
ший с пьедестала и с трудом воро-
чающий мозгами и языком. Из всех 
дефилирующих перед ним девиц 
ему больше всего по вкусу служан-
ка Манюшка (Елизавета Кононова) 
с ее тремя прихлопами и притопа-
ми, в наряде «а-ля рюс». Но разби-
ла ему сердце и «зарезала живьем» 
роскошная Алла Вадимовна — она, 
может, и по карману всемогущему 
Гусю, а все же не по зубам. Другого 
поля ягода.

Еще один персонаж спектакля — 
его нет у Булгакова, но он появлялся 
в одноименной постановке Кирил-
ла Серебренникова в МХТ имени Че-
хова — это сама Квартира. Евгений 
Писарев представляет ее в виде ин-
теллигентной старушки в шляпке 
с вуалью (Нина Марушина), кото-
рая с удивлением и ужасом взирает 
на все эти оргии и конвульсии ново-
го времени.

Надо сказать, что знаменитое «ате-
лье» второго акта проходит весьма 
эффектно — с музыкальными номе-
рами и живым оркестром на сцене 
(музыку сочинил Павел Акимкин). 
Но режиссер так старательно избе-
гал заявленного автором жанра буф-
фонады, что почти целиком убрал 
из спектакля все комическое. Един-
ственным драйвером постановки 
остался Аметистов — такой начина-
ющий Остап Бендер — в отличном 
исполнении Александра Кубанина.

Спектакль явно стремится от са-
тиры к драме, и это понятно: гля-
дя на потерянных, «лишних» геро-
ев Булгакова из сегодняшнего дня, 
нам как-то не до смеха. Еще немно-
го, и они превратятся в персонажей 
«Бега» — скитальцев по чужбине, то-
скующих о «снеге на Караванной». 
Но не превращаются. Во-первых, 
за ними приходят люди в черном 

и пресекают «неуставную деятель-
ность», а во-вторых, сам характер пь-
есы про «гримасы нэпа» сопротивля-
ется такой драматизации.

Интересно, что предыдущая ра-
бота Писарева и Урсуляк — «Кабаре» 
в Театре наций — говорила пример-
но о том же времени, 1920–1930-х го-
дах. В России свершилась революция 
и назревала эпоха террора, в Герма-
нии набирала силу нацистская идео-
логия. Обе постановки — о простых 

людях на разломе истории, которые 
пытаются жить и выживать, любить 
и веселиться, несмотря ни на что. 
В общем, обо всех нас. Но там инто-
нация Салли Боулз, буквально кри-
чавшей в финале «Life is a cabaret!», 
была по-настоящему надрывной, 
трагической. Здесь последними сло-
вами Зойки становятся «Прощай, 
моя квартира!». Не знаешь, плакать 
или смеяться. Нет, все-таки квартир-
ный вопрос испортил москвичей.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

В Театре имени Пушкина появилась «нехорошая квартира»
Спектакль Евгения Писарева по пьесе Михаила Булгакова

Вышедший на интернет-плат-
формах фильм Андрея Смирно-
ва «За нас с вами» вызвал живой 
интерес и шквал полярных реак-
ций. С новой работой режиссера-
ветерана ознакомился  Андрей 
 Плахов.

ольшая часть действия 
происходит в коммунальной квар-
тире. Этот советский микрокосм 
воспет и проклят ушедшим на днях 
из жизни Ильей Кабаковым, но так-
же многими блистательными ки-
нематографистами. Советская 
коммуналка — это и добродушно-но-
стальгический мирок «Покровских 
ворот» Михаила Козакова, и химе-
рический кошмар наяву Алексея 
Германа в фильме «Хрусталев, ма-
шину». Андрей Смирнов преподно-
сит квинтэссенцию коммунальной 
темы в ее бытоподобном, но край-
не токсичном варианте. Ведь дело 
происходит на пике антисемитской 
кампании и «борьбы с космополита-
ми» — бравурной коды маразмирую-
щего сталинизма в преддверии кон-
чины вождя.

Конец 1952 года — март 1953-го. 
В коммунальной квартире на Боль-
шой Пироговке живут еврей-врач 
(Леонид Ярмольник), семья профес-
сора философии с польско-русски-
ми дворянскими корнями, окружа-
ющие — «народ». Противостояние 
«бывших» и «нынешних» продол-
жается и внутри семьи Петкевичей: 
философ Петр Казимирович (Анд-
рей Смоляков) и его жена Ангели-
на Федоровна, учившаяся в Смоль-
ном (Ирина Розанова), вынуждены 
мириться с выбором дочери, краса-
вицы и умницы Дины (Юлия Сни-

гирь). А выбрала она простого парня 
(его играет Александр Устюгов) и — 
в отличие от Вероники из «Летят жу-
равли» — дождалась своего Бориса 
с фронта. Так в семье интеллигентов 
и по духу антисоветчиков появил-
ся коммунист-метростроевец, а это 
уже чревато чуть ли не гражданской 
войной. Собственно, война, бушу-
ющая в каждой «ячейке общества» 
и в душах людей, и есть тема филь-
ма Смирнова, даже название кото-
рого, взятое из популярного тоста, 
утверждает, что есть «они» и есть 
«мы с вами», ничего общего.

Понятно, как выглядит само об-
ращение к мрачной эпохе с сопутст-
вующими ей аллюзиями. Но и сре-
ди «либералов» хватает тех, которые 
не приняли фильм, сочтя его недо-
статочно художественным и сетуя, 
что персонажи даже за празднич-
ным столом изъясняются текстами, 
как будто написанными для брошюр 
агитпропа.

Но причина точно не в погреш-
ностях художественного слуха, этим 
Андрей Смирнов никак не страда-
ет. По словам режиссера, съемки 
фильма проходили с 8 февраля по 30 
апреля 2022 года, и это многое объяс-
няет. То, что выглядит прямолиней-
ностью, скорее всего, сознательный 
шаг в сторону публицистики.

Но при явном крене в публици-
стику Смирнов не тот человек, кто 
отказался бы ради нее от художест-
венных амбиций и все расставил 
по идеологическим полкам. Можно 
по-разному толковать поведение Бо-
риса, который во время ареста тестя 
был назван «стукачом» и вскоре поки-
нул семью, то ли не пережив оскор-
бления, то ли поспешив дистанци-
роваться от родственников «врага 
народа». А до этого тот же Борис взял 
на работу в Метрострой бывшего во-
еннопленного с волчьим билетом. 

Хороший он человек или плохой? 
Ответить предоставляется зрителю.

Есть в фильме и в высшей степе-
ни эмоциональная сцена пьяного 
танца в избе под «Минскую улицу» 
(«Дорога на Берлин») Марка Фрадки-
на и Евгения Долматовского: оммаж 
Смирнова самому себе, автору «Бе-
лорусского вокзала». Вообще линия 
«народа» как раз неоднозначна; даже 
кликушество оплакивающих смерть 
Сталина оборачивается своей про-
тивоположностью. Намек на то, что 
злые чары спадают и страна вместе 
со своим населением пробуждается 
к новой жизни.

Самые сложные актерские зада-
ния были поставлены перед Андре-
ем Смоляковым и Ириной Розано-
вой. Первый должен был сыграть 
ученика Гуссерля, крупного фило-
софа (типа Густава Шпета), почти 
не скрывавшего презрения к мар-
ксизму и советской власти. Типаж 
актера во многом сопротивлялся 
этой задаче, но все же он ее по-сво-
ему решил. Но настоящей царицей 
этого «аристократического бала» 
стала Розанова, которой, в отли-
чие от других персонажей, доста-
лось совсем мало реплик. Она ве-
дет свою партию без лишних слов, 
раскрывая характер героини од-
ним движением бровей или през-
рительной полуулыбкой. Она же, 
опять-таки за столом, формулиру-

ет метафору того социального про-
тивостояния, которое и спустя деся-
тилетия после революции изнутри 
разрывает Россию. Такой метафо-
рой становится салат оливье, «под-
линной» формулы которого никто 
достоверно не знает. На вопрос, 
кладет ли она в это блюдо картош-
ку, Ангелина Федоровна отвечает: 
«Ни в коем случае. Картошка — это 
не оливье, это — общепит».

Помимо социальных и поли-
тических тем, фильмы Смирно-
ва обычно включают элемент, 
который можно назвать романтиче-
ским. И эротическим тоже. «За нас 
с вами» — не исключение. Импуль-
сом к появлению этой картины стала 
красота актрисы Юлии Снигирь — 
почему бы и нет? Ее героиня сияет 

и светится, как настоящая звезда. 
И отражает свет других актерских 
светил, собранных в этом ансамбле: 
тут, помимо названных, и Ксения 
Раппопорт, и Иван Добронравов, 
и Дмитрий Куличков, и Галина Тю-
нина, и Марина Клещева.

Но прежде всего в романтиче-
ском сюжете задействован голубо-
глазый харизматик Александр Куз-
нецов. Его Иван хоть и эмгэбэшник, 
но из раскулаченной семьи и во-
обще похож на приличного чело-
века. Встреча с ним главной герои-
ни и их внезапная любовная сцена 
могли бы выглядеть как сказочный 
«голливудский» хеппи-энд, но про-
читываются все же как сигнал над-
ежды на то, что российские холода 
никогда не вечны.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Оливье 
без картошки
Фильм Андрея Смирнова  
«За нас с вами»

Со старым бытом  
советская власть борется  
не катаньем, так мытьем 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

ТЕАТРА ИМЕНИ ПУШКИНА

«К

Б

Праздник в коммунальной 
квартире проходит  
со слезами на глазах 
ФОТО ФОНД «КИНОПРАЙМ»
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Состав финала нынешнего розыгрыша 
Кубка Стэнли определился в шестом 
матче его «западного» полуфинала. 
«Вегас Голден Найтс» эффектно за-
кончил серию против «Даллас Старс», 
разгромив соперника на чужой пло-
щадке со счетом 6:0, и теперь будет 
биться за ценнейший приз с «Флори-
да Пантерс». Ни одной из этих доволь-
но разных по устройству и филосо-
фии команд до сих пор завоевывать 
его не доводилось, и обе в своей исто-
рии всего по разу выступали в решаю-
щей серии.

аключительный матч этого по-
луфинала получился одним из самых стран-
ных в нынешнем play-off. Вообще-то от него 
ждали жестокой борьбы. И казалось, что 
«Даллас» уж никак не может провалиться, 
учитывая наличие, скажем так, вдохнов-
ляющих или даже окрыляющих факторов. 
После ужасного старта, серии из трех под-
ряд поражений, он взял верх в двух подряд 
встречах. Домашняя публика была готова 
к горячей поддержке выползающей из про-
пасти команды. А в заявку «Далласа» вернул-
ся капитан Джейми Бенн, дисквалифициро-
ванный после третьей игры за грубый фол 
на две встречи.

Но произошло нечто, что ни в какие пред-
ставления о логике не укладывалось. Бенн 
за все отведенное ему время на площадке 
лишь раз попал в створ чужих ворот. Осталь-
ные ведущие форварды «Далласа» были ни-
чуть не эффективнее. И голкипер Эдин Хилл 
совершенно не кокетничал, говоря, что, не-
смотря на «сухой» матч, уже второй в серии, 
не мнит себя героем. И в самом деле, по-на-
стоящему сложной работы у него было нем-
ного: из 23 отраженных Хиллом бросков 
львиная доля на хоть сколько-нибудь опас-
ные не тянула.

При этом оборона «Далласа» напоминала 
податливое желе. Ошибок — коллективных, 
персональных — она допустила столько, что 
хватило бы и на три матча. В итоге «Вегас» 

уничтожил интригу уже в первом периоде, 
забив три безответных гола, а после них про-
сто аккуратно добивал хозяев.

Потом тренер победителей Брюс Кэссиди 
рассказывал, что, по его мнению, было клю-
чевым фактором успеха в этом матче. Как 
выяснилось, это разговор вечером накануне 
игры с участием всех хоккеистов. Кэссиди 
назвал его «откровенным» и «открытым» — 
в том смысле, что каждый вспомнил о преж-
них проигрышах в play-off и честно попы-

тался определить их причины. По мнению 
тренера, такая групповая терапия помогла.

В финальной серии, которая стартует 
в субботу, «Вегас» сыграет с «Флоридой». И это 
жутко любопытное сочетание.

Ну, допустим, из-за бэкграунда. В любом 
случае после этого финала отряд обладате-
лей Кубка Стэнли пополнится новичком: 
ни «Даллас», ни «Флорида» его еще не добы-
вали. Количество выходов в решающую се-
рию play-off у них тоже одинаковое. У «Фло-
риды» единственный случился в далеком 
уже 1996 году, у «Вегаса» — совсем недавно, 
в 2018-м, причем уже в дебютном для клуба, 
только что принятого в НХЛ, сезоне. Толком 
посопротивляться оппонентам, котировав-

шимся гораздо выше, ни у тех ни у других не 
вышло: «Флорида» уступила «Колорадо Эве-
ланш», «Вегас» — «Вашингтон Кэпиталс».

В этом финале фаворита при всем стара-
нии не определишь. То есть, конечно, исхо-
дя из результатов регулярного первенства, 
тянет назвать им «Вегас». Он финишировал 
на верхней строчке таблицы Западной кон-
ференции, в то время как «Флорида» просо-
чилась в play-off с трудом. Но ход кубковой 
стадии радикально скорректировал пред-
ставления о ее потенциале. Как-то нелепо 
считать аутсайдером, выскочкой клуб, ко-
торый в первом раунде выбил игравший 
в регулярке еще мощнее «Вегаса» «Бостон 
Брюинс», затем разделался с плотно упако-

ванным знаменитостями «Торонто Мейпл 
Лифс», а в полуфинале всухую, в четырех 
матчах убрал крепчайший «Каролина Хар-
рикейнс», обеспечив себе заодно лишние 
дни отдыха по сравнению с «Вегасом». Так 
себе, понятно, козырь, но и подобные мело-
чи ведь могут сказаться.

А еще перца финалу придает тот факт, 
что его участники по-разному, что ли, струк-
турированы. Нельзя, конечно, сказать, что 
большинство хоккеистов «Флориды» — 
безликие и бесполезные статисты. Но, как 
ни крути, в центре всяких рассуждений о ее 
сегодняшнем взлете всего две фамилии — 
набравшего в play-off 21 очко и постоян-
но забивающего важные голы форварда 
Мэттью Ткачака (на три больше в бомбар-
дирской гонке у Ропе Хинца, но он вместе 
со своим «Далласом» отправился на кани-
кулы), а также российского вратаря Сергея 
Бобровского, иногда включающего режим 
неприступной крепости, которую ничем 
не пробьешь. Никуда не денешься от ощу-
щения, что от Ткачака и Бобровского бла-
гополучие «Флориды» зависит в колоссаль-
ной степени.

«Вегас» — история иного рода. О том, как 
устроена эта команда, неплохо рассказыва-
ет такая цифра. После серии с «Далласом» 
в составе «Вегаса» аж 16 игроков, которым 
удалось забросить в play-off хотя бы одну 
шайбу. А впечатления после внимательно-
го просмотра его матчей подтверждают, что 
его особенность в том числе в вариативно-
сти, в обилии хоккеистов, способных взять 
на себя лидерские функции, громко выстре-
лить. В их перечень, кстати, входит и россий-
ский нападающий Иван Барбашев.

«Флорида» — это команда классическо-
го формата, с делением на ведущие звенья 
и звенья, основная задача которых — ниче-
го не испортить, а при случае совершить по-
двиг. У «Вегаса» это деление довольно услов-
ное. И никого, допустим, не удивил тот факт, 
что в шестом матче «Даллас», по существу, 
прихлопнуло формально четвертое звено 
клуба, чья заслуга — два гола в первом пери-
оде. Такая вот специфика, которая, правда, 
не факт, что является преимуществом клуба. 
Кубок Стэнли, как правило, достается тем, 
кто ставит на «классику».

Алексей Доспехов

НХЛ

Финалисты без титулов
«Вегас» стал соперником «Флориды» в решающей серии Кубка Стэнли

Третий день Открытого чемпи-
оната Франции, проходящего 
в Париже, ознаменовался нео-
жиданным поражением второй 
ракетки мира Даниила Медве-
дева. Один из главных фавори-
тов турнира за 4 часа 15 минут 
в пяти партиях уступил бразиль-
цу Тиагу Зейботу Вилду, занима-
ющему в рейтинге Ассоциации 
теннисистов-профессионалов 
(АTP) лишь 172-е место и про-
бивавшемуся в основную сетку 
через квалификацию. С причи-
нами произошедшего на корте 
Филиппа Шатрие, главной арене 
стадиона Roland Garros, пытался 
разобраться корреспондент „Ъ“ 
Евгений Федяков.

скушенная парижская пу-
блика, которая во время этого 
матча заполнила трибуны 15-ты-
сячного корта Филиппа Шатрие 
примерно на три четверти, без-
условно, желала именно такого ре-
зультата. Просто потому, что при 
прочих равных аутсайдеров по-
чти всегда поддерживают больше. 
Хотя по ходу дела был отрезок, ког-
да казалось, что неожиданности 
все же не произойдет и по оконча-
нии этой теннисной мясорубки от-
дыхать побежденным в гостини-
цу поедет не Даниил Медведев, 
а 172-я ракетка мира бразилец Ти-
агу Зейбот Вилд. Проиграв первую 
партию и уступая со счетом 4:6 на 
тай-брейке второй, россиянин ка-
ким-то чудом, во многом за счет 
чужих ошибок, выцарапал четы-
ре очка подряд, а потом уверенно 
оставил за собой третий сет.

Но тут все снова поменялось. 
К Зейботу Вилду, который минут на 
40 потерял уверенность в своих си-
лах, вернулся дикий эмоциональ-
ный настрой, позволивший ему за-
вязать бескомпромиссную борьбу 
с одним из фаворитов. И все про-
гнозы по поводу прекрасных шан-
сов россиянина замахнуться на 
парижский титул, а с ним — и на 
звание первой ракетки мира, пош-
ли прахом. Уверенно взяв четвер-
тый сет, 23-летний бразилец и в пя-
том не сплоховал, закончив матч 
после двойного обмена брейками 
с помощью плотного удара справа.

За 4 часа 15 минут, которые про-
должался этот марафон, скорость 
первой подачи Зейбота Вилда до-
ходила до 225 км/ч, а ударами на-
вылет он выиграл 69 очков — на 

24 больше, чем Медведев. Преды-
дущим бразильским теннисистом, 
наводившим такого шороху на 
Roland Garros, был трехкратный 
(1997, 2000, 2001) победитель От-
крытого чемпионата Франции Гус-
таво Куэртен. Правда, легендарный 
Гуга к моменту своего прорыва по 
крайней мере уже регулярно уча-
ствовал в турнирах АТР, в то вре-
мя как 23-летний Зейбот Вилд вы-
играл на них всего девять матчей.

Пресс-конференции неудачни-
ков подобных встреч порой про-
изводят удручающее впечатление, 
но Медведев держался достойно, 
не сетуя ни на реакцию болельщи-
ков, ни на сильный ветер. Первым 
делом он похвалил соперника, ко-

торый, по его мнению, показал не-
вероятный теннис и с такой игрой 
должен стоять в первой тридцат-
ке. «Бывает, что после проигрыша 
хочется сказать, что я был ужасен, 
и найти тысячу причин пораже-
ния. И в принципе если захотеть, 
то их найти можно. Но это отговор-
ки,— сказал Медведев.— Сегодня 
я играл хорошо, боролся до кон-
ца, но не повезло. Обидно, но так 
бывает». Корреспондент „Ъ“ поин-
тересовался, в какой степени на 
игру россиянина повлияла смена 
грунтового покрытия после турни-
ра в Риме, где он победил всего де-
вять дней назад. Медведев не стал 
отрицать, что корты в Париже дру-
гие, а мячи тяжелее. «Тем, кто боль-
ше использует при ударе кисть, та-
кие мячи легче разгонять. Но на 
тренировках я обыграл почти всех 
своих соперников, среди которых 
были достаточно сильные игро-
ки»,— отметил он.

Все это, впрочем, не отменяет 
того очевидного факта, что степень 
сенсационности медведевского 

поражения трудно переоценить. 
В последний раз на турнирах 
«Большого шлема» столь неожи-
данный результат с участием одно-
го из двух сеяных игроков был за-
фиксирован на Wimbledon в 2003 
году, когда лидер мирового рей-
тинга австралиец Ллейтон Хьюитт 
уступил 203-й ракетке мира хорва-
ту Иво Карловичу.

Парижское фиаско вычеркива-
ет Медведева из числа претенден-
тов на титул первой ракетки мира 
по итогам Roland Garros. Тем не ме-
нее не стоит забывать, что первая 
половина года сложилась для него 
на редкость удачно. С февраля по 
середину мая россиянин успел вы-
играть пять титулов, в том числе 
два — на состязаниях категории 
Masters 1000. Это позволяет ему до-
вольно уверенно идти впереди по 
очкам, набранным в нынешнем се-
зоне, причем пока далеко не факт, 
что это лидерство перейдет к ко-
му-то еще. Обойти Медведева мо-
жет только один игрок из тройки 
других фаворитов, собравшихся 
в другой, верхней половине сетки. 
Причем Карлосу Алькарасу требует-
ся дойти до финала, а Новаку Джо-
ковичу и Стефаносу Циципасу — 
выиграть его. Медведев же, прежде 
чем начать подготовку к травяному 
сезону, уходит на небольшие кани-
кулы. Правда, где и как их провес-
ти, он пока не решил.

Евгений Федяков

ROLAND GARROS

Парижские каникулы
Даниил Медведев в первом же круге проиграл 172-й ракетке мира

Начало разгрому «Далласа» 
положил форвард «Вегаса» Уильям 
Каррье, забросивший первую 
из шести шайб своей команды 
ФОТО  GARETH PATTERSON / AP
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Сегодняшний решающий матч Лиги 
Европы в Будапеште — событие 
с особенной, метафизической, мож-
но сказать, составляющей. В нем ко-
манда, которая удивительно часто 
попадает в финалы второго по ста-
тусу континентального турнира и ни-
когда в них не проигрывает, встре-
тится с тренером, который, если 
уж добирается до встреч, венчаю-
щих еврокубок, обязательно в них 
побеждает. Какой-то из этих фено-
менальных серий — либо серии «Се-
вильи», либо серии возглавляющего 
сейчас «Рому» Жозе Моуринью — су-
ждено прерваться.

т ссылки на эти цифры перед бу-
дапештским матчем никуда не деться, 
потому что интерпретировать их ина-
че, нежели совершенно магические, не 
получается. С одной стороны — магия 
испанского участника. Вроде бы Лига 
Европы — турнир даже более конку-
рентный, нежели превосходящая ее по 
статусу Лига чемпионов. Вроде бы в ней 
не может быть доминирующего клуба. 
Но получается так, что этот турнир был 
словно создан для «Севильи». Ну или «Се-
вилья» была создана для него. Для нее 
это седьмой выход в его финал за минув-
шие полтора десятилетия, и все преды-
дущие — в 2006, 2007, 2014, 2015, 2016 
и 2020 годах — завершались триумфа-
ми испанского клуба. Что-то совершен-
но непостижимое.

С другой стороны — магия настав-
ника «Ромы», к которому давным-давно 
прилепилось прозвище The Special One 
(Особенный). Может быть, Жозе Моури-
нью уже не претендует на статус лучшего 
футбольного тренера, но его продуктив-
ность и эффективность в еврокубках вы-
глядит ничуть не менее аномальной, не-
жели продуктивность и эффективность 
«Севильи» в Лиге Европы. В биографии 
Моуринью — пять выступлений в евро-
кубковых финалах, включая прошлогод-
нее в финале свежепридуманной Лиги 
конференций, с разными командами: 
«Порту», «Интером», «Манчестер Юнай-
тед», «Ромой». Показатель не то чтобы 
космический, но главное тут в том, что 
каждый из этих финалов, в том числе те, 
в которых его команда котировалась не 
выше оппонента, приносил ему приз.

Теперь какая-то из этих серий прер-
вется. А догадаться, какая именно, ре-
шительно невозможно, потому что с фак-
торами рациональными — земными 
и понятными — такая же головоломка, 
как с факторами метафизическими.

Если во главу угла ставить националь-
ный чемпионат, то сезон «Ромы» следует 
признать не слишком удачным. За тур 
до окончания итальянского первенства 
она на шестой позиции (а была бы еще 
ниже, если бы не снятые за финансовые 
нарушения с «Ювентуса» десять очков). 
Но у «Севильи»-то ее чемпионат был еще 
хуже, она вообще только 11-я. Определе-
ние «бесспорная катастрофа» в данном 
случае натяжкой не звучит.

Но эти факты скорее хитрая ловуш-
ка. На самом деле если брать именно 
недели, предшествовавшие финалу, то 
бесспорная катастрофа — это результа-
ты «Ромы». В чемпионате у нее безвы-
игрышная серия из семи матчей! А све-
жий срывчик «Севильи» — три матча без 
побед с двумя ничьими и проигрышем 
«Реалу» — на этом фоне кажется ерун-
дой: до него она играла замечательно. 
Сезон «Севильи» вообще нужно делить 
на две неравные по продолжительно-
сти части. Первая и длинная — при Ху-
лене Лопетеги и сменившем его в сере-
дине осени на тренерском посту Хорхе 
Сампаоли — представляла собой бес-
прерывное крутое пике, грозившее опу-
стить команду в «зону вылета». Вторая, 
куда короче, открылась неожиданным 
назначением в марте на тренерскую 
должность Хосе Луиса Мендилибара, за-
меченного благодаря креативному под-
ходу к работе со скромненьким «Эйба-
ром», и вылилась во взлет «Севильи», 
обретение свежести всеми ее игроками, 
особенно ориентированными на атаку, 
включая футбольных «динозавров» — 
35-летнего Ивана Ракитича и 37-летнего 
Хесуса Наваса, и суперформы, позволив-
шей приподняться в чемпионате Испа-
нии, а в play-off Лиги Европы справиться 
с «Манчестер Юнайтед» и «Ювентусом».

Полуфинальное сражение с турин-
цами те, кто переживает за «Севилью», 
наверняка вспоминают постоянно — 
в качестве маяка, указывающего путь 
к успеху. Дело в том, что по игровой сти-
листике «Рома» похожа на «Ювентус». 
У нее беда с забивными форвардами (бо-
лельщики римлян вынуждены молить-
ся о том, чтобы к финалу восстановился 
Паулу Дибала, без которого впереди уж 
очень тускло), зато все в порядке с оборо-
нительной плотностью, чем клуб с удо-
вольствием пользуется. Но «Ювентус» 
тоже поставил на нее, когда в середине 
второго тайма ответного полуфинально-
го матча открыл счет и повел по сумме 
двух противостояний, решив, что «Севи-
лье» ни за что не вскрыть его крепчай-
шие тылы. Она, добавив в движении, 
успела их вскрыть аж дважды.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЕВРОПЫ

Серийный убийца
В финале второго еврокубка магия Жозе 
Моуринью противостоит магии «Севильи»

Поражение в первом 
круге вычеркнуло 
Даниила Медведева 
из числа претендентов 
на звание первой 
ракетки мира по итогам 
Открытого чемпионата 
Франции ФОТО AURELIEN 

MORISSARD / AP

И О

Первый круг Roland Garros
Мужчины. Томми Пол (США, 16)—Доминик Штрикер (Швейцария) 6:3, 6:2, 6:4. Каспер Рууд (Норвегия, 
4)—Элиас Имер (Швеция) 6:4, 6:3, 6:2. Александр Зверев (Германия, 22)—Ллойд Харрис (ЮАР) 7:6 
(8:6), 7:6 (7:0), 6:1. Тиагу Зейбот Вилд (Бразилия)—Даниил Медведев (Россия, 2) 7:6 (7:5), 6:7 (6:8), 
2:6, 6:3, 6:4. Хольгер Руне (Дания, 6)—Кристофер Юбэнкс (США) 6:4, 3:6, 7:6 (7:2), 6:2. Тейлор Фриц 
(США, 9)—Майкл Ммо (США) 6:2, 6:1, 6:1.

Женщины. Мирра Андреева (Россия)—Элисон Риске-Амритрадж (США) 6:2, 6:1. Унс Джабир (Тунис, 
7)—Луция Бронцетти (Италия) 6:4, 6:1. Коко Гауфф (США, 6)—Ребека Масарова (Испания) 3:6, 6:1, 6:2. 
Леся Цуренко (Украина)—Барбора Крейчикова (Чехия, 13) 6:2, 6:4. Елена Рыбакина (Казахстан, 4)—
Бренда Фругвиртова (Чехия) 6:4, 6:2. Ига Швёнтек (Польша, 1)—Кристина Букса (Испания) 6:4, 6:0.
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